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ЖЕРТВЫ 
ЦИФРОВИЗАЦИИ

Поколения современной молоде-
жи, и социология это отмечает, ведут 
существенно более здоровую жизнь, 
чем в их же возрасте вели предста-
вители более старшего поколения. 
Меньше, практически не пьют, мень-
ше курят, не склонны к криминально-
му и девиантному поведению и т.д. 

Но их слабое место при этом 
всем – низкие интеллектуальные 
горизонты. Отсутствие навыков 
само образования, нет тяги к чте-
нию, нет умения читать что-то бо-
лее объемное, чем короткие посты. 
К сожалению, доступ к информа-
ции, которым мы обладаем, не стал 
причиной роста интереса к знанию 
у молодежи, а, наоборот – у людей 
фрагментарные знания, нет целост-
ной картины мира, не формирует-
ся мировоззрение, основанное на 
устойчивом развитии интеллекта. 

Последствия могут быть катастро-
фичны. Но сегодняшнюю версию 
российского капитализма, такое по-
ложение дел на самом деле вполне 
устраивает. Если модель российско-
го будущего видится элитам как мир 
корпораций, ограниченный агломе-
рациями развития, за рамками кото-
рых выжженное поле, то да, им нужен 
довольно малообразованный, в ос-
новной своей массе, трудовой ресурс, 
чьи доходы полностью прозрачны для 
системы, и под которые он полностью 
закредитован. Такой трудовой ресурс, 
с предельно примитивными знания-
ми о социальном мире, сейчас и под-
растает. Потолок таких людей – рабо-
та в «Связном» или в «Пятерочке». 

Но если у нас сохраняется надежда на 
то, что Россия перейдет в режим устой-
чивого развития, то мы должны пони-
мать: экономика с таким интеллекту-
альным ресурсом не поднимется. Если 
человек не читает, значит, он не хочет 
учиться. Он не анализирует информа-
цию и не усваивает знания. Его мир со-
стоит из обрывков, фрагментарных, 
разорванных объектов, его мозг не 
включен, точнее работает «в режиме 
потребления». Такой человек не может 
быть хорошим врачом, не сможет рабо-
тать на технологичном производстве, не 
сможет освоить ничего, что требует про-
должительной мозговой нагрузки. 

Социология уже отмечает послед-
ствия, только пока не в области про-
фессиональной самореализации, а в 
области социальных отношений. Эти 
люди инфантильны, у них не скла-
дывается практический жизненный 
опыт, их мир, это то, что они видят в 
своем смартфоне. Когда они выходят 
за эти рамки, или жизнь их выводит 
за эти рамки, они теряются.  

Понятно, что снижение интеллекту-
альных запросов – неизбежный по-
бочный эффект цифровизации и ин-
форматизации цивилизации. Но к 
этому времени медицина, психоло-
гия и социология изучили проблему 
и предложили решения. Нужно ра-
ботать с молодежью – прививать им 
не ценности, часто спорные, а учить 
приобретать знания и расширять кру-
гозор.

«Давайте выведем трансляцию в туалеты. Когда мы 
привязаны к месту, это напоминает крепостное право».

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский 
(о заседаниях Думы)

«Решение по поводу КоАПа (Кодекс РФ 
об административных правонарушениях. – 
Прим. ред.) – я за это отвечаю, мое 
слово, честно говоря, последнее». 

Депутат Госдумы РФ Вячеслав Лысаков

«У нас женщины сами не 
понимают, что такое брак. 
Неохота сказать, что 
«я бесплатная проститутка», 
поэтому говорят: у меня 
гражданский брак. Здрасьте! 
Да нет, ты просто бесплатно 
оказываешь услуги – 
и все, а так тебя никто 
за жену не считает».

Протоиерей, глава Патриаршей комис-
сии по делам семьи Димитрий Смирнов

«В самую последнюю очередь буду 
пробивать дорогу в Черемисы. 
Из 13 деревень по очереди 
будет самая последняя. А 
кто ты, ******, такой, чтобы 
документы тебе показывать? 
Ты налоги платишь? Где 
ты работаешь? Ты что, 
хочешь в тюрьму? 
Я найду за что, не 
веришь мне что ли?»

Руководитель Кальтовского сельсовета (Башкирия) 
Владимир Кожанов (ответ на жалобу местного 

жителя, который пожаловался на нечищеную дорогу)

«Спасибо большое за включение меня 
в рабочую группу. Прочитала Конституцию 
нашей страны. До этого как-то не было повода 
и необходимости, а теперь я понимаю, что это 
очень важная книга. Узнала много интересного».

Олимпийская чемпионка Елена Исинбаева

«Нам хотелось, чтобы каждую семью затронула война».

Губернатор Оренбургской 
области Денис Паслер 

ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…
ТА

С
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«Российская Федерация не 
продолжает собою в праве, 
а заменяет на своей территории 
государство, незаконно 
однажды созданное, что 
и обязывает ее считаться 
с последствиями 
его деятельности, 
включая политические 

репрессии. <...> Уже это одно делает спорным 
правопреемство с перенесением на Россию 
обязательств коммуно-советской власти из ее 
репрессивно-террористических деяний».

Судья Конституционного суда РФ 
Константин Арановский

«Я не могу ответить на этот вопрос. Это вряд 
ли входит в мои функции. Я не буду на него 
отвечать. Это вопрос скорее риторический».

Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков (ответ как прожить на МРОТ)

«А что страшнее самой коррупции, знаете – нет? 
Борьба с коррупцией... К сожалению, мы, русские 
люди, такие, за что беремся, беремся с залихватской 
удалью, и победим всех, самих себя в том числе...»

Губернатор Костромской области 
Сергей Ситников

«Если каждый глава региона будет ставить памятники 
деятелям, которые ему чем-то импонируют, а его 
преемник будет их сносить, начнется чехарда».

Губернатор Орловской области 
Андрей Клычков (о памятнике Сталину)

«Вопрос бытового характера: 
я заметил, что здесь 
(в Госдуме. – Прим. ред.) 
есть места, скажем так, 
для размышлений. И вот 
обсуждаются важные 
вопросы: выводится 
ли трансляция 
туда? Чтобы, когда 

обсуждались важные вопросы, депутат смог быстро 
вернуться в зал. А если он не слышит, значит 
надо обеспечить трансляцию в эти места».

Депутат Госдумы РФ 
Игорь Моляков

АНТОК
КРИВЕНЮК, 
обозреватель
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«Я понимаю, туземцы от 
безысходности рисуют на 
себе какие-то уродливые 
маски, чтобы якобы 
отпугнуть духов. Но 
когда цивилизованное 
общество, молодые 
женщины, матери! Ну, 
пройдет эта горячка 
эндокринная, <…> станут 
они взрослые, родят 
детей. И что детям будут 
объяснять? И дети будут 
видеть не тело матери 
нежное, а некий такой 
прикроватный коврик 
с арабесками».

Депутат Госдумы РФ 
Геннадий Онищенко

КРИВЕНЮК,
обозреватель
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П
о словам Игоря Батова, од-
ного из активистов дви-
жения «Народ против 
«Титан-Полимера» обще-
ственникам удалось выяс-

нить, как около двух лет назад област-
ная Комиссия по подготовке проектов 
документов территориального плани-
рования ОЭЗ «Моглино» по сути дела 
подарила под строительство химзаво-
да немалый участок, который относил-
ся к землям сельхоз  назначения. 

«На то время они находились в за-
логе, что не позволяло их переводить 

в другую категорию, – продолжа-
ет собеседник «Совершенно секрет-
но». – Однако, задним числом, по ре-
шению Росреестра участок несколько 
раз переоценивался, его стоимость 
была занижена в разы, что легализо-
вало сделанный ранее перевод. При 
этом обращалось внимание на то, что 
завод относится к 1-у классу опас-
ности, поэтому в указанном месте 
строить его нельзя. Свои возражения 
по этому поводу высказывали пред-
ставители Главного государственного 
управления сельского хозяйства и го-

сударственного технического надзора 
Псковской области. Однако по итогам 
дискуссии в коридорах власти было 
принято решение �направить пред-
ложение проектировщику для ото-
бражения в проекте документов. Этот 
пассаж мы поняли однозначно: вот-
кнуть, невзирая ни на какие запреты». 

«При этом химики из �«Титан-По-
лимера» по-прежнему продолжа-
ют уверять общественность, что за-
вод безопасен и относится ко 2-у 
классу опасности, – возмущается 
г-н Батов. – Как будто мы не уме-
ем читать ту же самую Википедию, 
где ясно сказано, что к категории 
1-класса относятся производства 
искусственных и синтетических во-
локон (вискозного, капронового, 
лавсана, нитрона и целлофана), 
а также полиэтиле�нтерефтала�та». 

Такая «глухота» властей предер-
жащих заставила активистов поме-
нять тактику и от уличных протестов 
они перешли к легальной деятель-
ности, обратившись в городской 
суд с требованием признать выдачу 
разрешения Псковской районной 
администрации на строительство 
предприятий компании «Титан-По-
лимер» незаконным. Первое засе-
дание состоялось 13 февраля теку-
щего года, в ходе которого истцами 
были внесены дополнительные тре-
бования к ответчику о предостав-
лении разрешительных документов 
на строительство, проект  химичес-

кого предприятия, результаты эко-
логической экспертизы, а также 
градостроительный план. Следую-
щее заседание намечено на 3 мар-
та 2020 года. Параллельно с этим 
в областную прокурату был направ-
лен запрос с просьбой дать пра-
вовую оценку законности выделе-
ния самого участка под химическое 
предприятие и перевода земель 
сельскохозяйственного назначения 
в промышленную зону. Помимо 
этого в письме была изложена до-
полнительная информация о, как 
минимум, шести нарушениях зако-
на. Ответ из правоохранительных 
органов не заставил себя ждать и 
далее цитата: «Изучение назван-
ного приказа показало, что при 
принятии решения Комитетом по 
управлению госимуществом о пе-
реводе земель из одной категории 
в другую были нарушены требова-
ния ст.4,7 №172-ФЗ от 21.12.2004 
года… в связи с выявленным нару-
шением в адрес Губернатора Псков-
ской области направлено представ-
ление».

«Каждый гражданин имеет пра-
во на благоприятную окружающую 
среду – утверждает закон, поэтому, 
параллельно с разбирательством на 
месте, мы намерены обратиться в Ге-
неральную прокуратуру, с категори-
ческим требованием наказать вино-
вных в его нарушении», – добавил в 
заключении Игорь Батов.

Юрий МОИСЕЕНКО

«НАРОД...» НАЧИНАЕТ И ВЫИГРЫВАЕТ?
Ðåãèîíàëüíàÿ âëàñòü õî÷åò ïîñòðîèòü 

îïàñíîå õèìè÷åñêîå ïðîèçâîäñòâî ðÿäîì ñî Ïñêîâî ì

Газета «Совершенно секретно» уже не раз сообщала о противостоя-
нии общественности Пскова со сторонниками строительства хими-
ческого комбината компанией «Титан-Полимер» (Омск) – читайте 
статью «Экологический ад в �Доме Святой Троицы�» («Совершенно 
секретно», № 18-19 (434-435), декабрь 2019 года). Суть коллизии 
заключается в том, что сибирских инвесторов своим мощным адми-
нистративным ресурсом поддерживает региональное правительство, 
обещая при этом немыслимые дивиденды и преференции. Между 
тем псковичи обеспокоены возможным соседством с заводом по 
производству полиэтилентерефталата (ПЭТФ) мощностью до 480 т 
в сутки. Важное уточнение: при этом главными компонентами тех-
нологического процесса являются этиленгликоль и терефталевая 
кислота, которые относятся к 1-у классу опасности. Особое внима-
ние обращается и на то, что предприятие будет расположено с под-
ветренной стороны, всего в восьми километрах от Пскова. На эту и 
другие «мелочи» энтузиасты развития «большой нефтехимиии», по 
всей видимости, махнули рукой, продолжая лоббировать интересы 
промышленников. Однако горожане тоже не сидят, сложа руки.



4 П О Л И Т И К А№ 03–04 (438–439) февраль 2020

Одной из важных реформ пред-
стоящего будущего, будет объе-
динение и укрупнение регионов. 
Причем в этом процессе не обя-
зательно будет превалировать 
экономическая, хозяйственная 
или административная необхо-
димость. Субъектность некоторых 
регионов может пасть жертвой 
перенастройки скреп россий-
ского федерализма. Регионы с 
серьезной внутренней борьбой 
за контроль над ресурсами, рав-
но как и регионы с серьезным 
потенциалом конфликтов с Цен-
тром, могут быть ликвидированы. 
Обозреватель «Совершенно се-
кретно» изучила положение дел в 
областях и республиках, которым 
возможно, предстоит укрупнение.  

Т
ема совсем свежая. После но-
вого года, «Российская газета» 
опубликовала статью «Прави-
ла сложения», которая очень 
похожа на «программную» в 

российском понимании этого термина, 
то есть подготовленную по методичкам. 
В ней говорится, что «во времена „пара-
да суверенитетов“ Еврейская автоном-
ная область стала субъектом Федера-
ции, но „самостоятельность“ не дала ей 
особого прогресса ни в экономическом, 
ни в социальном плане. При возвраще-
нии в состав Хабаровского края у нее 
появится шанс получить импульс раз-
вития».

 НОМЕР 1 В СПИСКЕ 
 УКРУПНЯЕМЫХ 

Очевидно, что Еврейская автоном-
ная область (ЕАО) – первая в очере-
ди на укрупнение. Хотя к выборам гу-
бернатора, которые пройдут осенью 
этого года, регион естественно, будет 
готовиться как обычно. 

Еврейская автономная область 
одна из самых бедных территорий 
России. С очень низкой, но характер-
ной для Дальневосточного региона 
плотностью населения менее пяти че-
ловек на квадратный километр. Здесь 
на огромной территории живет всего 
менее 160 тыс. человек. 

Но вместе с тем благодаря «еврей-
ской компоненте» это один из самых 
интересных регионов страны. Это един-
ственное на планете кроме Израиля, 
официальное еврейское администра-
тивное образование. Но, кроме того, 
это единственная в России территория, 
имеющая статус автономной области, и 
это закреплено в Конституции. Поэтому 
удалят ли ЕАО или нет, поймем, когда 
будет голосование по конституционной 
реформе. Без внесения изменений в 
Основной закон страны, ликвидировать 
субъектность территории невозможно. 

«Как я вижу, население Еврейской ав-
тономной области в целом категориче-
ски против этой идеи», – делится в раз-
говоре с обозревателем «Совершенно 
секретно» Михаил Чернов, председа-
тель правления Фонда поддержки и 
развития  еврейской культуры и руко-
водитель проекта «Россия – Евразия». 
В январе г-н Чернов работал в Биро-
биджане и районах области, у него до-
статочно свежий взгляд на эту пробле-
матику. 

«Я не видел сторонников объедине-
ния с соседним регионом – в таковом 
качестве могут выступать как Хабаров-
ский край, так и Амурская область. Дело 
в том, что при любом раскладе, терри-
тория ЕАО остается отдаленным, мало-
перспективным районом для любого 
региона, в состав которого она войдет. 
И с точки зрения развития, все понима-
ют, что это ничего не даст. Кроме того, 
и это может быть важнее, администра-

тивный статус создает определенный 
рынок труда, связанный с работой в ад-
министративной системе, госучрежде-
ниях и т.д. Куда девать людей?», – спра-
шивает Михаил Чернов. 

В рамках недели памяти Холокоста, 
общественники презентовали в Биро-
биджане фильм «Кадиш» и посетили 
все религиозные общины автономной 
области. 

Регион с этно-политической точ-
ки зрения действительно уникальный. 
И при должных управленческих талан-
тах, архаичный административный ста-
тус мог бы дать толчок развитию. 

Еврейская область была образова-
на, а затем заселялась на стыке 20-х и 
30-х годов прошлого столетия – скоро 
как раз вековой юбилей. Советское ру-
ководство видело ее как первое нацио-
нальное еврейское государство. И хотя 
советской республикой автономная об-
ласть так и не стала, к 50-м годам прош-
лого века здесь жило почти 30 тыс. 
евреев. 

«По официальным данным, перепи-
си населения 2010 года, евреев в ЕАО 
немногим более полутора тысяч чело-

век. Но, по иным данным, которые ак-
кумулирует религиозная община на 
основе знания социальной среды, ин-
формации о получателях разного рода 
социальной поддержки в прежнее вре-
мя, можно говорить о том, что на се-
годня евреев больше – 4–6 тысяч чело-
век», – продолжает Михаил Чернов. 

«Насколько я вижу ситуацию, все, 
что связано с еврейством, сегодня пе-
реживает некоторый подъем. Хотя чи-
сленность религиозной общины совсем 
невелика, тем не менее, в культурной 
жизни все довольно оптимистично. 
Есть хорошая, большая гимназия с ев-
рейским уклоном, считается престиж-
ной в Биробиджане. Хотя собственно 
еврейских детей там очень немного, 
но работает. Есть и детский сад. Как вы, 
наверное, знаете, все вывески государ-
ственных учреждений дублируются на 
идише. Хотя язык знают очень немно-
гие, практически единицы», – говорит 
г-н Чернов. 

В 70-х – 90-х годах прошлого столе-
тия, и позднее, по официальным дан-
ным в Израиль уехали почти две тре-
ти еврейского населения республики 

и сейчас людей, имеющих еврейские 
корни, можно встретить только в Биро-
биджане и окрестностях. 

«Но что интересно, есть и те, кто вер-
нулся из Израиля, например, раввин 
Еврейской автономной области Эли 
Рисс. Его родители живут в Биробид-
жане. Есть и те, кто вернулись и начали 
бизнес. Интересный момент заключа-
ется в том, что в Еврейской автономной 
области есть спрос на изучение иврита, 
так как, есть и люди, живущие факти-
чески на две страны – они часто быва-
ют и проводят много времени в Изра-
иле, но и бывают и живут на родине. 
Но, говорящих на идише, уже почти не 
встретить. Хотя даже еще в 70-е годы 
прошлого столетия вполне можно было 
услышать и речь на идише на биробид-
жанских улицах», – рассказывает Миха-
ил Чернов. 

Завершая разговор о Еврейской АО 
нужно сказать и о политическом подтек-
сте. В Хабаровском крае губернаторст-
вует Сергей Фургал, избранный вопре-
ки политике и позиции федерального 
центра. Кремль не принял популярно-
го в регионе политика, высоки риски 

УДАЛЕНИЕ
СУБЪЕКТНОСТИ
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давления на краевую бюрократию со 
стороны правоохранительных органов. 
В таких условиях «под Фургала», воз-
можно, в ближайшее время объедине-
ния регионов не будет. 

 ОБЪЕДИНЕНИЕ 
 НЕ ПОМОГЛО 

Укрупнение регионов в России про-
исходило на протяжении всего постсо-
ветского времени. В нулевые годы были 
ликвидированы несколько автономных 
округов, среди которых был Агинский 
Бурятский автономный округ, окружен-
ный ныне Забайкальским краем (ранее 
Читинская область). Собственно Забай-
кальский край с центром в Чите и воз-
ник 1 марта 2008 года как результат 
объединения двух регионов. 

Агинский Бурятский округ возник в 
рамках национальной политики совет-
ского руководства, стремившегося со-
здавать административную и полити-
ческую субъектность для территорий 
с компактным расселением тех или 
иных этнических групп. Здесь, в цент-
ре Забайкалья, на территории бывшего 
Агинского автономного округа, бурят-
ское население и сейчас в большинст-
ве – более двух третей всего населения 
округа буряты. 

Объединение стало итогом широ-
кой предварительной работы с общест-
венным мнением. Сам референдум по 
объединению прошел в апреле 2007 
года, а установку на «обработку» пози-
ции населения местные власти и окру-
га и Читинской области получили еще 
в 2006 году. Разумеется, нужные ре-
зультаты голосования на референдуме 
были обеспечены. Но никто и нигде до 
сих пор не писал о том, что в этом кон-
кретном случае идея об «улучшении 
показателей социально-экономическо-
го развития в случае объединения реги-
онов» шла абсолютно вразрез с реаль-
ностью того времени. Да и сейчас тоже 
территории бывшего Агинского округа 
развитее и живее окрестных террито-
рий глубоко депрессивного Забайкаль-
ского края. 

Во-первых, здесь существенно более 
благоприятная социальная атмосфера 
и демографическая ситуация. Районы 
бывшего округа, единственное не толь-
ко в Забайкальском крае, но и во всей 
Восточной Сибири место устойчивого 
демографического роста. Численность 
населения самого поселка городско-
го типа Агинское выросла за постсо-
ветское время почти в два раза, с 9 до 
почти 18 тыс. человек. Это не идет ни 
в какое сравнение со всеми другими 
городами края, которые теряли насе-
ление на протяжении всех последних 
десятилетий, где к тому же глубокая де-
индустриализация, а во многих случаях 
и деградация среды обитания. Забай-
кальский край – объективно один из са-
мых проблемных регионов России. 

На момент объединения бюджетная 
обеспеченность округа на душу насе-
ления составляла 42 тыс. рублей, а об-
ласти – 15 тыс. рублей. Валовый ре-
гиональный продукт составил в 2005 
году 3,46 млрд рублей, увеличившись 
к 2001 году на 53%. Округ восстано-
вил промышленность до 68% от уровня 
1990 года (очень приличный уровень 
по СФО), тогда как Читинская область 
уходит за грань деиндустриализации – 
34% от 1990 года.

Также важно то, что Агинский округ 
при этом всем не располагал развитой 
добычей полезных ископаемых, все 
прииски, карьеры, горно-обогатитель-
ные предприятия находились на терри-
тории Читинской области. Но на момент 
объединения, Агинский Бурятский ав-
тономный округ являлся островком 
сравнительного благополучия в окру-

жающем море жизненной депрессии 
востока Сибири. 

Вместо автономного округа, был со-
здан Агинский особый округ, но в пра-
вовом поле до сих пор никаких измене-
ний в связи с этим нет, закон об особом 
статусе территории так и не принят. Со-
циальное положение территории и сей-
час лучше, чем в целом по региону. 

 ПРОЕКТ «ЕНИСЕЙСКАЯ 
 СИБИРЬ» 

Кроме объединения Хабаровского 
края и Еврейской автономной области, 
весьма вероятно также объединение 
Красноярского края и Хакасии. Хакасия 
огромный регион, по площади больше 
любой из областей Черноземного цен-
тра России, имеющий этнокультурную 
специфику. Только если евреев в ЕАО 
максимум 1% населения, то в Хакасии 
хакасов 11% населения. Есть один рай-
он – Аскизский, где численность этни-
чески хакасского населения немного 
переваливает за 50%, таким образом, 
они составляют там большинство насе-
ления. 

В отличие от бывшего Агинского окру-
га, регион очень богат полезными ис-
копаемыми. Также здесь и Саяно-Шу-
шенская ГЭС (входит в Енисейский 
каскад ГЭС, самая мощная в России, 
6400 МВт. – Прим. ред.), Майнская ГЭС 
(мощность 321 МВт) и три ТЭЦ суммар-
ной мощностью 300 МВт.

На территории республики находят-
ся алюминиевые заводы, входящие 
в структуру «Русал» Олега Дерипаски. 

Развита угледобыча, есть предприя-
тия цветной металлургии. 

Сейчас губернатор Красноярского 
края Александр Усс продвигает «Ени-
сейскую Сибирь», – проект региональ-
ной экономической интеграции с уча-
стием собственно Красноярского края, 
Хакасии и Тувы. За экономической ин-
теграцией, вполне возможно, последу-
ет административно-политическая. 

Хакасия существенно беднее Крас-
ноярского края. Но в России нет опыта, 
практик и анализа оценки социально-
экономических последствий укрупне-
ния регионов. Как конкретно возмож-
ное объединение Красноярского края 
и Хакасии улучшит жизнь людей в ре-
гионе? На этот вопрос нет пока ответов. 
А если мы вернемся к сюжету Агинского 
округа, то увидим, что в том случае ло-
зунги об экономических преимущест-
вах прямо противоречили реальности. 

 ПОЛЕЗНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ? 
В России принято говорить о двух сто-

лицах как о наиболее развитых агло-
мерациях. Однако реальность другая. 
Санкт-Петербург существенно беднее 
Москвы, а Ленинградская область в 
значительной степени обычный де-
прессивный регион российского Севе-
ро-Запада. 

Для сравнения: по предваритель-
ным оценкам объем Внутреннего реги-
онального продукта (ВРП) Московской 
области за прошлый год, может достичь 
4,5 трлн рублей. Ленинградская же об-
ласть находится лишь на 20-м месте 
среди других регионов по ВРП, около 
триллиона рублей в год. 

Восток области, такие города как 
Пикалёво, Бокситогорск, поселок Бу-
догощь и другие, абсолютно депрес-
сивные места с высоким уровнем ми-
грации – уровень и качество жизни 
промышленной периферии региона 
не сильно отличается от районов сосед-
них, депрессивных областей – Новго-
родской, Тверской или Псковской. 

Например, город Тихвин, один из 
промышленных центров региона, где 
находится более десятка крупных заво-
дов, предприятий, за постсоветский пе-
риод покинуло почти 20% населения. 
Город с более чем 70-тысячным населе-
нием, постепенно превращается в пяти-
десятитысячник. 

На сегодняшний день по темпам раз-
вития Ленинградскую область опере-
жают такие регионы как, например, 
Ханты-Мансийский автономный округ 
(ХМАО) – в 3,5 раза по ВРП. Ямало-
Ненецкий автономный округ (ЯНАО) и 
Краснодарский край – почти в 2,5 раза. 
Все промышленно развитые регионы 
страны опережают питерскую агломе-
рацию. Среди таких регионов и Челя-
бинская область и Татарстан, и Нижего-
родская область и даже Пермский край. 

Положение дел могло быть еще хуже, 
если бы в окрестностях Северной столи-
цы не были сконцентрированы крупные 
производства пищевой промышленно-
сти, предприятия по производству то-
варов народного потребления, которые 
тут расположены благодаря, в первую 
очередь, близости второго по значению 
города страны. Например, в том же Тих-
вине расположена мебельная фабрика 
бренда IKEA.

Но как эту неблагоприятную ситуацию 
может изменить присоединение обла-
сти к Санкт-Петербургу? В самой «архи-

тектуре» – административно-террито-
риальном делении области заложены 
проблемы. В отличие от Московской 
области, границы которой совпадают 
с фактическими границами столичной 
агломерации, в Ленинградской области 
только ближайшие окрестности Петер-
бурга являются зоной экономического и 
демографического притяжения Север-
ной столицы. Это хорошо заметно, если 
смотреть демографическую статисти-
ку районов и городов области. Напри-
мер, во Всеволожском районе области, 
который фактически является спальной 
окраиной Питера и местом активной 
многоэтажной застройки, плотность 
населения превышает 130 человек на 
квадратный километр и вполне сопо-
ставима с плотностью населения под-
московных городов-человейников. 

Густо населены и южные, юго-запад-
ные окрестности Санкт-Петербурга. Но 
центр и особенно восток области по 
масштабам урбанизации мало чем от-
личаются от окрестных районов Новго-
родчины и Вологодчины. В Тихвинском 
районе плотность населения около 10 
человек на квадратный километр, что 
сопоставимо с сельскими районами Во-
логодской области. Здесь заброшенные 
и полузаброшенные железные дороги, 
зарастающие лесом полупустые посел-
ки, израсходовавшая свой ресурс ин-
фраструктура жизнеобеспечения. Кроме 
того нацеленное на миграцию населе-
ние, низкий уровень жизни, низкое ка-
чество жизни – достаточно сказать, что 
даже в городах востока области не везде 
есть централизованное водоснабжение. 
У страны в настоящее время нет опыта 
и практик возрождения жизни в угаса-
ющем, депрессивном «ржавом поясе» 
деиндустриализации. Здесь города, соз-
дававшиеся под заводы, и теперь в иных 
экономических реалиях и после форми-
рования нового технологического укла-
да, эти старые заводы не в состоянии 
поддерживать жизнь городов, числен-
ностью населения в десятки тысяч че-
ловек. И в этом смысле Ленинградская 
область столь же депрессивна, сколь и 
города старого, промышленного Урала. 

Сейчас, когда ставится вопрос об объ-
единении территорий, мы будем слы-
шать лозунги об экономических преи-
муществах такого шага. Но совершенно 
непонятно, в чем конкретно они могут 
заключаться, если нет в России ни одно-
го примера подлинного возрождения 
территорий благодаря административ-
но-территориальным реформам.
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Ровно 30 лет назад – 14 марта 
1990 года – в СССР приняли 
закон «Об учреждении поста 
Президента СССР и внесении 
изменений и дополнений в 
Конституцию (Основной За-
кон) СССР». 15 марта первым 
и единственным Президентом 
СССР стал Михаил Горбачёв. 
Тем же законом изменили 
текст 6-й статьи Конституции. 
Если раньше она декларирова-
ла монополию КПСС, то теперь 
говорилось, что КПСС вместе с 
другими политическими пар-
тиями и профсоюзами лишь 
участвует в выработке государ-
ственной политики и управле-
нии страны.

М
ногие тогда считали, 
что эти изменения – 
следствие событий 
4 февраля 1990 года, 
когда по центру Мо-

сквы прошли 300 тыс. человек, тре-
бовавших отмены 6-й статьи Консти-
туции. Якобы в ответ на это Горбачёв 
начал прорабатывать вопрос о введе-
ние поста президента.

 СУТЬ ДЕЛА 

Действительно 5 февраля на сове-
щании в Кремле Горбачёв поставил 
вопрос о введении поста президента 
и переходе к многопартийности. Од-
нако анализ событий показывает, что 
такая властная трансформация го-
товилась еще за несколько лет до ее 
осуществления.

Отметим, что сама идея прези-
дентской власти для СССР не была 
ноу-хау горбачевской команды. 
Пост президента предлагал вве-
сти Отто Куусинен Никите Хрущёву 
в 1962 году при разработке ново-
го конституционного проекта. Ку-
усинен мотивировал свое предло-
жение тем, что если происходит 
переход от идеологии «диктатуры 
пролетариата» к построению «об-
щенародного государства», то 
нужны соответствующие властные 
трансформации. А если точнее, то 
нужен институт президентства как 
фигура, не связанная с партийным 
аппаратом. Таким образом, вве-
дение поста президента явно нуж-
но было для снижения веса КПСС в 
системе государственной власти в 
СССР. Однако тогда этот проект не 
был осуществлен. 

Реанимация идеи президентства 
в увязке с идеей введения много-
партийности возникает в декабре 
1985 года, когда заведующий От-
делом пропаганды  ЦК КПСС Алек-
сандр Николаевич Яковлев подал 
Горбачёву аналитическую (по сути –
программную!) записку «Импера-
тивы политического сознания». Ос-
новная идея – разделение КПСС на 
Социалистическую и Народно-де-
мократическую партию, объеди-
ненную в блок «Союз коммунистов 
СССР». Главой государства должен 
был стать Президент СССР (одно-
временно – глава «Союза коммуни-
стов»). Его должны были избирать 
на всеобщих выборах сроком на 10 
лет из числа кандидатов, выдвину-
тых двумя политическими партия-
ми. Уже в этом проекте видно, что 
введение поста президента идет 
синхронно с лишением КПСС власт-
ной монополии. 

Идея аналитической записки 
была очень смелой для новоиспе-
ченного заведующего отделом ЦК. 
Его опыт подсказывал, что любое 
лишнее движение – путь в опалу. 

Яковлев уже один раз уезжал из ап-
парата ЦК послом в Канаду. Значит, 
он был уверен, что его идеи не по-
ставят крест на карьере. Горбачёв 
Яковлева тогда не поддержал, но 
уже в июле 1986 года сделал его 
секретарем ЦК по идеологии. 

К политической реформе Горба-
чёв вернулся лишь летом 1988 года, 
когда было принято решение сде-
лать ставку на вертикаль Советов. 
В результате, в 1989 году был избран 
депутатский корпус, внутри которо-
го сразу же образовалось два крыла: 
консервативное (блок «Союз») и ли-
беральное (Межрегиональная депу-
татская группа (МДГ). Горбачёв как 
спикер союзного парламента балан-
сировал между ними.

И тогда же – летом-осенью 1989 
года – в узких кругах помощников 
Горбачёва вновь возникла идея 
введения президентского поста, 
которую тот отверг. Однако к концу 
1989 года Горбачёв сменил точку 
зрения. И группа в составе помощ-
ника генсека Георгия Шахназарова, 
академика Владимира Кудрявце-
ва, консультанта Международного 
отдела ЦК Вадима Собакина нача-
ла проработку вопроса о введении 
президентства. К этому моменту 
Михаил Горбачёв, по его собствен-
ным воспоминаниям, понял, что 
быть спикером ему довольно уто-
мительно: «просидев на первой 
сессии Верховного Совета на пред-
седательском кресле, старатель-
но вникая во все детали процеду-
ры, регламента, работы комитетов 
и комиссий, понял, что просто не-
возможно физически сочетать не-
посредственное руководство пар-
ламентом с другими функциями».

В начале 1990 года Яковлев при-
гласил к себе помощника генсека Ан-
дрея Грачёва и Вадима Собакина, по-
ручив изучить зарубежные модели 
президентства, выбрать оптималь-
ный и адаптировать его к советским 
реалиям. Оставим в стороне полити-
ко-юридические споры горбачевско-
го окружения по этому вопросу. Гораз-
до более интересно другое: а кто и за-
чем двигал эту тему?

Большинство свидетелей счита-
ют, что «толкачем» этой идеи был 
Александр Яковлев в тандеме с по-
мощником генсека Анатолием Чер-
няевым. Их «коньком» было увя-
зывание введения президентства 
с идеей лишения КПСС полити-
ческой монополии. Весь январь и 
февраль 1990 года Яковлев и Чер-
няев «обрабатывали» Горбачёва, и 
в итоге им удалось убедить не толь-
ко генсека, но и большинство чле-
нов Политбюро. 

И вот здесь начинается самое ин-
тересное! А в чем была мотивация 
Яковлева и Черняева? Как писал в 
своем дневнике 3 января 1990 года 
Черняев: «Пока он не сбросит с себя 
„коммуниста, верного социалисти-
ческим ценностям“, перестройку 
ему дальше не двинуть». Чуть поз-
же – в середине января – Черня-
ев в разговоре с Яковлевым сказал, 
что «речь идет о coup d›État (госу-
дарственном перевороте)». На что 
Яковлев ответил: «Да, и нельзя ме-
длить».

Александр Яковлев и его едино-
мышленники имели далеко идущие 
планы по слому советской системы. 
Об этом он говорил уже после рас-
пада СССР: «Группа истинных, а не 
мнимых реформаторов разработа-
ли (разумеется, устно) следующий 
план: авторитетом Ленина ударить 
по Сталину, по сталинизму. А затем, 
в случае успеха, Плехановым и соци-
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ал-демократией бить по Ленину, ли-
берализмом и «нравственным соци-
ализмом» – по революционаризму 
вообще». Чем не coup d›État?

О мотивации Яковлева существу-
ет множество как апологетических, 
так и «чернушно»-конспирологиче-
ских мифов. Однако видимо, все 
было проще и значительно хуже: 
он был разочаровавшимся в совет-
ской системе догматиком. И, как 
всякий догматик, он просто поме-
нял в своем сознании плюсы на ми-
нусы. Очевидцы вспоминали, что 
в конце 1960-начале 1970-х го-
дов Яковлева считали сторонником 
секретаря ЦК и члена Политбю-
ро Александра Шелепина, которо-
го считали сторонником «нео-ста-
линистского разворота» и звали за 
глаза «железным Шуриком». Имен-
но подозрение в «шелепинстве» 
было причиной интриг против него 
со стороны либералов из окруже-
ния другого секретаря ЦК – Юрия 
Андропова. 

Сам же Александр Николаевич рас-
сказывал о себе в мемуарах еще бо-
лее интересные вещи. Например, что 
именно его вызывал к себе накануне 
снятия Никиты Хрущёва со всех по-
стов Михаил Суслов и попросил на-
писать передовицу «Правды» по это-
му вопросу. Получается, что будущий 
«архитектор перестройки» входил в 
круг ближайших доверенных лиц са-
мого главного ортодокса? Или Суслов 
был тайным отцом перестройки?

Однако вскоре с Александром 
Яковлевым произошла эволюция. 
Причина этой эволюции – вопрос 
отдельный. Однако, как утвержда-
ет историк Николай Митрохин, «в 
1970–1972 годах он успел проделать 
стремительную идейную революцию, 
превратившись из ортодоксального 
сталиниста с антисемитским уклоном 
в прогрессиста и покровителя «реви-
зионистов».

Оказавшись в 1985 году вновь в 
аппарате ЦК, Яковлев увидел в Ми-
хаиле Горбачёве фигуру, способную 
помочь реализовать ему свои замы-
слы. Однако Яковлев хорошо пони-
мал, что Горбачёв не согласится ло-
мать монополию КПСС, если ему не 
предложить разменять пост генсека 
на президентство, которое бы сохра-
нило его личную власть. Однако ре-
альность показала, что введение пре-
зидентства стало роковым шагом, как 
для СССР, так и для Горбачёва.

 «...ДА ЗАБЫЛИ ПРО 
 ОВРАГИ» 

Уже сама процедура введения пре-
зидентства и избрание Горбачёва по-
казали, что хорошо выстроенный 
на бумаге план Яковлева дает сбой. 

И сбой не один! Горбачёв и Яковлев 
рассчитывали, что часть консерва-
тивного крыла депутатов поддержат 
Горбачёва просто в силу партийной 
солидарности. А крыло либераль-
ное согласится разменять президент-
ство Горбачёва на отмену монополии 
КПСС. И вот тут оказалось, что все, 
как минимум, сложнее.

Начнем с того, что неприятным 
сюрпризом стал раскол МДГ. Часть ее 
лидеров (Анатолий Собчак, напри-
мер) поддержали Горбачёва. Однако 
некоторые ее лидеры (Юрий Афана-
сьев) высказались против идеи пре-
зидентства.

Тут же последовали и другие сюр-
призы. Выступая на съезде, спикер 
парламента Казахстана Нурсултан На-
зарбаев поддержал введение поста 
Президента СССР, но увязал эту тему 
с возможностью перехода к прези-
дентской модели в союзных респуб-
ликах. Отметим, что уже месяц спу-
стя – в апреле 1990 года – Назарбаев 
стал президентом своей республики. 
И стал одним из первых республикан-
ских лидеров!

Кроме того, соратникам Горбачёва, 
по мнению некоторых источников, 
пришлось вести закулисный торг с де-
путатами от Прибалтийских респуб-
лик. И что его предметом стали не-
кие обещания по части суверенитета 
Балтики.

Однако на этом «сюрпризы» не 
кончились. Еще накануне рассмот-
рения вопроса о введении прези-
дентства – 9 марта – Верховный Совет 
Грузии во главе с коммунистом Гиви 
Гумбаридзе принял постановление 
«О гарантиях защиты государствен-
ного суверенитета Грузии», в кото-
ром говорилось, что «наличие поста 
Президента СССР при отсутствии по-
ста Президента Грузии является от-
рицанием существования Грузии как 
суверенного государства». Участие 
депутатов от Грузии в голосовании по 
вопросу о введении поста президента 
признавалось неприемлемым. Более 
того, грузинские депутаты отменили 
договоры между Грузией и РСФСР от 
21 мая 1921 года, договор об образо-
вании Закавказской федерации от 12 
марта 1922 года, постановили при-
знать незаконным в отношении Гру-
зии договор об образовании СССР от 
30 декабря 1922 года, а также пред-
писали начать переговоры о восста-
новлении независимого Грузинского 
государства.

20 июня 1990 года грузинский 
Верховный Совет дополнил свое по-
становление от 9 марта пунктом о 
необходимости прямых перегово-
ров между Грузией и РСФСР. То есть 
фактически речь зашла об игнори-
ровании союзного Центра. Таким об-
разом, введение поста Президента 
СССР привело к цепи суверинизатор-

ских поползновений со стороны ре-
спублик.

Однако все это было только нача-
лом. За полтора года своего суще-
ствования институт президентства в 
СССР так и не нашел своего места в 
системе власти. Он оказался всего 
лишь инструментом покупки согла-
сия Горбачёва на уничтожение моно-
полии КПСС. Но вот стать эффектив-
ным властным институтом он так и не 
смог. Последовала «чехарда» с созда-
нием и ликвидацией Президентского 
совета, созданием Совета безопасно-
сти, попыткой передачи значитель-
ной части полномочий Политбюро 
этим двум советам, преобразовани-
ем Совета Министров СССР в Кабинет 
министров при Президенте, а затем 
ликвидацией и его.

Вместо инструмента укрепления 
общесоюзной государственности ин-
ститут президентства стал одним из 
механизмов развала страны.

 ДЕЖАВЮ? 

Казалось бы, сейчас – тридцать лет 
спустя – вся эта история представляет 
собой чисто академический интерес 
для историков, политологов и юри-
стов. Однако события начала 2020 
года парадоксальным образом за-
ставляют задуматься и над политиче-
ской актуальностью уроков поздней 
перестройки.

В своем послании 15 января теку-
щего года Владимир Путин деклари-
ровал внесение в действующую Кон-
ституцию целого ряда поправок. Если 
суммировать смысл этих поправок, 
то их смысл можно свести к тому, что 
одновременно усиливается роль обе-
их палат парламента, правительства, 
Совета безопасности, а также Госу-
дарственного совета. Причем Госсо-
вет становится органом, прописан-
ным в Конституции.

Совершенно очевидно, что эти из-
менения нужны для транзита власти. 
Многие считают, что их цель, в пер-
вую очередь, сохранение позиций 
Владимира Путина во власти и в по-
литической элите после того, как за-
кончатся его полномочия в 2024 году. 
Ничего плохого в этом в принципе 
нет. Другой вопрос: а не приведут ли 
эти изменения к эффекту, близкому к 
тому, что произвело введение поста 
Президента СССР?

Конечно, Владимир Путин – не Ми-
хаил Горбачёв. Более того, нынешний 
российский лидер сделал многое для 
того, чтобы политически похоронить 
«горбачевское наследие». Однако со-
бытия 1990 года и нынешняя ситуа-
ция похожа одним: созданием но-
вых политических институтов и новой 
властной конструкции под конкрет-
ную политическую задачу и конкрет-
ную политическую фигуру.

Конечно, цели в 1990 году и сейчас 
разные: если в эпоху позднего Горба-
чёва нужно было разменять согласие 
первого лица на демонтаж КПСС на 
властную позицию для него, то сейчас 
нужно создать властную позицию для 
человека, который по действующему 
законодательству не может более за-
нимать пост главы государства.

Если анализировать многочислен-
ные утечки, предшествовавшие кон-
ституционным изменениям в России, 
то можно предположить, что было 
несколько конкурирующих меж-
ду собой проектов, которые пред-
полагали то усиление Госсовета, то 
какой-то из палат парламента, то 
Совета безопасности. Совершен-
но очевидно, что за каждым таким 
проектом стояли свои лоббисты, ко-
торые не только выполняли постав-
ленную им задачу, но и пытались 
совместить ее со своими интереса-
ми. А разве не то же самое было и в 
1990 году? Михаил Горбачёв хотел 
получить новую властную позицию, 
а Александр Яковлев мечтал разру-
шить монополию КПСС. Однако все 
эти конкурирующие проекты факти-
чески оказались объединены в один 
в ходе конституционных поправок.

Фактически мы получаем ситуа-
цию, при которой власть перетекает 
сразу в несколько институтов, конку-
рирующих между собой. А Владимир 
Путин, видимо, должен стать арбит-
ром между этими институтами. Воз-
можно, что у авторов такой конструк-
ции есть свои резоны. Например, что 
с помощью создания данной власт-
ной конфигурации можно избежать 
конкуренции преемников и обеспе-
чить преемственность власти. Однако 
не получим ли мы в результате таких 
перемен хаос и бесконечную войну 
всех против всех?
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В декабре 1985 года, когда заведующий отделом 
пропаганды  ЦК КПСС Александр Николаевич 
Яковлев подал Горбачёву аналитическую записку 
«Императивы политического сознания». Основная 
идея – разделение КПСС на Социалистическую 
и Народно-демократическую партию, объединенную 
в блок «Союз коммунистов СССР». Главой 
государства должен был стать Президент СССР 
(одновременно – глава «Союза коммунистов»). 
Его должны были избирать на всеобщих выборах 
сроком на 10 лет. 
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В начале 2020 года Банк России 
(он же – Центробанк) объявил 
о намерении пересмотреть спи-
сок оснований, согласно кото-
рым банки могут блокировать 
счета своих клиентов (не путать 
с картами, к этим счетам при-
вязанными – деньги хранятся 
на счету, карта лишь посредник 
между счетом и банкоматом 
или магазином). Действующий 
список был составлен в 2012 
году, об этом мало кто слышал, 
и он мало кого интересовал. 
До поры до времени…

В
се изменилось в сентябре 
2018 года, когда банки по-
лучили право без лишних 
формальностей блокировать 
зарплатные счета граждан и 

привязанные к ним карты. Ранее все 
рекомендации по блокировке каса-
лись исключительно юридических 
лиц и индивидуальных предприни-
мателей.

Нет, карты физических лиц блоки-
руют издавна, но главным образом, 
когда появляются подозрения в по-
пытках воровства денег с карты. Эта 
блокировка осуществляется для за-
щиты клиента, счет при этом не тро-
гают, то есть все операции через Ин-
тернет и в офисах банка остаются 
доступными.

И сейчас Центробанк расширил 
возможности банков по блокиров-
ке именно наших счетов просто по 
подозрению в чем-то нехорошем. 
И проблема безнаказанности банков, 
их произвола по отношению к кли-
ентам стала социальной. Потому что 
коснуться она может каждого. Согла-
ситесь, на несколько месяцев по не-
понятным причинам потерять доступ 
к собственным деньгам – удовольст-
вие ниже среднего.

 КОГО БУДУТ 
 БЛОКИРОВАТЬ 

Главное, что вызвало беспокойст-
во населения и сделало банковскую 
новость популярной, – это, конеч-
но, наличествующая в проекте поста-
новления Центробанка причудливая 
формулировка о возможности бло-
кировки за регулярные операции по 
снятию физлицами наличных, посту-
пивших от юридического лица или 
ИП. До разъяснения о том, что это не 
касается «экономически обоснован-
ных операций», уже не дочитыва-
ют. Желтые СМИ подзадоривают чи-
тателей броскими заголовками про 
запрет снятия денег в банкоматах, 
и надо сказать, они не так далеки от 
истины, как обычно.

Действительно, есть такой способ 
обналичивания – перечисление гра-
жданину средств за якобы выполнен-
ные работы. После этого гражданин 
снимает деньги в банкомате или офи-
се банка – и вчерашний безнал стано-
вится хрустящими купюрами. Деньги 
за вычетом оговоренного процента 
возвращаются источнику перевода.

Кроме того, широкое распростране-
ние получило обналичивание средств 
через исполнительные документы. 
Сторона А признает себя должником, 
сторона Б – кредитором, нотариус за-
веряет эти отношения, и «должник» 
выплачивает суммы (часто весьма 
существенные), которые «кредитор» 
имеет полное право обналичить.

Именно против этого, а не против 
законопослушных граждан, в день 
получки толкущихся у банкомата, на-
правлено новое правило, которое в 
скором будущем, видимо, приобре-
тет силу Положение Центробанка.

Но «зарплатой» здесь может быть 
признано только официальное пе-
речисление средств, оформленное 
по всем правилам. «Серая» зарпла-
та, с которой не уплачиваются ни 
взносы, ни НДФЛ, с точки зрения 
закона является некоей промежу-
точной сущностью, а значит, полу-
чающие ее граждане могут попасть 
под прицел не только налоговой по-
лиции, но и банковских служб без-
опасности.

 КАК ВАС БУДУТ 
 БЛОКИРОВАТЬ 

Есть пять основных типов ограни-
чений или блокировок счетов физи-
ческих лиц. Перечислим их в порядке 
роста жесткости.

1. Приостановка проведения одной 
операции до уточнения ее законности.

2. Отказ в проведении одной опе-
рации. Вас не наказывают, просто го-
ворят или пишут о невозможности 

транзакции. Часто встречается при 
попытках перевести деньги за рубеж.

3. Частичное приостановление опе-
раций. Чаще всего при этом запре-
щается переводить средства на этот 
счет, а также снимать наличные. Без-
наличные средства при этом остаются 
доступными, но физических лиц этот 
факт не утешает.

4. Полная блокировка счета.
5. Полная блокировка счета и рас-

торжение договора с банком.
«Блокировкой» в полном смысле 

обычно называют варианты 3–5.
Срок, на который можно блоки-

ровать средства без лишних объяс-
нений, составляет 5 рабочих дней. 
Если банк не может самостоятель-
но решить проблему (квалифици-
ровать вашу операцию как закон-
ную или наоборот), он обращается 
в Росфинмониторинг, и срок допол-
нительно продлевается до 30 кален-
дарных суток.

На бо льший срок или бессрочно 

заблокировать счет можно только че-
рез суд.

На самом деле все не так радужно. 
Банки с легкостью затягивают рассмот-
рение вопроса, например, запраши-
вая от вас все новые и новые доку-
менты. Есть масса случаев, когда без 
всякого суда переговоры вокруг сче-
та идут по полгода. Более того, случа-
ются и совсем противоестественные 
ситуации, когда банк, заметив утечку 
средств с клиентского счета, блокиру-
ет его, а потом под разными предло-
гами долго не возвращает, и без того 
пострадавшему клиенту, доступ к его 
деньгам.

Сообщают о блокировке по телефо-
ну, через sms или мобильный банк.

Для чего вообще нужно блокиро-
вать банковские счета? Чтобы пре-
пятствовать преступлениям в фи-
нансовой сфере. Преступлений 
этих – огромное количество, но они 
легко группируются в три основных 
типа:
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1. Финансирование терроризма или 
создания оружия массового уничтоже-
ния.

2. Отмывание преступных дохо-
дов – если, скажем, вы получили 
крупную сумму от продажи наркоти-
ков и вам нужно как-то обосновать 
ее перед властью и обществом; по-
добная проблема стояла, например, 
перед антагонистом главного героя в 
фильме «Бриллиантовая рука».

3. Уход от налогов – выплата или 
получение «серой» зарплаты или 
иных денежных средств, перемеще-
ние которых должно сопровождаться 
налогообложением.

Мы не сомневаемся, что уважае-
мый читатель не задействован в пер-
вых двух грехах, но осторожно пред-
положим, что он что-то слышал о 
третьем. Но не надо обольщаться: 
«затрюмить» ваш счет могут по любо-
му из этих оснований. Поэтому раз-
берем их подробнее. В общем спи-
ске ЦБ более ста поводов усомниться 
в вашей добропорядочности, мы 
выбрали самые главные.

 ВЫ ФИНАНСИРУЕТЕ 
 ТЕРРОРИЗМ, ЕСЛИ…. 

1. В отношении человека или орга-
низации, которой вы переводите день-
ги, есть данные об участии в изготовле-
нии оружия или других преступлениях 
схожей направленности. Причем до-
статочно даже совпадения фамилии, 
имени и отчества: счет сначала забло-
кируют, а потом уже будут разбираться.

2. В вашем платеже прямо указано, 
что он связан с изготовлением хими-
ческого или ядерного оружия, бое-
припасов и тому подобного, если та-
кая деятельность прямо не прописана 
в уставе агента.

3. Если ваш контрагент зарегистри-
рован в стране с высокой террористи-
ческой активностью.

4. Вы отказались проводить опе-
рацию, относительно которой клер-
ки банка заподозрили, что она со-
вершается в интересах террористов 
(серьезно, именно так, код признака 
1124 согласно проекту указания Цен-
тробанка).

 ВЫ ОТМЫВАЕТЕ ДОХОДЫ, 
 ЕСЛИ…. 

1. Операционист банка считает, что 
ваша операция слишком запутана 
или не имеет очевидного экономиче-
ского смысла или очевидной закон-
ной цели.

2. Многократное (более четырех 
раз) совершение однотипных опе-
раций, «характер которых дает осно-
вание полагать, что целью их осу-
ществления является уклонение от 
процедур обязательного контроля, 
предусмотренных Федеральным за-
коном».

3. Вы настаиваете на том, чтобы 
ваша транзакция прошла побыстрее.

4. Вы проявляете нервозность.
5. Вы приобретаете предметы искус-

ства предположительно по завышен-
ной цене.

6. Вы совершаете дистанционные 
операции с того же устройства, что 
и несколько других клиентов.

7. Если ваша операция связана с 
приобретением или продажей вир-
туальных активов – то есть любой 
перевод средств, связанный с крип-
тобиржей, делает вашу транзакцию 
подозрительной. Если ваш сын захо-
чет продать намайненные биткоины 
(если вы не понимаете, что это такое, 
вам повезло) за реальные деньги, он 
легко может остаться и без того, и без 
другого.

8. На ваш валютный счет поступил 
перевод от лица, не являющегося 
родственником или партнером.

 ВЫ УКЛОНЯЕТЕСЬ 
 ОТ УПЛАТЫ НАЛОГОВ, 
 ЕСЛИ…. 

1. На ваш счет третьи лица регу-
лярно зачисляют крупные суммы «за 
исключением кредитов, заработной 
платы и приравненных к ней плате-
жей, дивидендов, алиментов, пен-
сий, стипендий…», а вы потом сни-
маете их в наличной форме. Об этом 
пункте уже говорилось в начале ста-
тьи. Самое главное нововведение, 
позволяющее под предлогом борьбы 
с «обналом» блокировать любой счет, 
с которого или на который перево-
дится не зарегистрированная по всем 
правилам зарплата.

2. Одной из сторон транзакции яв-
ляется клиент, торгующий товарами и 
(или) услугами, в том числе и за на-
личный расчет, если такая операция 
«имеет признаки продажи клиентом 
наличной торговой выручки третьим 
лицам» (признаки не перечислены). 
Не было наличных, и заплатили сан-
технику на «Сбербанк Онлайн»? Есть 
риск блокировки.

3. Вы кладете на свой счет деньги, 
источник происхождения которых 
вызывает подозрения у сотрудника 
банка: либо не хватает документов 
о происхождении этих денег, либо 
в подлинности этих документов есть 
сомнения.

Среди многих десятков других по-
водов для блокировки выделим са-
мое прекрасное: «Излишняя оза-
боченность клиента (представителя 
клиента) вопросами конфиденци-
альности в отношении осуществля-
емой операции (сделки), в том числе 
раскрытия информации государст-
венным органам».

Эта логика напоминает знаменитую 
«Уловку 22»: если военнослужащий 
уклоняется от выполнения боевого 
долга под предлогом сумасшествия, 
это доказывает его абсолютную нор-
мальность. Можно подумать, в Цен-
тробанке не знают, что люди дейст-
вительно не доверяют государству. 
Многие стараются держаться в тени 
еще и потому, что чиновники прекрас-
но умеют уничтожать бизнес, напри-
мер, только за то, что вы случайно де-
лаете свою работу лучше и дешевле, 
чем фирма брата жены заместителя 
губернатора. Так что в нашей извра-
щенной реальности подозревать в 
нечистоте намерений можно скорее 
тех предпринимателей, кто не выра-
жает беспокойства относительно кон-
фиденциальности. 

 МОНЕТИЗАЦИЯ ПАРАНОЙИ 

Но вернемся к нашим не баранам, 
но агнцам – физическим лицам. Сей-
час банковская система стала госу-
дарством в государстве, причем абсо-
лютно тоталитарным. Если в обычной 
жизни вы хотя бы видите своих по-
лицейского, следователя, прокуро-
ра, адвоката, судью, а если повезет, 
то и палача (смертная казнь в Рос-
сии не отменена – лишь действует 
мораторий на ее применение. – 
Прим. ред.), то в кредитных органи-
зациях все эти функции выполняют 
неведомые сотрудники служб без-
опасности, не отчитывающиеся ни 
перед кем, кроме руководства банка 
и контролеров Центробанка.

Ни о какой презумпции невинов-
ности – базе законодательства любой 
христианской страны – здесь даже не 
идет речи. Клиент всегда виноват.

Как ни странно, самим банки-
рам вся эта паранойя Центробан-
ка не очень интересна: никакой вы-
годы от блокировки счетов они не 
имеют, а вот потерять клиента мо-
гут легко. До 2012 года банк вооб-
ще не мог по собственной инициати-
ве без внятного объяснения причин 
заблокировать счет – требовалось 
прямое вмешательство компетент-
ных органов, и никого в рядовых бан-
ках это не смущало. Меньше обязан-
ностей – меньше ответственности.

Но банкиры не были бы банки-
рами, если бы не нашли собствен-
ную выгоду в свалившихся на них 
карательных функциях. Они ста-
ли активно использовать неслож-
ную услугу – перемещение средств 
с заблокированного счета на ука-
занный клиентом в другом банке, а 
порой и в собственном. Недорого, 
процентов за 9–12. Понятно, что 
«блокировочный» энтузиазм рез-
ко вырос – особенно относитель-
но юридических лиц, у которых без 
доступа к счету парализуется вся 
деятельность. Но и простым смерт-
ным временами приходится прибе-
гать к такому выходу.

Сейчас Центробанк объявил, что 
подобная коммерция будет жестко 
пресекаться. Поверим на слово.

 ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАШ 
 СЧЕТ ЗАБЛОКИРОВАЛИ 

Сразу звоним в банк и выясняем, 
что происходит и каковы перспекти-
вы. Имеет смысл включить на телефо-
не функцию записи звонка и в начале 
разговора предупредить собеседни-
ка, что разговор записывается. Когда 
речь идет о деньгах, никакие предос-
торожности не бывают лишними.

Если разговор складывается кон-
структивно, вам должны расска-
зать, какие документы нужны бан-
ку для проверки законности вашей 
операции. Если же нет (например, 
ссылаются на закон о персональных 
данных), то следует лично приехать 
в офис и потребовать выдать справ-
ку о факте и причине блокировки. 
Возможно, такую справку в данном 
отделении не выдают – тогда пи-
шем соответствующее требование 
в свободной форме и вручаем со-
труднику под расписку о получении. 
Клерки боятся и конфликтных ситу-
аций, и начальства, поэтому часто 
стараются уклониться от какой-либо 
ответственности. В этом случае хо-
рошо помогает обращение в Цен-
тробанк.

Банк России является мегарегу-
лятором финансовой сферы, он 
обладает практически неограни-
ченной властью. В случае, если 
вы недовольны действиями свое-
го банка, имеет смысл обращаться 
в интернет-приемную ЦБ по адресу 
www.cbr.ru/reception/, выбрав тему 
«Блокировка счета». Также функ-
ционирует «горячая линия» по те-
лефонам 84957719100 (Москва), 
88002504072 (Россия, кроме номе-
ров московского региона).

Далее действуете по рекоменда-
циям сотрудников банка (если вы не 
нарушали закон, в 95% случаев это-
го достаточно), в сложных ситуациях 
привлекаете юриста.

 ЧТО СДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ МОЙ 
 СЧЕТ НЕ ЗАБЛОКИРОВАЛИ 

Не открывайте счет в банке. Ника-
кой и никогда. Это единственная га-
рантия.

Даже если у вас есть счет, но он не 
используется, он все равно остается 

источником риска. Приведем при-
мер: он хоть и не имеет отношения к 
блокировке, все же полезен для по-
нимания опасностей. Мужчина имел 
карточку и нулевой баланс на забро-
шенном, но все еще активном счете, и 
долг по исполнительному производ-
ству. Судебный пристав обратился в 
банк, убедился в отсутствии денег на 
счету, после чего банк в односторон-
нем порядке открыл на эту карточку 
овердрафт, то есть право снять сумму 
в долг, как раз в размере задолженно-
сти. Пристав с чувством выполненно-
го долга списал средства, а должнику 
уже банк выставил счет, включая са-
мим банком назначенные огромные 
проценты. Аферу (иначе действия 
банковских клерков не назвать) уда-
лось отменить только через суды не-
скольких инстанций.

Так что избежать опасностей нель-
зя. Права банков практически не ог-
раничены.

Вот еще один пример блокиров-
ки. Мужчина получил деньги от 
знакомого и сразу же перевел их 
матери, которая, не доверяя кар-
точкам, в этот же день сняла их в 
банкомате. Для банка тут есть при-
знаки транзита денежных средств с 
целью их обналичивания (а «обна-
личка» – самый страшный грех, ибо 
используется и при отмывании, и 
при уходе от налогов, и для финан-
сирования терроризма). Снять бло-
кировку помогли устное объяснение 
причин получения средств и справ-
ка о родственных отношениях.

Но снизить риски можно. На-
пример, если речь идет о перечис-
лении довольно крупных средств 
(формальной границы нет, но перечис-
ления в пределах вашего месячно-
го дохода по карте редко вызывают 
интерес банка), заранее запаситесь 
подтверждающими чистоту сделки 
документами. Даже если речь идет о 
банальном займе у приятеля, подпи-
шите договор хотя бы в простой пись-
менной форме заранее, до первого 
перевода (задним числом не получит-
ся – увидев новую бумагу и свежие 
чернила, в банке зафиксируют попыт-
ку обмана, и вот тогда у вас начнутся 
реальные проблемы). Лучше, конеч-
но, потратиться на нотариуса.

Мы не имеем права давать реко-
мендации, как поступать, если вас 
поймали на самом популярном гре-
хе – получении зарплаты «серыми» 
перечислениями. Легким утешением 
пусть будет то, что 20 февраля 2020 
года в вашу защиту высказался сам 
министр финансов Антон Силуанов: 
«Сегодня действительно нагрузка на 
труд запредельная. Я это прекрасно 
понимаю. Поэтому и происходят эти 
схемы уклонения от оплаты труда в 
«белую». Ссылку на Силуанова в бан-
ке, конечно, не примут, но его слова 
вызывают надежду, что наше прави-
тельство как-то изменит ситуацию, 
заставляющую предприятия и людей 
уходить «в тень».

* * *
В современной финансовой си-

стеме ваши деньги, положенные 
в банк, перестают быть вашими 
деньгами. Количество ограничений 
постоянно растет, как растет и спрос 
на старые добрые наличные. Но 
учитывая курс нового председателя 
правительства на цифровизацию, 
вполне возможно, что лет через 
пятнадцать Россия станет первой в 
мире страной, полностью отказав-
шейся от наличных денег. И вот тог-
да нынешний банковский террор 
покажется нам детскими страхами…

№ 03–04 (438–439)  февраль 2020
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ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
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Выступив 15 января этого года 
с ежегодным Посланием Феде-
ральному собранию, Президент 
РФ Владимир Путин рассказал 
не только о необходимости 
изменений в Конституции. На 
самом деле, большая часть речи 
была посвящена тому, что и 
обещали перед выступлением 
«источники Кремля» – повы-
шению социальной поддержки 
населения. Но деньги нужно 
откуда-то брать и, чтобы, как в 
известном историческом анек-
доте, стало не меньше богатых, 
а меньше бедных, было заяв-
лено также о необходимости 
запустить новый инвестицион-
ный цикл, который позволит 
российской экономике обогнать 
среднемировые темпы роста. 
Как и писали в  газете  «Совер-
шенно секретно» в статье «Мы 
ждем перемен» (№ 1 (436), 
январь 2020 года), именно под 
эти задачи, видимо, было сме-
нено правительство: на место 
Дмитрия Медведева пришел 
«технократ» Михаил Мишустин. 
Прошедшее с момента перемен 
время не дало ответа на многие 
вопросы, поставленные нами в 
предыдущей статье. А вот новые 
вопросы уже появились.

О
бъявленные главой госу-
дарства меры социаль-
ной поддержки не выгля-
дят грандиозными. Так, 
предложено ввести вы-

платы для бедных семей на детей от 
трех до семи лет, продлить програм-
му материнского капитала до 2026 
года и выплачивать его уже при ро-
ждении первого ребенка, а также в 
ближайшие три года обеспечить всех 
младших школьников с первого по 
четвертый класс горячим питанием. 
Как по этому поводу писали в соцсе-
тях, даже в Индии бесплатными обе-
дами обеспечены вообще все школь-
ники, да и сравнимое пособие при 
рождении детей, а также пособие 
бедным семьям на детей до их совер-
шеннолетия, платят в такой небогатой 
стране, как, например, Сербия. 

 ДЕТЯМ – ОБЕДЫ, 
 ЖЕНЩИНАМ – ДЕНЬГИ 

Однако новый председатель пра-
вительства  Михаил Мишустин оце-
нил расходы на эти нововведения в 
более чем 4 трлн рублей за три года, 
хотя изначально речь шла о 2 трлн 
рублей, а глава Минфина Антон Си-
луанов подтвердил эти цифры. При 
этом, по расчетам аналитиков Цен-
тробанка РФ, сами по себе эти рас-
ходы дадут небольшую отдачу. Так, 
реализация обещанных мер доба-
вит экономике в 2020 году только 
0,2–0,25 процентного пункта (п.п.) 
роста по расчетам аналитиков ЦБ и 
0,3 п.п. – по расчетам правительства 

за счет повышения покупательной 
способности беднейших слоев насе-
ления. 

Конечно, не ростом экономики 
единым важна социальная помощь. 
Теряющее доходы, скатывающееся на 
грань выживание население – штука 
опасная. Да и просто стыдно великой 
державе, одному из ведущих миро-
вых производителей и экспортеров 
нефти, газа, металлов, зерна и дру-
гих, ценных для мира товаров, иметь, 
по данным Росстата, более 20 млн 
бедняков, что составляет более 14% 
населения. И ведь это речь о тех, кто 
имеет доходы ниже прожиточного 
минимума, – который и так в России 
один из самых низких в Европе. Если 
же считать по набору услуг, которыми 
пользуются в Европе, людей, которые 
не могут себе их позволить окажется 
более 60% (читайте статью «Бедность 
не порог», «Совершенно секретно», 
№ 8 (424), апрель 2019 года).

Но беда в том, что, как подсчитали 
в ЦБ, предложенные меры увеличат 
реальные доходы населения всего на 
0,45–0,55 п.п. Правительство и тут оп-
тимистичнее – по его мнению, доходы 
увеличатся на целый 1 п.п. Чтобы по-
нять, сколько это в реальности, доста-
точно посмотреть отчетность Росстата 
о социально-экономическом положе-
нии в 2019 году. Так, согласно стати-
стике, в 2019 году реальные денеж-
ные доходы населения увеличились 
на 1,5% по сравнению с 2018 годом. 
Вы заметили, что стали жить на 1,5% 
лучше? Если нет, неудивительно. По-
тому что реальные располагаемые до-
ходы (учитывают и обязательные пла-
тежи) выросли всего на 0,8%. То есть, 
доходы выросли – но и обязательные 
платежи (а это и налоги, и «коммунал-

ка», и многое другое) увеличились еще 
больше. Проще это увидеть по денеж-
ным доходам, которые считаются до 
вычета всех платежей и денежным рас-
ходам: если доходы в прошлом году 
выросли на 6%, то расходы – на 6,9%. 
Причем, расходы на покупки увели-
чились меньше общей цифры расхо-
дов – на 6,7%. То есть, основной удар 
по кошелькам нанесла даже не потре-
бительская инфляция, которую увели-
чило прошлогоднее повышение НДС 
с 18% до 20%, а те самые обязатель-
ные платежи, уменьшить размер кото-
рых может правительство, но никак не 
сами граждане. Неудивительно, что в 
прошлом году сбережения сократи-
лись на 13,7%: люди продолжают рас-
печатывать «кубышки», тратя на теку-
щую жизнь все больше и больше.

Итак, понятно, что увеличение 
благосостояния на полпроцента или 
даже на целый процент вряд ли по-
может выбраться из бедности. Конеч-
но, для кого-то и бесплатный обед в 
школе станет подарком, кто-то ради 
маткапитала быстрее решится родить 
первенца. Может, найдутся смельча-
ки, которые решатся завести третьего 
ребенка, чтобы скостить долг по ипо-
теке на 450 тыс. рублей. Но очевид-
но, что одними мерами соцподдерж-
ки проблему бедности не решить: 
расходы высокие, отдача низкая.

 ПО НОВОМУ КРУГУ 

Вероятно, эти соображения имели 
место, когда президент заявил, что 
нужно запустить новый инвестицион-
ный цикл и добиться экономического 
роста выше среднемирового уровня. 
Мировой рост ВВП в 2019 году МВФ 
оценивает в 3%, на 2020-й прогно-

зирует 3,3%, а на 2021-й – 3,4%. 
Значит, чтобы обогнать среднеми-
ровой рост, российская экономи-
ка должна расти темпами не менее 
3,5%. Российские чиновники озвучи-
ли пожелание роста в 4–5%.

Это уже серьезная цифра. Напом-
ним, что Китай в этом году должен 
был получить 6% роста ВВП, а из-за 
коронавируса прогнозы снижены до 
5% и даже менее. И это бурно разви-
вающаяся экономика. Если же гово-
рить о Европе, то, к примеру, Сербия в 
прошлом году добилась роста эконо-
мики на 4%,  и этот рост был весьма 
заметен на самом низовом уровне: от 
проблемы безработицы страна пере-
шла к проблеме дефицита кадров в 
ряде отраслей, выросли заработные 
платы, больше стало покупаться ав-
томобилей и жилья. И большая часть 
экономического роста произошла как 
раз за счет притока иностранных ин-
вестиций – страна стала рекордсме-
ном Европы по этому параметру.

Вопрос в том, как добиться таких 
результатов? Ведь пока рост россий-
ской экономике в этом году, даже в 
самых оптимистических прогнозах 
оценивается не более чем в 1,7% – а 
многие говорят о 1,3%.

В своем послании президент очер-
тил контуры того, каким видится 
политика стимулирования эконо-
мического роста: упор сделан на ин-
вестиции, ежегодный прирост ко-
торых должен быть не менее 5%. 
Проблема только в том, что речь 
идет не о притоке денег извне, а о 
внутренних инвестициях. То есть, в 
реальности, денег не прибавится – 
просто они распределятся по-иному. 
Впрочем, в условиях, когда вывод ка-
питала за рубеж принял совершенно 
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неприличные размеры, это тоже хо-
рошо: если хоть на 5% в год меньше 
будут выводить в офшоры и больше 
начнут вкладывать в производство, 
экономике точно полегчает.

Предлагаемые для этого меры сти-
мулирования весьма характерны. Так, 
глава государства в своем послании 
призвал депутатов и правительство 
ускорить принятие пакета законопро-
ектов о защите и поощрении капитало-
вложений, отметив, что налоговые ус-
ловия для крупных и значимых проек-
тов должны быть неизменными на срок 
до 20 лет, а требования и нормативы 
при строительстве производственных 
объектов зафиксированы на три года.

Для малого и среднего бизнеса 
тоже есть поблажки: налоговый вы-
чет, который и сегодня «в законе» ча-
сто не предоставляется регионами 
из-за отсутствия денег. Помимо вы-
чета «малышам» обещают и облегче-
ние с проверками – как только в 2020 
году завершится реформа контроль-
но-надзорной деятельности.

Ну и предлагается поправить Уго-
ловный кодекс, чтобы следователи 
не трактовали компании как органи-
зованную преступную группу, собрав-
шуюся исключительно для преступ-
ной деятельности.

То есть, по сути дела, бизнесу госу-
дарство обещает перестать его «кош-
марить». Вопрос в том, сумеет ли 
бизнес в это поверить: после неодно-
кратных нарушений обещаний. До-
статочно вспомнить, как после амни-
стии капиталов, когда было обещано 
простить прежние нарушения в слу-
чае возврата в Россию и деклари-
рования доходов, силовики начали 
преследовать бизнес на основе им же 
поданных деклараций.

 НАЦИОНАЛЬНОЕ 
 ДОСТОЯНИЕ 

Похоже, надеяться на то, что разбо-
гатевшее население понесет деньги 
бизнесу, а тот, окрыленный новыми 
перспективами, начнет вкладывать-
ся в российскую экономику, особо 
не стоит. Надеяться на существенный 
приток иностранных инвестиций, что 
обычно лежит в основе быстрого эко-
номического роста, тоже: во-первых, 
санкции, во-вторых, дело руководи-
телей компании Baring Vostok, кото-
рые год просидели в СИЗО из-за кор-
поративного конфликта с партнером, 
приближенном к власти, отпугнули и 
самых рисковых инвесторов.

Но резервы у России есть. Это – 
Фонд национального благосостоя-
ния (ФНБ), чей размер составлял, 
на 1 января 2020 года, грандиозные 
7 773 062,6 млн рублей, или 6,9% 
ВВП, прогнозируемого на 2020 год. 
Плюс еще триллион рублей, которые 
в прошлом году не смогло потратить 

правительство Медведева. Во мно-
гом потому, что бюджетная полити-
ка до сих пор остается столь же жест-
кой, как во времена кризиса: тратить 
как можно меньше, не допускать из-
лишнего укрепления рубля, собирать 
больше налогов. 

Это было видно и по тому, как под-
нимали НДС. Изначально задумывал-
ся «налоговый маневр»: поднять НДС и 
на ту же сумму либо снизить социаль-
ные взносы (медстрахование и пен-
сионный) до 22%, либо давать нало-
говый вычет на самые низкие доходы. 
НДС подняли – а про маневр забыли. 
Сейчас уже не идет речь о налоговом 
вычете,  обсуждается только возмож-
ность снижения социальных взносов. 
Между тем, налоговые вычеты на ми-
нимальные доходы существуют во 
многих странах. В Германии, к приме-
ру, это годовой доход до €10 тыс. Даже 
в Китае, как рассказывал «Совершен-
но секретно» руководитель факультета 
мировой экономики и мировой поли-
тики Школы востоковедения НИУ ВШЭ 
Алексей Маслов, есть налоговый вычет 
для доходов до $500.

Это не благотворительность. Во-
первых, таким образом, правительст-
ва упрощают налоговое администри-
рование: из него выпадает огромная 
масса мелких предпринимателей и 
низовых работников. В результате, 
налоговики могут сосредоточиться 
на действительно крупных налого-
плательщиках – и это, в частности, 
дает возможность раскрывать схемы 
с «черными» зарплатами и дробле-
нием бизнеса – когда, к примеру, все 
сотрудники крупного ритейлера ока-
зываются индивидуальными пред-
принимателями с минимальным до-
ходом. Во-вторых, правительства, 
таким образом, подстегивают поку-
пательский спрос. А спрос на отече-
ственные товары во всем мире самый 
высокий именно среди нижнего слоя 
населения – вот и национальному 
бизнесу выходит поддержка.

В России не только не решились 
ввести налоговый вычет, но даже «до-
копались до мышей»: ввели налог на 
самозанятых, начав всерьез пресле-
довать продающих в соцсетях до-
машние тортики  и вязаные кофточ-
ки. Так что, если «налоговый маневр» 
когда-то и завершится, преференции 
получит бизнес, а не население. Да и 
то, что председателем правительства  
стал бывший глава ФНС, при котором 
и усилилось фискальное давление, 
сигналом к тому, что налоговая на-
грузка снизится, считать сложно.

Однако грандиозные средства, ско-
пившиеся в ФНБ, решили все-таки 
начать тратить.

Во-первых, оттуда возьмут те самые 
4 трлн рублей, необходимые на соци-
альные меры. Но так как закон прямо 
запрещает тратить средства ФНБ на эти 

цели, решили пойти обходным путем. 
Для этого придумали схему с переброс-
кой денег ФНБ через покупку прави-
тельством у ЦБ доли в  Сбербанке. 
Однако пакет ЦБ (50% плюс 1 акция) 
оценивается в 2,8 трлн. Еще порядка 
500 млрд составят дивиденды за 2019 
год, из которых ЦБ получит половину. 
Искомых 4 трлн все равно не наберет-
ся. А главное, этих денег хватит на три 
года, а как финансировать взятые обя-
зательства дальше?

Во-вторых, средства ФНБ Владимир 
Путин в своем послании предложил 
вкладывать в инфраструктурные проек-
ты, например, автомобильные обходы 
крупных городов, магистрали и выходы 
на федеральные трассы. «Такие проекты 
обязательно потянут за собой рост ма-
лого бизнеса, туризма, социальной ак-
тивности в регионах и на местах», – ска-
зал он. Хорошая новость здесь в том, что 
решено тратить деньги ФНБ не на неф-
тегазовые проекты, чего добивалось 
нефтегазовое лобби. Плохая – в том, 
что государство в принципе не очень 
эффективный инвестор, а уж, на фоне 
громких коррупционных скандалов, 
сомнений в том, что метр федераль-
ной автотрассы будет стоить как косми-
ческий корабль Илона Маска, и вовсе 
никаких. Тем не менее, по мнению эко-
номиста Сергея Хестанова, нацпроекты 
смогут ускорить экономический рост за 
счет роста госрасходов. «Впрочем, это 
ускорение вряд ли выйдет за пределы 
0,5%–1,5%», – оговаривает он. То есть, 
в целом, эффект будет немногим выше, 
чем от мер социальной поддержки.

 ОТКРЫТЬ ФОРТОЧКУ 

Итак, горячие завтраки и маткапитал 
экономику особо не поднимут, убедить 
бизнес вкладываться в Россию тоже 
вряд ли получится. Нацпроекты мо-
гут прибавить рост, но не кардиналь-
но. Конечно, все в совокупности может 
и позволит, скрипя, натянуть рост на 
1 п.п. выше среднемирового. Но смысл 
ведь не в цифрах, а в оживлении эко-
номики и росте благосостояния насе-
ления. Есть ли такие возможности у но-
вого правительства?

«Важнейшая причина нынешнего 
слабого роста российской экономи-
ки – жесткая бюджетная и фискаль-
ная политика. Стоит смягчить их, и 
небольшой (+0,5–1,5%) рост обе-
спечен», – уверен Сергей Хестанов. 

Меры ослабления «удавки» извест-
ны: это и налоговые льготы, и увели-
чение трат бюджета на статьи, спо-
собствующие экономическому росту, 
и, главное – дешевый кредит. Между 
тем, не только Минфин скуп на траты, 
а ФНС – на поблажки. ЦБ также нео-
хотно снижает ключевую ставку, от ко-
торой зависят и кредитные ставки для 
населения и бизнеса. Более того – 
банки также охотнее дают деньги на 

ипотеку и даже на потребительские 
товары, нежели кредитуют бизнес. 
Сложилась парадоксальная ситуа-
ция: часто ставка кредита застройщи-
ку выше, чем ипотечный кредит для 
покупателя его квартир. А уж малому 
бизнесу получить кредит и вовсе не-
реально. Хотя давно известно – полу-
чить деньги с бизнеса гораздо легче, 
чем с населения. И не только потому, 
что у бизнеса есть активы под залог – 
для бизнесмена банкротство и пяти-
летний запрет на кредиты страшнее, 
чем для обычного гражданина.

Скуп ЦБ и на рубли. Последний «ин-
декс Биг-Мака» от журнала Economist, 
когда подсчитывается стоимость гам-
бургера в разных странах, показал, что 
по этому индексу доллар должен стоить 
24 рубля. И хотя, конечно, «индекс Биг-
Мака» далеко не самый точный инди-
катор, о заниженном курсе рубля гово-
рят уже много лет. Да, дешевый рубль 
выгоден экспортерам – он позволяет 
на вырученные за рубежом доллары 
меньше заплатить российским работ-
никам. Выгоден такой рубль и бюдже-
ту – его социальные обязательства при 
этом дешевеют. Однако наладить или 
модернизировать производство – а это, 
как правило, достаточно большие им-
портные закупки, – дешевый рубль ме-
шает. Мешает он и гражданам, чьи зар-
платы в валюте продолжают снижаться, 
в то время, как товары и услуги продол-
жают дорожать из-за того же роста их 
цены в дешевеющем рубле.

«Вообще для стран, не зависящих 
от сырьевого экспорта, смягчение де-
нежно-кредитной политики в услови-
ях плавающего валютного курса (при 
любой политике в отношении движе-
ния капитала), как правило, является 
наиболее эффективным инструмен-
том макроэкономической корректи-
ровки», – соглашается заместитель 
директора Института «Центр разви-
тия» НИУ ВШЭ Валерий Миронов. 
Однако, отмечает он, в условиях сы-
рьевой экономики возможны спеку-
лятивные атаки на рубль и возникно-
вение т.н. «теневого» курса рубля при 
высоком росте его стоимости. Плюс в 
России постоянно ждут усиления ин-
фляции, а именно борьбу с высокой 
инфляцией ЦБ считает своей основ-
ной задачей, отмечает он. Но рубль 
может чрезмерно укрепиться, и как 
раз из-за роста бюджетных расходов, 
предупреждает Миронов, и тогда по-
страдает не только экспорт, но и тот 
же экономический рост. Сам он счи-
тает крайне затруднительным рост 
ВВП даже до 3% в следующем году, 
как это предусмотрено текущей вер-
сией среднесрочного прогноза Мин-
экономразвития. А ведь речь идет 
о достижении более высоких темпов. 

Надо признать, что новому прави-
тельству распутать этот Гордиев узел бу-
дет нелегко. А тут еще и внешние факто-
ры не слишком способствуют успехам: 
санкции не снимают, нефть, на фоне 
распространения по миру коронавиру-
са, дешевеет. «Возможности правитель-
ства на этом фоне не слишком велики, 
сильно повлиять на динамику россий-
ской экономики правительство не мо-
жет», – пессимистичен Сергей Хестанов. 
И хотя в принципе, рост нефтяных цен 
и ослабление санкционного давления 
могут дать правительству возможность 
продемонстрировать быстрые успехи, 
добавляет он, говорить о быстрых из-
менениях в самой структуре российской 
экономики вряд ли возможно. «Любые 
изменения потребуют 10 –15 лет тяже-
лой и кропотливой работы. И говорить 
об этом пока рано, так как даже серьез-
ной дискуссии о необходимых изме-
нениях пока не было» , – резюмирует 
эксперт.

Президент заявил, что нужно запустить 
новый инвестиционный цикл и добиться 
экономического роста выше среднемирового 
уровня. Мировой рост ВВП в 2019 году МВФ 
оценивает в 3%, на 2020-й прогнозирует 
3,3%, а на 2021-й – 3,4%. Значит, чтобы 
обогнать среднемировой рост, российская 
экономика должна расти темпами не менее 
3,5%. Российские чиновники озвучили 
пожелание роста в 4–5%.

“
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Мировые государства начали 
борьбу за Арктику. Чем так выз-
ван интерес к этому региону? 
Как выяснили ученые, здесь 
сосредоточены большие запа-
сы природных ресурсов. Вот за 
них в мире и разворачивается 
борьба, не говоря уже о логи-
стической составляющей. Россия 
имеет свои интересы в Арктике 
в области освоения ресурсного 
потенциала и укрепления обо-
роноспособности.

Е
сть категория ультра-патри-
отов, оптимизм которых иног-
да прямо пропорционален де-
структивному результату, так 
как шапкозакидательство ве-

дет лишь к забалтыванию проблемы, 
но не к ее решению. 

Когда мы слышим скоропалительные 
выводы о том, что глобальное потепле-
ние в Арктике с одновременным усо-
вершенствованием ледокольного фло-
та позволяют с уверенностью сказать, 
что в ближайшей перспективе россий-
ский Северный морской путь (СМП) 
все-таки может заработать в полную 
силу и составить конкуренцию Суэцу, 
мы, безусловно, встречаемся именно с 
этой категорией «специалистов».

Вспомним очевидное. Ежегодные 
объемы перевозок через Суэцкий ка-
нал составляют более 974 млн т Ана-
логичный показатель транзита через 
Северный морской путь равен 200 
тыс. тонн, что соответствует менее чем 
1% «египетского маршрута» морских 
перевозок. 

Безусловно, альтернативная роль 
Северного морского пути в контексте 
доставки грузов из Китая и всей Юго-
Восточной Азии в Европу, его возра-
стающие перспективы в конкурен-
ции с египетским Суэцким каналом, 
сегодня прослеживается все с боль-
шей отчетливостью. Однако, даже 
при самом оптимистичном прогнозе 
на развитие магистральной инфра-
структуры, увеличение поисково-спа-
сательных станций и ледокольного 
флота в разы, строительство новых 
портов для обслуживания транзит-
ных судов потребуются десятилетия. 

Да и льды тают не со скоростью все-
мирного потопа, описанного в Свя-
том Писании. Без ледоколов пока не 
обойтись, а они должны быть при-
писаны к портам по всему маршруту 
следования морского транспорта. 

Ну, а пока установки Президента 
РФ Владимира Путина, который еще 
в 2018 году в Послании Федерально-
му Собранию озвучил задачу разви-
тия СМП, выполняются именно в тех 
объемах, которые прогнозировали 
объективно оценивающие ситуацию 
эксперты «Росатома» и Минтранса.

В 2016 году объем грузоперево-
зок по СМП достиг 7,5 млн т, впервые 
превысив показатели, достигнутые в 
СССР, когда в 1987 году по СМП было 
перевезено 6,7 млн т. А уже 2018 
году грузооборот по СМП составил 
более 20 млн т.

Глава государства поставил цель 
достижения показателя в 80 млн 
т в год. Надо заметить, что значи-
тельный объем перевозок составит 
транспортировка российских грузов, 
что не считается транзитом. Это оз-
начает, что глобально влиять на ми-
ровые объемы морских перевозок в 
ближайшей перспективе Россия не 
сможет.

И именно здесь появляется фактор 
Китая, единственной страны, которая 
обладает ресурсами и желанием со-
кратить путь для своих товаров в Ев-
ропу почти в 2 раза. 

Загвоздка лишь в том, что судовла-
дельцы крупногабаритных транспор-
тов и нефтеналивных танкеров при 
использовании СМП и инвестирова-
нии в магистральную инфраструкту-
ру снова и неминуемо столкнутся с 
жесткими американскими санкциями. 
К тому же Северная Европа вряд ли 
захочет обеспечить беспрепятствен-

ный доступ китайским товарам на 
свои рынки. То есть риски неизбежны.

Именно поэтому, когда мы говорим 
об Арктике, то нужно отдавать себе 
отчет, что Северный морской путь в 
деле глобального освоения Аркти-
ки – это пока больше декларативная 
история, хоть и с огромными пер-
спективами. 

В реальности сегодня идет речь 
об увеличении присутствия России в 
Арктике, работе на будущее, укре-
плении обороноспособности России 
на этом направлении и эксплуатации 
ресурсного потенциала.

По данным Геологической служ-
бы США, в Арктическом регионе со-
средоточено около 15% неразведан-
ных мировых запасов нефти и около 
30% – газа. Таяние полярных льдов 
открывает новые возможности для 
добычи углеводородов и их транс-
портировки. 

А значит, игра стоит свеч! Борьба 
уже приобретает довольно острые 
формы, в состязании за арктические 
глубины и шельфы вступили помимо 
ключевых игроков – России, Канады, 
США, Норвегии, и новые претенден-
ты. Некоторых из них, таких как Евро-
союз, Россия и Канада оттеснили от 

дележа арктического пирога по обо-
юдному согласию, но вот с Китаем та-
кой номер не пройдет.

 НЕИЗБЕЖНА ЛИ ВОЙНА 
 ЗА АРКТИКУ 

Война за Арктику, футурологи на-
зывают ее «последним переделом 
мира», может начаться только в од-
ном случае – при необратимом раз-
витии негативного сценария затяж-
ной войны на Ближнем Востоке. 

Так ли неизбежна горячая фаза по-
добного конфликта в ближайшее 
время? Или это все же плод больного 
воображения?

Рассуждая над этим, нельзя не 
вспомнить, что буквально в янва-
ре этого года, после атаки Ирана на 
военную базу Коалиции «Айн-аль-
Асад» и военный объект США в Эр-
биле, мир искренне полагал, что сто-
ит на пороге большой войны.  

А ведь вполне возможно, что если 
в Персидском заливе и в районе Су-
эца случится глобальный конфликт, 
то Иран, учитывая наличие у стра-
ны баллистических ракет средней 
дальности (до 2000 км) и эшело-
нированной системы ПВО, может не 
просто стать крепким орешком для 
янки, но и способен нанести им от-
ветный удар, который приведет к 
немалым разрушениям военной ин-
фраструктуры США и потерям в жи-
вой силе. 

Горный, в отличие от поверженного 
коалицией Ирака, рельеф, и много-
численные прокси-силы, симпатизи-
рующие Ирану в регионе, позволяют 
Исламской Республике надеяться на 
успешную оборону. 

В случае обострения конфликта пе-
рекрыт будет не только Ормузский 
пролив, о чем неоднократно заяв-
ляли военачальники КСИР (Корпуса 
стражей исламской революции), но 
и Баб-эль-Мандебский. Эту услу-
гу иранцам сделают хуситы-зейдиты 
Йемена из группировки «Ансар Ал-
лах», контролирующие Сану во мно-
гом благодаря Ирану.

Мировые цены на нефть подско-
чат, так как Саудовская Аравия ока-
жется на какое-то время изолирована 
от транспортных коридоров, как и все 
другие страны Персидского залива. 

Именно при таком нежелательном 
для всего мира сценарии последст-
вия могут стать необратимыми. Но 
при этом, как ни странно, невероят-
ным образом возрастет роль Север-
ного морского пути.

Конвои Северного флота России 
смогут обеспечить надлежащую без-
опасность транспортов. Относи-
тельное отсутствие комфортной ин-
фраструктуры по пути следования и 
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риски, связанные с большим льдом, 
будут компенсированы абсолютной 
безопасностью.

Выгода России, безусловно, даст 
повод начать ей вредить. Ее обвинят 
в заинтересованности в конфликте и 
помощи Ирану. А как же еще? 

Этот гипотетический сценарий 
только кажется несбыточным, но в 
Арктике надо быть готовыми ко все-
му. Благо именно там базируется са-
мый сильный флот России, мощь ко-
торого позволяет спокойно взирать 
на шевеление соседей. 

Спокойно, но при этом не без вни-
мания и детального анализа. Ведь 
недооценка ведет к беспечности. 
И даже самый малый враг может на-
нести большой урон.

 ВСЕ ЛИ СПОКОЙНО 
 В ДАТСКОМ 
 КОРОЛЕВСТВЕ? 

Страны, берега которых омывает 
Северный Ледовитый океан, ведут 
себя в отношении ресурсов Арктики 
практически одинаково. Все претен-
дуют на лакомые сектора, разжигают 
аппетиты несоразмерно с реально-
стью, и нарезают для себя как можно 
больше. 

Дания… Страна с пятимиллион-
ным населением, владеющая самым 
большим в мире островом – Гренлан-
дией. В своих притязаниях на Аркти-
ку Дания намного жаднее Норвегии, 
которую интересует только архипелаг 
Шпицберген да Баренцево море. 

Дания выдвигает территориальные 
претензии всем. Даже Канаде по по-
воду острова Ганса, а заодно и России 
по вопросу подводного Ломоносов-
ского хребта, который считает про-
должением своего шельфа…

В ноябре 2004 года маленькая Да-
ния, видимо вспомнив, как воин-
ственные даны, в далекие време-
на викингов, покоряли Нортумбрию 
и Мерсию, придумали хитроумный 
план присоединения обширней-
шей территории к своему королевст-
ву. Правда, речь шла о территории, 
скрытой под водой. 

Не забыли датчане и о самом Се-
верном полюсе. 

Сославшись на данные собственных 
ангажированных ученых и, как водится, 
на американские снимки из космоса, 
датчане подали заявку со своей претен-
зией через Комиссию ООН по границам 
континентального шельфа (CLCS). 

Для Дании это было пятое по сче-
ту прошение о пересмотре границ 
Арктики, но в отличие от прежних за-
явок внешнеполитическая инициати-
ва 2014 года стала для датчан более 
амбициозной. 

Амбиции Дании, как следует из за-
ключений научного сообщества коро-
левства, простираются отныне на це-
лую треть нейтральных вод в центре 
Северного Ледовитого океана, вклю-
чая Ломоносовский хребет, который 
российские ученые обоснованно счи-
тают продолжением континентально-
го шельфа Евразии. 

Дания же утверждает, что Ломоно-
совский хребет – это «продолжение» 
Гренландии. Кроме того, Дания, как 
было сказано выше, заявляет теперь 
права и на близлежащую зону, вклю-
чая Северный полюс. 

Территориальные претензии Ко-
пенгагена на столь весомый кусок 
Арктики обосновываются проще 
простого – через суверенитет над 
островом Гренландия. Причем, если 
исходить из формальных соображе-
ний – именно береговая линия Да-
нии находится ближе всех других 
стран к Северному полюсу.

Согласно Конвенции ООН по мор-
скому праву исключительной эконо-
мической зоной государства является 
акватория, измеряемая расстоянием 
в 200 морских миль (370 км) от бе-
рега. Претензии на воды за предела-
ми 200-мильной зоны должны быть 
подкреплены не голословными дан-
ными, а научными и техническими 
исследованиями, признанными все-
ми сторонами. 

А ведь в 1994 году большинство 
стран ратифицировали Конвенцию 
ООН по морскому праву. Этот доку-
мент приобрел характер основопола-
гающего. Он установил морское пра-
во, в том числе в Арктике. 

Но в том то и дело, что в нем была 
и пресловутая 76-я статья. В соответ-
ствии с ней в течение 10 лет после 
ратификации документа 5 арктиче-
ских государств (Россия, США, Кана-
да, Норвегия и Дания) имели право 
подать заявку на получение эксклю-
зивных прав на разработку морского 
шельфа в Арктике, который распола-
гается на большем расстоянии, чем 
оговоренная 200-мильная зона при-
оритетных экономических прав. Вот 
все этим правом и воспользовались, 
и Дания при этом проявляет особую 
прыть. 

Милитаризация Арктики началась 
и идет полным ходом. Причем, по-
казные противоречия по мелким во-
просам между странами НАТО по 
вопросам межевания разведанных 
ресурсов и принадлежности шельфа 
никак не влияют на консенсус Северо-
атлантического альянса в главном – 
вставлять палки в колеса России.

Дания в этом смысле может сыграть 
роль исполнителя, которому поручат 
разведку боем. «Большие братья» 
подталкивают датчан, как собственно 
и норвежцев, на маленькую провока-
цию против России. 

Аналитики Северного флота РФ, 
безусловно, знают, откуда дует ветер, 
поэтому очень внимательно отслежи-
вают приготовления Дании в области 
военно-морского строительства.

В строю Королевского флота Да-
нии сегодня находятся 4 океанских 
сторожевых корабля типа «Тетис», 
способных размещать на борту бое-
вые вертолеты, 3 новых фрегата типа 
«Ивер Хюитфельд», вооруженные 
новейшими американскими зенит-
но-ракетными комплексами средней 
дальности (до 50 км) и крылатыми 
ракетами «Гарпун», 2 корабля управ-

ления и поддержки типа «Абсалон» 
с минно-торпедным вооружением, 
противокорабельными крылатыми 
ракетами, зенитной артиллерией и 
двумя вертолетами на борту. Корабли 
датчане строят на собственных вер-
фях в Обенсе. 

И самое интересное – в соста-
ве Королевских ВМС Дании нахо-
дятся два подразделения особого 
назначения, а так же элитное под-
разделение – корпус боевых плов-
цов, в число задач которого входит 
специальная разведка, саботаж и 
уничтожение береговых сооруже-
ний противника и кораблей в ме-
стах базирования. Есть еще, так 
называемый лыжный патруль, «Си-
риус» – элитное подразделение, за-
нимающееся патрулированием Се-
верной и Северо-Восточной частей 
Гренландии, военной разведкой и 
диверсиями.

И еще один, казалось бы, посторон-
ний факт – не так давно датское пра-
вительство одобрило продажу Укра-
ине за €102 млн трех 450-тонных 
патрульных катеров типа «Флювефис-
кен» в противоминной конфигура-
ции. 

 КАНАДА И США 
 В ГИПОТЕТИЧЕСКОЙ ВОЙНЕ 
 ЗА АРКТИКУ 

Парадокс заключается в том, что 
состоящая в НАТО наряду с Данией 
Канада отвергла научные обоснова-
ния Дании относительно прав на Арк-
тический шельф и воды, правда, при 
этом, представив данные, говорящие 
в пользу Канадского протектората над 
Ломоносовским  хребтом.

Дания после этих недружественных 
действий союзника по НАТО в оче-
редной раз руками своих волонтеров 
водрузила датский флаг на крохот-
ном острове Ганса в проливе Кенне-
ди, оставив канадцам ящик шнапса. 

Канадцы в свою очередь ответи-
ли заходом на спорный скалистый 
остров своих военных кораблей и 
установкой флага с кленовым листом, 
присовокупив соответствующий 
спиртной напиток для неугомонных 
датчан – им оставили виски. 

Эта «интеллигентная война» меж-
ду Данией и Канадой продолжается 
давно, и, безусловно, является шу-
точной баталией курам на смех. Но 
она не вводит никого в заблуждение, 
и лишь обнажает серьезную пробле-

му – кого-то так и тянет поиграть 
мускулами. 

Канадская флотилия, базирующа-
яся в непосредственной близости к 
Арктике, состоит из 17 кораблей. Это 
7 многоцелевых патрульных фрега-
тов, 2 эсминца противовоздушной 
обороны с управляемым ракетным 
оружием, 6 кораблей береговой обо-
роны, один нефтяной танкер-заправ-
щик «Призервер» и всего лишь одна 
подводная лодка. 

Флотилия насчитывает не более 
5 тыс. военнослужащих и 2 тыс. гра-
жданского персонала. Имеется отряд 
боевых пловцов-водолазов «Атлан-
тик», эдакий спецназ. Но все равно 
не густо! Датчане и те кажутся более 
грозной силой на этом предполагае-
мом театре военных действий.

Но дело все в том, что канадцы 
на себя и не рассчитывают, отведя 
себе роль вспомогательных сил. Они 
просто уверены, что заправлять ситу-
ацией как всегда будут янки! Неслу-
чайно же на авансцене Атлантики и 
Арктики вновь появился Второй флот 
США!

Второй флот США существовал с 
февраля 1950 года, но в 2011 году 
он был по тактическим соображениям 
расформирован, но в 2018 году, по 
стратегическим – возрожден снова. 

Всего за один год после восстанов-
ления он уже провел совместные с 
европейцами учения на Балтике, од-
нако, основным его театром действий 
заявлены Атлантика и отдельный Се-
вероатлантический регион. 

В этой связи примечательна одна 
цитата. Вот что заявил вице-адми-
рал Эндрю Льюис, ныне возглав-
ляющий эту оперативную единицу 
военно-морских сил США: «В усло-
виях все более непростого вопроса 
глобальной безопасности все наши 
союзники и противники прекрасно 
понимают, что многие из активных 
морских путей в мире лежат в Север-
ной Атлантике. В сочетании с откры-
тием судоходства в Арктике конку-
ренция на названных пространствах 
будет только расти, и Второй флот 
гарантирует, что наша нация готова 
присутствовать и сражаться в регио-
не, если потребуется»…

Вот так, и никак иначе обстоят дела. 
В случае обострения арктических 
противоречий, именно американцы, 
а не датчане, норвежцы или канадцы, 
будут играть первой скрипкой в про-
тивостоянии с Россией.
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Обязательная маркировка мо-
лочных продуктов, производи-
мых фермерскими и крестьян-
скими хозяйствами, повлечет 
за собой резкий скачок цен на 
товары повседневного спроса. 
Кому это выгодно в России?

Е
сли верить экспертам Всемир-
ного банка, то человеческий 
капитал составляет самую 
большую долю богатства в 
России – 46%. Нет ничего уди-

вительного в том, что лозунг «люди – 
новая нефть» в последнее время на-
чинает обрастать новым смыслом. 
Сказанное следует понимать, что го-
сударство продолжит смещать нало-
говую нагрузку с юридических лиц 
на физические, обкладывая населе-
ние все новыми и новыми побора-
ми. Этапами «большого пути» мож-
но считать повышение пенсионного 
возраста, акцизов на бензин, креп-
кий алкоголь, налоговый маневр в 
нефтяной отрасли, рост НДС, введе-
ние налога на самозанятых, систе-
мы «Платон» – всего и не перечис-
лишь. Как следствие, за I полугодие 
прошлого года профицит федераль-
ного бюджета составил 1,7 трлн ру-
блей, однако покупательная спо-
собность граждан упала на 1,3%. И 
более того – продолжает снижаться. 
Не приведет к росту благосостояния 
и введение маркировки молочной 
продукции для фермеров и малого 
бизнеса, который эксперты называют 
еще одним налогом на бедных. 

 БИЗНЕСУ РЕКОМЕНДОВАН 
 «СПОКОЙНЫЙ РЕЖИМ»? 

Начнем, однако, с хорошей ново-
сти. Как стало известно, Минпром-
торг предложил отложить на год вве-
дение маркировки части молочной 
продукции, ограничившись т.н. пере-
ходным периодом. Такая договорен-
ность была достигнута после встречи 
главы ведомства Дениса Мантурова с 
представителями молочной отрасли. 
Напомним, что с 15 июля 2019 года 
в РФ начался эксперимент по мар-
кировке ряда видов молочной про-
дукции, который планировали за-
вершить уже 29 февраля. Согласно 
распоряжению Правительства РФ, 
с 1 июня 2020 года акцизная мар-

ка на «молочку» должна была стать 
обязательной. Между тем, по сло-
вам известного подмосковного пред-
принимателя Олега Сироты, пред-
седателя Союза сыроваров России 
было решено, что с 1 июня будет на-
чата лишь регистрация производите-
лей в Единой национальной системе 
маркировки продукции для борьбы 
с контрафактом. Нелишнее замеча-
ние: патронирует ее и опекает Центр 
развития перспективных технологий 
(ЦРПТ), к которому мы непременно 
вернемся ниже. Кроме того, Мин-
промторг внес предложение: дать 
отсрочку на год фермерским хозяй-
ствам и малым предприятиям для 
внедрения маркировки. Касается 
она и оптового звена. Сканирование 
кода на кассе в магазинах должно 
начаться с даты введения обязатель-
ной маркировки, однако в течение 
года их не будут штрафовать за от-
сутствие сканеров. Иными словами, 
отрасли рекомендовали «спокойный 
режим», чтобы фермеры, главы кре-
стьянских хозяйств могли установить 
необходимое для считывания кода 
оборудование. В дальнейшем ве-
домство намерено более детально 
обсудить свои инициативы на засе-
даниях рабочей группы с бизнесом и 
Минсельхозом. 

 «НЕ ВИЖУ ПРОБЛЕМУ – 
 Я ВИЖУ КАТАСТРОФУ» 

По словам того же Олега Сироты, во 
время диалога также были озвучены 
вопросы, которые и ранее возникли 
перед производителями, однако от-
ветов на них, увы, в ходе предвари-
тельных консультаций получено так и 
не было. 

«В предлагаемом виде выполнять 
условия маркировки будет крайне 
сложно из-за отсутствия электронной 
подписи, электронного документо-
оборота, опыта работы с системой, 
отсутствия банального Интернета – на 
многих фермах сотовой связи даже 
нет, не говоря уже про Интернет, – се-
тует  г-н Сирота. – Часто, чтобы даже 
просто позвонить нужно на коровник 
залезать. Плюс – отсутствие простых 
и понятных сервисов».

Более откровенно комментирует 
ситуацию его псковский коллега Ан-
вар Зуфаров, основатель бренда «Бе-
бешкино». На вопрос корреспондента 
«Совершенно секретно»: в чем он ви-
дит главную проблему нововведения, 
наш собеседник ответил просто и не-
двусмысленно: «я не вижу проблему – 
я вижу катастрофу для всех малых и 
средних хозяйств не только нашего ре-
гиона, но всей России в целом».

«Начнем с того, что нет ясности в 
системе учета продукции, – продол-
жает фермер. – В самом документе 
упоминается некая абстрактная мар-
кировочная линия. То есть подразу-
мевается, что фермер средней руки 
уже имеет производство, где разли-
вается молоко, фасуется другая про-
дукция, что, на мой взгляд, из раз-
ряда фантастики. Иными словами, 
априорно подразумевается, что руч-
ного труда в хозяйстве нет и в поми-
не. Еще один немаловажный вопрос: 
за чей счет „банкет“? Рентабельность 
крестьянских и фермерских хозяйств 
очень низкая, как и покупательная 
способность населения. Поэтому, 
чтобы приобрести маркировочное 
оборудование, установить его, на-
ладить, нужно лезть в кредитную ка-
балу, что не каждому по силам. При 
этом банки уже сейчас отказываются 
сотрудничать с мелкими производи-
телями, потому что с них даже под 
залог взять бывает нечего. Но глав-
ное заключается в том, что предлага-
емая маркировка по сути, избыточна, 
так как повторяет систему контроля 
«Меркурий» – еще одно недоразуме-
ние на нашу голову. Она не работает 
с фальсификатами, не может конт-
ролировать и определять долю кон-
трафакта. Спрашивается: зачем она? 
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Кто от нее выиграет: фермер, покупа-
тель или тот, кто навязывает нам эту 
самую марку? Отдача от нововведе-
ния будет минимальная, и по факту 
получиться, что мы будем стрелять из 
пушки по воробьям. Это еще один ак-
циз, который по факту приравнивает 
молочную продукцию к крепкому ал-
коголю. Если решение будет все-таки 
продавлено, то крайним окажется ря-
довой потребитель, который из сво-
его кармана будет расплачиваться за 
правительственные „хотелки“». 

«Там где толстый (читай, моно-
полист) худеет, худой – сдохнет… И 
это неминуемо произойдет с мел-
кими фермерскими хозяйствами. 
Уже сейчас в общении с коллегами 
приходиться слышать, что они со-
бираются работать до того дня, ког-
да акцизная марка на сыр или тво-
рог, произведенных в домашних 
условиях, станет обязательной. Если 
учесть, что уклонение от нового на-
лога готовы чуть ли не криминали-
зировать (идут такие разговоры), то 
на крестьянских хозяйствах, кото-
рые еще как-то держат село, можно 
поставить крест». 

Слова фермера из псковской глу-
бинки подтверждают и эксперты. 
Даже в случае переноса сроков обя-
зательной маркировки, отрасль не 
избежит серьезных потерь. По под-
счетам «Союзмолока» на основе дан-
ных предприятий, в первый год за-
траты составят не менее 61,3 млрд 
рублей, а ежегодные расходы – ми-
нимум 35,2 млрд рублей. Ранее союз 
оценивал, что участникам рынка нуж-
но будет потратить 25 млрд рублей на 
оборудование для нанесения кодов, 
а ежегодные затраты на маркиров-
ку составят 20 млрд рублей. По дан-
ным уже упомянутого ЦРПТ, расходы 
на внедрение маркировки составят от 
15–35 тыс. рублей для малых пред-
приятий с объемом переработки до 
10 т молока в сутки до 0,5–2 млн руб-
лей для самых крупных заводов, пе-
рерабатывающих свыше 100 т моло-
ка в сутки.

Позицию агрария разделяет и пре-
зидент Торгово-промышленной па-
латы Псковской области Владимир 
Зубов. По его словам, «хорошую 
мысль довели до абсурда и перело-
жили на плечи малого бизнеса, кото-
рый новую нагрузку может просто не 
потянуть». 

«В стране, которая по Конститу-
ции считается социальной, заботу 
об охране здоровья граждан долж-
но нести государство. Однако свои 
прямые обязанности по контролю 
за качеством товаров, если судить 
по конкретному примеру, оно «с 
легкостью невероятной» перекла-
дывает на плечи мелкого и средне-
го бизнеса, – продолжает собесед-
ник «Совершенно секретно». – При 
этом оно берет на себя несвойствен-
ные государству функции, лоббируя 
интересы тех компаний и фирм, ко-
торые производят маркировочное 
оборудование. Акцизная марка сто-
ит всего 50 копеек, но если фер-
мер вложится в покупку, установку и 
монтаж оборудования, то конечная 
цена товара для покупателя увели-
чится в разы. Самое странное, что 
эта, с позволения сказать, иници-
атива подается, как забота о благе 
трудящихся. Типа, посмотрите, как 
мы контролируем технологический 
процесс перемещения того же мо-
лока от коровника до прилавка, од-
нако (повторюсь) это не забота, а…
профанация. Плюс – дополнитель-
ная нагрузка на наш и без того сла-
бо рентабельный мелкий и средний 
бизнес. 

 С ЗАБОТОЙ О ЗДОРОВЬЕ? 

Возникает логичный вопрос: кому 
на самом деле нужна (а точнее – вы-
годна) маркировка и откуда «растут 
ноги» у этого нововведения? Напом-
ним, что еще 5 лет назад экс-премьер 
Дмитрий Медведев дал своим нуке-
рам поручение создать Единую наци-
ональную систему маркировки про-
дукции для борьбы с контрафактом. 
Такое ответственное дело (без всяко-
го тендера – где наша не пропадала?) 
было поручено ООО «Оператор – 
ЦРПТ». Как выяснилось, речь идет о 
компании – «дочке» Центра развития 
перспективных технологий, принад-
лежащей структурам миллиардера 
Алишера Усманова, госкорпорации 
«Ростех» и компании инвестора Алек-
сандра Галицкого. С учетом того, что 
систему планировали повсемест-
но внедрить уже к 2024 году, центру 
было поручено занимается ее разра-
боткой и внедрением. Начали с обя-
зательной маркировки меховых из-
делий – это произошло в 2016 году. 
Следующий «бастион» – лекарствен-
ные препараты пал в 2017 году. Ап-
теки, правда, выторговали себе по-
слабление, что делать они это будут 
сугубо на добровольной основе, од-
нако в прошлом году маркировка уже 
охватила значительную часть рос-
сийского рынка. Принцип работы си-
стемы таков: каждая единица товара 
маркируется с помощью уникального 
кода, а после система фиксирует дан-
ные о движениях этой единицы, в том 
числе, и ее розничной реализации. 
Данные обрабатываются в единой 
информационной системе и… все. 
Если кто-то увидел в нехитром про-
цессе по облизыванию и приклеива-
нию марки непримиримую борьбу с 
контрафактом – возьмите с полочки 
пирожок. Говоря о «молочке», состав-
ляющие которой считаются товарами 
повседневного спроса, то большин-
ство наблюдателей сходятся в том, что 
под сладким соусом «заботы о здоро-
вье народном», население на самом 
деле обкладывают новым налогом. 
Нельзя исключить, что часть выручки 
пойдет в казну государства, осталь-
ное – плавно рассосется по карманам 
участников, так называемого, «част-
но-государственного партнерства». 
Как уже было сказано выше, бенефи-
циарами процесса являются господа 
Усманов, Галицкий, другие олигархи, 
которые заблаговременно «упали в 
долю». Следует отметить, что еще на 
стадии проработки проекта раздава-
лись трезвые голоса (речь все-таки 
шла о молоке), которые призывали, 
прежде чем отрезать от малого биз-
неса копеечку, семь раз отмерить. Но 
кто слушал, например, Артёма Бело-
ва, генерального директора «Союз-
молока», который предупреждал, что 
«внедрение системы приведет к сни-
жению поступлений в региональные 
бюджеты, а конкурентоспособность 
российских товаров снизится, пото-
му что при повышении себестоимос-
ти вырастет их цена». Не обратили 
внимания и на «детский вопрос» от 
Алексея Харина, председателя Со-
юза объединенных кондитеров, кото-
рый интересовался «зачем вводится 
маркирование, если нет ни одного (!) 
подтверждения, что это повышает ка-
чество товаров». И уж совсем махну-
ли рукой на Людмилу Маницкую, ди-
ректора «Молочного союза России», 
которая назвала предлагаемую «мар-
кировку новым налогом… в пользу 
частной кампании до 36 миллиардов 
ежегодно». Немаловажная деталь: 
маркировочная «дань» вводилась не 
Налоговым кодексом, а распоряже-

нием правительства. Почему? – отве-
та на этот вопрос тоже пока нет. А еще 
ученая дама обратила внимание на 
то, что в Законе о торговле прописа-
но, что «маркировка вводится в целях 
охраны жизни и здоровья, но не для 
борьбы с фальсификатом». 

«Тогда зачем акцизная марка, если 
она ни к чему не обязывает?» – зада-
валось риторическим вопросом г-жа 
Маницкая и… снова, как об стенку го-
рох. При этом эксперты уже тогда от-
мечали, предлагаемая «инновация» 
спровоцирует рост цен на товары пер-
вой необходимости в размере от 5 до 
10%. Впрочем, умных людей слушать 
не стали, а правительственное поста-
новление, поддержанное законода-
тельно, было принято, а дальше, как 
писал классик, «все завертело…»

 ТОЛСТЫЙ И ТОНКИЙ 

С сожалением следует признать, 
что многие полезные начинания и 
технологии при нашем круворуком 
подходе приносят только расходы. 
Примером сказанному является си-
стема «Платон». Ее внедрение в 2015 
году вызвало волну протестов у води-
телей большегрузов. Население апа-
тично наблюдало за ситуацией, хотя 
именно оно оказалось крайним, ког-
да повысились цены на товары, пере-
возимые автотранспортом. «Вишен-
кой на торте» этой истории следует 
считать, что бенефициаром процес-
са стала компания «РТ-Инвест транс-
портные системы», с которой (опять 
же – без конкурса!) было заключено 
концессионное соглашение сроком 
на 13 лет. Именно она в течение это-
го срока должна была собирать (и со-
бирает) деньги в пользу государства. 
Все бы ничего, если бы не одна не-
большая деталь: «РТ-Инвест Транс-
портные системы» (РТИТС) на 50% 
принадлежит структурам «Ростеха» 
и на 50% – сыну Аркадия Ротенбер-
га – Игорю. Из всего сказанного сле-
дует «легкоусвояемый» вывод: госу-
дарство заставило электорат платить 
налог в тройном размере за одно и 
тоже, делая в очередной раз богатых 
еще богаче, а бедных – беднее. Как 
видим, что подобный «финт ушами» 
повторяется и в случае с маркиров-
кой «молочки», когда олигархи (в на-
шем случае Алишер Бурханович и С) 
получают своего рода ярлык на кня-
жение – читай, сбор дани в отдель-
но взятой бизнес-сфере. За марочку, 
оборудование, монтаж, обслужива-

ние – за все придется платить, и часть 
этой суммы пойдет на поддержание 
штанов отечественного олигархата. 
Не хилое получается кормление… По 
сути дела пожизненное, если учесть, 
что в данном случае срок «негоции» 
не прописан. Тут не на одну, а на не-
сколько яхт хватит: и детям, и внукам 
и друзьям-однополчанам. 

Если возвращаться к «делам нашим 
скорбным», то капитаны региональ-
ного бизнеса уже потребовали исклю-
чить «молочку» из перечня продуктов, 
подлежащих маркировке. Например, 
по словам Венеры Камаловой, и.о. 
бизнес-омбудсмена Республики Та-
тарстан, ежегодные затраты на под-
держание и сопровождение системы 
обязательной маркировки составят 
около 30 млн рублей.

«Крупные игроки рынка смогут 
справиться с растущими издержка-
ми и найти решения технологических 
проблем. Для небольших локаль-
ных производителей маркировка 
может означать конец бизнеса – в 
этом сегменте выше закредитован-
ность компаний, а невысокие объе-
мы производства не позволяют бы-
стро «отбить» новые затраты. Многие 
из малых производителей еще не 
оправились от последствий введе-
ния «Меркурия», – подчеркивает 
г-жа Камалова, обращая внимание 
на главный пробел маркировки – ее 
нецелесообразность и избыточность. 

И последнее: выработать свою по-
зицию по отношению к новому налогу 
намерены и представители крестьян-
ских и фермерских хозяйств на оче-
редном съезде Ассоциации, который 
прошел в Москве 18–19 февраля. 
Во всяком случае, донести позицию 
псковских аграриев до участников 
форума намерен лидер региональ-
ного отделения АККОРа кандидат 
экономических наук Александр Ко-
нашенков, хозяйство «Прометей» 
(Гдовский район): «На своем подво-
рье мы откармливаем бычков. Плюс 
к этому – специализируемся на выра-
щивании овощей, поэтому предлага-
емое нововведение нас пока не затро-
нуло. Однако говорить об этом надо! 
У меня и моих коллег нет уверенности 
в том, что не придет такое время, ког-
да нас на каждый корнеплод заста-
вят клеить акцизную марочку в целях 
«борьбы» с контрафактом».

Позиция редакции может не 
совпадать с мнением автора.

Фото из архива автора 
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Встреча Президента России Вла-
димира Путина и Президента 
Белоруссии Александра Лука-
шенко в Сочи в феврале этого 
года, похоже, не принесла пока 
ощутимых результатов в вопро-
сах урегулирования нефтяного 
спора и тем более никак не по-
влияла на ступор в процессах 
продвижения 31-ой дорожной 
карты, способного форсировать 
интеграционный проект Союз-
ного государства не на словах, 
а на деле. 

Н
а встрече с руководите-
лями белорусских медиа, 
которая состоялась ме-
нее чем через неделю по-
сле встречи, Президент 

Белоруссии фактически мобилизо-
вал своих журналистов на противо-
действие российской пропаганде. 
В концепции информационной без-
опасности и организации инфор-
мационного заслона, по словам бе-
лорусского лидера,  основная роль 
всегда будет принадлежать телеви-
дению:

«Мы находимся в таком положе-
нии, что нам и от союзников достает-
ся, и от врагов, и в этом плане Бела-
русь простреливается с двух сторон»… 

Самым сенсационным стало заяв-
ление, что белорусскому ТВ пора из-
бавляться от зарубежного контента. 
Учитывая, что основная масса это-
го контента поставляется Россией, 
речь идет именно о нашей стране. 
«Пора решить главную проблему. 
Это наше. А если кто-то хочет сюда 
прийти – платите деньги!» – отрезал 
Батька.

Конфронтация продолжается… 
И, по крайней мере, до августа, ког-
да состоятся выборы президента 
в Белоруссии, будет усугубляться, 
ибо Лукашенко сделал на сей раз 
ставку на националистов, раскачи-
вая недовольство доминированием 
России в экономической области 
и разъясняя потенциальным изби-
рателям, что он, дескать, свой, и 
является единственным результа-
тивным лидером, способным про-
тивостоять так называемой россий-
ской экспансии.

Что примечательно, свою первую 
предвыборную гонку Батька строил 
ровно на противоположных посы-
лах – на необходимости противосто-
ять националистам и немедленному 
сближению с Россией… 

Надо признать, в Белоруссии дей-
ствительно усилилось влияние на-
ционалистической прослойки насе-
ления. Настроения подобного рода 
подогреваются легально функциони-
рующими в республике СМИ, штаб-
квартиры которых находятся в Вар-
шаве и Праге, а финансируются США 
и Великобританией. Их власти не 
трогают. Почему? Потому что не боят-
ся. Не считают конкурентами в борь-
бе за власть.

Пророссийских активистов по-
прежнему маргинализируют с помо-
щью пула интернет-политологов и 
публицистов, которым приятнее вы-
езжать на форумы в Брюссель, чем на 
передачи о Белоруссии в Москву. 

 ЛОДКА С ОДНИМ 
 ШТУРМАНОМ НАВСЕГДА! 

Приступив к анализу ситуации 
в Белоруссии, надо отметить, что 
Александр Лукашенко в части, ка-
сающейся удержания политической 
власти неподражаем.

Когда в Казахстане и России со-
вершают немыслимые гамбиты и 
маневрирование с транзитом влас-
ти, он прет напролом. Гребет одним 
веслом, без мачты. Но в случае не-
обходимости – само весло станет 
парусом! А сам кормчий добавит 
свои широкие ладони, чтобы ло-
вить даже самое слабое дуновение. 
Курс не важен, лишь бы лодка плы-
ла, а у руля был тот самый штурман.

И снова, как в прежние времена 
все будет зависеть от ветра! Куда 
ветер, туда и лодка.

Его политическое долголетие зиж-
дется на многих факторах: жесткий 
контроль над госсектором, оли-
гархи под гнетом его настроения и 
своих налогов – не платишь – ухо-
ди или отдай все, наличие средств 
на социальные программы даже в 
условиях финансовых кризисов. 

Экспорт мясной и молочной про-
дукции, белорусского текстиля, пе-
репродажа российской нефти – эти 
статьи бюджета известны своей 
маржинальностью , а о порядке и 
чистоте городских и междугород-
них магистралей, да и об ухожен-
ности лесных угодий можно слагать 
панегирики. 

Власть Батьки автократична и не-
зыблема. Валюта в последнее вре-
мя не подвергается большим скач-
кам инфляции, знакомой другим 
автократиям, и ее эмиссия конт-
ролируется государством. Консти-
туция утверждена плебисцитом. А в 
ней черным по белому зафиксиро-
вано право президента избираться 
сколько угодно раз. 

Какие там транзиты, ухищрения. 
Все решено раз и навсегда!

Никакие циклоны и ветра, каза-
лось бы, не сметут власть Алексан-
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дра Лукашенко. Но дело в том, что 
этого захотели одновременно на 
Западе, и на Востоке. 

Националисты в Белоруссии, как 
водится, именуемые себя либера-
лами, одинаково с российскими 
имперцами величают Батьку флю-
гером и мечтают его сковырнуть!

А ведь он просто борется за еди-
ноличную власть, как все полити-
ки. Но наше журналистское дело: 
сделать прогноз, опирающийся на 
голые факты. Действительно ли он 
как лидер, умудряется сочетать вы-
году личную с выгодами большин-
ства населения? Действительно ли 
Россия посягает на суверенитет Бе-
лоруссии и мечтает о ее поглоще-
нии?

В последнее время именно эта те-
матика не сходит с новостных лент. 

 ЗИМНЕЕ ОБОСТРЕНИЕ 

Череда произошедших в Бело-
руссии событий в коротком интер-
вале времени с ноября прошлого 
года по январь текущего в ближай-
шем будущем станет предметом 
исследования аналитиков, эконо-
мистов и политологов. Но уже сей-
час их легко расставить по ранжиру 
важности. 

Итак:
1. Отказ Лукашенко от предло-

женной Владимиром Путиным 
углубленной интеграции, которая 
соответствует духу и букве Союзно-
го договора 20-летней давности. 

Означает ли фактическое свора-
чивание политико-экономического 
сближения России и Белоруссии на 
неопределенных срок, провал са-
мой идеи. 

Денонсация договора в части, 
касающейся принятия единой ва-
люты, наделения властными пол-
номочиями надгосударственных 
органов управления единым эко-
номическим и политическим про-
странством, вероятно, угрожает 
всему договору в целом. За рамки 
союзного понимания выведено и 
приведение налоговой системы к 
единым стандартам. Речь о едином 
флаге и гербе, заявленными в пун-
кте 1 статьи 10-ой Договора о со-
здании Союзного государства, уже 
не идет вовсе. Заморозка по всем 
направлениям.

2. Начало традиционной пред-
новогодней тарифной войны, ее 
затяжной характер, приведший в 
итоге к приостановке закачки рос-
сийской нефти на белорусские 
НПЗ, отказе России в транзите ка-
захской нефти по своей территории 
и заявлению Александра Лукашен-
ко о старте вынужденной «дивер-
сификации».  

Озвучено решительное намере-
ние закупать нефть в Польше через 
реверс по аналогии с Украиной, 
правда, Польша пока отрицает до-
говоренности. Так же устами Прези-
дента Белоруссии заявлено об уже 
состоявшейся покупке норвежской 
нефти по цене, превышающей рос-
сийский тариф и существенно уве-
личенной вследствие логистики. 
Декларируется готовность покуп-
ки нефти у Венесуэлы, доставки ее 
нефтеналивными танкерами через 
Клайпеду и Одессу. С учетом укре-
пления сотрудничества «Роснеф-
ти» с государственной нефтегазо-
вой компанией Венесуэлы PDVSA 
в рамках проекта «Карабобо» и в 
свете событий неудачной попытки 
США свергнуть Николаса Мадуро, 
удержавшегося у власти во многом 
благодаря российской поддержке, 

данная альтернатива представля-
ется наиболее сомнительной, хотя 
и вполне вероятной, но еще более 
дорогостоящей.

3. Начало предвыборных заяв-
лений Александра Лукашенко (вы-
боры намечены на август 2020 
года.– Прим. ред.) с привязкой к 
нефтегазовым спорам в политичес-
ком контексте. И с упором на то, что 
тарифы – это инструментарий Рос-
сии для лишения Белоруссии неза-
висимости. 

На встрече с руководством одного 
из бумажных комбинатов в Шкло-
ве Лукашенко, не выбирая выра-
жений, сообщил, что Россия поста-
вила Белоруссию «раком» своими 
углеводородами, а несколькими 
днями раньше сказал, что цель Рос-
сии – сделать его последним пре-
зидентом независимой Республики 
Беларусь. 

Хотелось бы верить, что эти фразы – 
обычный предвыборный вброс, 
риторика, направленная на наци-
оналистический электорат. Но дело 
все в том, что националистический 
пласт в Белоруссии не имеет явно-
го лидера, во многом контроли-
руем, и не обладает цементиру-
ющими свойствами, способными 
сплотить общество на идее оттор-
жения от России. Молодежь же, на 
которую делают упор пропольские 
силы (парадоксально, но именно 
Польша подогревает и финанси-
рует белорусских националистов), 
в большинстве своем аполитична, 
именно поэтому на митинги БНФ 
выходит не более 5 тыс. человек, 
их разгон обходится без жертв и 
эксцессов.

Для чего тогда это заигрывание 
с националистами и готовность 
на финансовые потери? На мой 
взгляд, ситуацию можно сравнить 
с подошедшим к почетной пенсии 
руководителем. Он считает себя 
полным сил, возможно даже, возо-
мнил себя мессией для своего на-
рода. Но время его пришло. Быть 
последним президентом незави-
симой Белоруссии при этом не-
обязательно. Можно стать и пер-
вым президентом, передавшим 
власть второму.

Но дело в том, что в списке канди-
датов нет реально альтернативной 
кандидатуры ни от националисти-
ческой креатуры, ни от государст-
венников пропрезидентского тол-
ка, ни от независимых центристов, 
ни тем более – явного пророссий-
ского политика. 

С натяжкой таковым можно было 
бы считать Олега Гайдукевича, ли-
дера Либерально-демократиче-
ской партии Белоруссии (ЛДПБ), 
однако он все же пока входит в от-
влекающий спойлерный ряд по-
литических фигур, претендующих 
скорее на преференции и лояль-
ность от самого Батьки, нежели на 
реальную борьбу за высшую в стра-
не власть... 

Хотя надо отметить, что при ослаб-
лении Лукашенко, именно Гай-
дукевич сможет гарантировать 
пророссийский курс страны и не-
прикосновенность Батьки. К тому 
же он выбрал практически ту же 
беспроигрышную стратегию, что и 
нынешней глава белорусского го-
сударства – заигрывание с проза-
падным электоратом с помощью 
приближенных членов коман-
ды, стоящих на националистиче-
ской идеологической платформе, 
и громкими заявлениями о безаль-
тернативности российско-белорус-
ского союза.

Мы упомянули, что пророссий-
ской фигуры в списке кандида-
тов на пост президента нет и быть 
не может. Националистов Батька 
не боится. Он боится конкуренции 
как тот эгоист, который считает, что 
только от него можно принимать 
блага. И что только он уполномочен 
белорусским народом взаимовы-
годно дружить с Россией на прин-
ципах равноправия. В контексте 
борьбы за власть и ее удержания 
он действует в рамках сложившей-
ся на постсоветском пространстве 
парадигмы.

 ЧТО «ПОЮТ» МЕСТНЫЕ 
 ПРЕДСКАЗАТЕЛИ? 

Будучи лично хорошо знакомым 
с входящими в пул приближенных 
к Президенту Белоруссии Алексан-
дру Лукашенко политологов, неко-
торые из которых в 2019 году стали 
депутатами палаты представите-
лей Республики Беларусь, возьму 
на себя смелость утверждать, что в 
свете последних событий в Сине-
окой многие из них в декабре и ян-
варе текущего года пребывали в со-
стоянии легкой прострации. 

Прострация – состояние все же 
спокойное в отличие от агонии. 
Иногда она приводит к молчанию, 
но не в случае этих умнейших про-
фессионалов, вооруженных эруди-
цией и способных виртуозно из-
лагать мысли, выводя их в схему 
зазубренных постулатов. 

Их задача – комментировать и 
объяснять заявления, высказанные 
действующим президентом пуб-
лично. Делать это они должны на 
медиа-ресурсах, не всегда под-
отчетных администрации пре-
зидента. Там-то подкорректиру-
ют, если что-то выйдет за рамки 
курса. 

Но зачастую они выезжают в Мо-
скву для участия во всевозможных 
ток-шоу и общественно-политиче-
ских программах, некоторые из ко-
торых идут в прямом эфире.

Ведут они себя на российском те-
левидении крайне осторожно, не 
жонглируя словами, как это легко 
может сделать сам Лукашенко. На-
против, аргументируя каждый те-
зис, нанизывая на шампур голого 
высказывания своего президента 
стройный ряд пусть даже софисти-
ческих, но логичных оценок с точки 
зрения малого государства, трепет-
но относящегося к собственному 
суверенитету.

Однако и здесь случилась незада-
ча. В последнее время белорусских 
экспертов не тянет в Россию, хоть 
федеральные телеканалы и готовы 
с удовольствием компенсировать 
им расходы на билеты и прожива-
ние. Показательно поведение са-
мых умных и продвинутых из них: 
они стараются говорить витиевато 
и касаются глобальных тем, не су-
жая себя рамками комментариев 
конкретных идиом и новых фразе-
ологизмов, запущенных сгоряча.

А все потому, что риторика Алек-
сандра Лукашенко, и иных офици-
альных лиц белорусского истеб-
лишмента, включая специалиста по 
энергетике и Чрезвычайного По-
сла в России Владимира Семашко и 
министра иностранных дел Влади-
мира Макея изменились настоль-
ко, что, лучше не рисковать, дабы 
не ляпнуть чего-нибудь, что идет в 
разрез с правящим кланом. 

Скорее всего, клан удержится у 
власти и в августе, и власть его про-
длится еще пять лет. Но что есть 

пять лет в сравнении с вечностью? 
Да и с усилением евразийских тен-
денций при усилении России…

 МНОГОВЕКТОРНОСТЬ ДЛЯ 
 СОХРАНЕНИЯ 
 СУВЕРЕНИТЕТА? 

«Многовекторность» белорус-
ской политики, активным адептом 
которой числится Владимир Макей 
(проводник установок Батьки), до-
шла до того, что в медиа-простран-
ство то и дело вылетают фразы о 
«чужой войне», о реверсе россий-
ской нефти, о невыгодной прода-
же газопровода, о недостаточности 
дисконта для погашения потерь от 
поставки некачественной хлориро-
ванной нефти…

Подпевалы из политологов, конеч-
но же, берут в оборот именно разно-
гласия, экономическими выкладками 
обосновывая, что Белоруссия – не на-
хлебница России, а Крым не признает 
российским лишь потому, что торгует 
с Украиной на $5,3 млрд в год. Но с 
Россией-то на $37,7 млрд! 

Как говорится, почувствуйте разни-
цу! И ключевое слово «почувствуйте» 
в последнее время приобрело прак-
тические очертания.

А существует ли на самом деле 
многовекторность в условиях малой 
страны при усилении Большого сосе-
да? Особенно, если именно от этого 
соседа зависит твой импорт, и цена 
на приоритетные товары экспорта… 
Вряд ли. Мир стал жестче. И Бать-
ка знает это сам, прекрасно отдавая 
себе отчет, что не обладает рычагами, 
способными отсрочить принятие гло-
бального для него решения. И все же, 
он пытается это сделать. 

 ТОЛЬКО ЦИФРЫ, 
 НИЧЕГО ЛИЧНОГО 

По сообщению Еврорадио – оп-
позиционного ресурса, функциони-
рующего в Белоруссии на западные 
деньги, Белорусская нефтяная ком-
пания закупила партию норвежской 
нефти Johan Sverdrup (80 тыс. т) с 
поставкой в литовский порт Клай-
педа. Нефть доставляется желез-
ной дорогой на Новополоцкий НПЗ. 
Упоминается так же о заявлении 
Александра Лукашенко, что в буду-
щем Белоруссия собирается поку-
пать в России только 30–40% от не-
обходимой стране нефти.

Давайте прикинем: баррель нефти, 
в зависимости от марки, торгуется по 
$64–65. Рыночная стоимость тонны 
равна $470. Некоторые эксперты ут-
верждают, что Белоруссия заплатит 
$9 за тонну за перевалку норвежской 
нефти в порту Клайпеда, $40 за тон-
ну – за доставку до завода «Нафтан» 
в Новополоцке. Тонна норвежской 
нефти обойдется в $520.

«Белнефтехим» заявлял, что цена 
российской нефти для Белоруссии 
составляет 83% от мировой, то есть 
нефть из России обходится Республи-
ке Беларусь в районе $390 за тонну. 
Значит, тонна норвежской нефти на 
$130 дороже. Приблизительно 3 млн 
тонн «альтернативной» нефти за год 
через Литву – это по самым скромным 
подсчетам – $400 млн прямых потерь 
для белорусской экономики. Зачем?

Выборы… Все же надеюсь, что имен-
но предвыборная лихорадка способ-
ствовала принятию столь недально-
видных решений. И как все уляжется, 
то закончится и свистопляска, которая 
не принесет ничего хорошего нашим 
народам, настолько близким, что 
даже подобные демарши не влияют 
на отношения. От слова – никак. 
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На европейском континенте 
2020-й политический год на-
чался с почитания исторической 
памяти о Холокосте. Мировые 
лидеры в Иерусалиме и Освен-
циме говорили правильные сло-
ва о недопущении повторения 
подобного, которое начиналось 
с малого: бытовых гонений на 
евреев. Но, оказывается, анти-
семитизм в Европе жив. В той же 
Польше он проявляется, скажем, 
в виде карикатурных деревянных 
иудейчиков с пейсами и монет-
кой (сомнительные сувениры так 
и называются – żyd na szczęście, 
т.е. «жид на счастье»). В Германии 
уже давно не до смеха. Евреев от-
крыто бьют на улицах, а если хва-
тает ума не рукоприкладствовать, 
так плюнуть в лицо «юден» ста-
новится, к сожалению, фирмен-
ным знаком. Дело дошло до того, 
что мэр Берлина вынужден был 
признать, что такие «атаки яв-
ляются невыносимыми». Но как 
утверждают европейские право-
защитники, самое чудовищное 
в этой истории, так это скрытый 
государственный антисемитизм, 
направленный на русскоязычных 
евреев. В ситуации разбирался 
обозреватель «Совершенно 
секретно». 

С
начала общая хроника 
уличного антисемитизма в 
Германии за 2019 год, что-
бы читатель понимал, что 
проблема не надумана. 

В стране, исторически ответствен-
ной за массовое истребление евреев, 
происходят десятки антисемитских 
атак на прохожих. Почерк преступ-
ников был одинаков: жертву, кото-
рую идентифицировали как еврея по 
кипе на голове, сбивали с ног, а за-
тем ретировались. Если же этого не 
удавалось, то просто оскорбляли и 
оплевывали. Апогеем таких выходок 
стало нападение на раввина синаго-
ги в берлинском районе Вильмерс-
дорф Иегуду Тейхталя. К ребе подо-
шли двое мужчин и после проклятий 
плюнули в него. Дошло до абсурдно-
го: уполномоченный правительст-
ва ФРГ по борьбе с антисемитизмом 
Феликс Кляйн предостерег евреев от 
ношения кипы – традиционного муж-
ского головного убора, обосновав это 
«ослаблением сдерживающих меха-
низмов в обществе».

 КИПА ПРОБЛЕМ 
Германия вздрогнула 11 октября 

2019 года, когда в Галле 27-летний 
неонацист Штефан Баллиет зами-
нировал синагогу, а затем застрелил 
случайных прохожих. После неудач-
ной попытки взломать дверь храма, в 
котором находилось до 100 человек, 
злоумышленник привязал к двери 
самодельную бомбу, а затем открыл 
огонь по людям на улице. При этом, 
он вел онлайн-трансляцию в Интер-
нете и комментировал свои преступ-
ные действия на английском языке, 

тем самым расширяя границы своих 
поклонников. «Цель – убить как мож-
но больше „антибелых“, желательно 
евреев», – написал ранее в своем ма-
нифесте фанатик. От пуль убийцы по-
гибли 40-летняя женщина и 20-лет-
ний юноша. 

И вот сухой остаток. Осенью 2019 
года Всемирный еврейский конгресс 
провел социологическое исследова-
ние среди граждан Германии, и вы-
яснилось нелицеприятное: каждый 
четвертый немец разделяет антисе-
митские взгляды. По данным опро-
са, 41% немцев считает, что евреи 

«слишком много говорят о Холоко-
сте», а 22% респондентов призна-
лись, что ненавидят евреев «из-за 
их поведения». А вот еще цифры. 
По данным газеты «Ди Цайт» (Die 
Zeit), до 60% проживающих в Гер-
мании евреев сталкиваются с прояв-
лениями антисемитизма. Одно из са-
мых «безобидных» – когда в школах 
сверстники используют ругательство: 
«Du Jude!» («Ты, еврей!»)

В итоге даже Президент ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер вынужден был 
признать, что антисемитизм в Герма-
нии «все чаще открыто демонстриру-

Â Ãåðìàíèè ïîäíèìàåò ãîëîâó ÷óäîâèùíûé 
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ет свой оскал». «Мне стыдно и боль-
но», – высказался Штайнмайер. При 
этом германским властям «не стыдно 
и не больно», когда, например, фак-
тически по инициативе правительства 
Баварии в 2016 году была переизда-
на книга военного преступника Гитле-
ра «Майн кампф» (признана экстре-
мистским материалом, запрещена 
в России), в которой нацистский во-
енный преступник изложил свои ра-
систские идеи в отношении евреев и 
славян.

 «ПРОЧЬ, ЖИДОВКА!» 

Именно чудовищным симбио-
зом – нападками на евреев, пе-
реехавших в Германию из стран 
бывшего Советского Союза – заин-
тересовался Европейский центр по 
правам человека. Еще несколько лет 
назад эта общественная организа-
ция базировалась в Германии, но 
сегодня она находится в соседней 
Австрии, поскольку, по словам ее 
руководителя, нашего бывшего со-
отечественника Гарри Мурея, «со-
временному рейху не по нутру наша 
правозащитная деятельность». 

«Когда мы начали системати-
зировать и анализировать анти-
семитские выходки в Германии, 
то сначала не поверили, так ска-
зать, „качественному составу“ по-
страдавших евреев, – рассказал 
специальному корреспонденту 
«Совершенно секретно» правоза-
щитник. – Дело в том, что в ФРГ 
проживает весьма небольшое ко-
личество евреев, чьи потомки жили 
на территории Третьего рейха. При-
чины, безусловно, исторические. 
До 80% всех евреев в сегодняшней 
Германии – это выходцы из бывших 
советских республик. Вот в их адрес 
чаще всего и направлен антисеми-
тизм! Может, это мой субъективный 
взгляд, но, учитывая высокий гра-
дус русофобии в германском об-
ществе, я связываю именно с этим 
гонения на русскоязычных евреев». 

На выходе получается, как выра-
зился Мурей, «русофобский анти-
семитизм», на который никто не об-
ращает внимание, и вот почему. На 
сегодня в Германии сложился обще-
ственный консенсус: оскорблять ев-
реев является дурным тоном, а тоже 
самое делать с русскими, Россией – 
да сколько влезет. «Получается очень 
удобная позиция. Если ты издеваешь-
ся над евреем, говорящим по-русски, 
то это уже не считается антисемитиз-
мом, и никто такие выпады расследо-
вать не станет», – прокомментировал 
глава Европейского центра по правам 
человека, приводя в подтвержде-
ние сказанному несколько заметных 
историй.

Первая – о пожилой уроженке 
Украинской ССР еврейского проис-
хождения Белле Митрофановой, 
проживающей в германском город-
ке Бинген-на-Рейне. Бывшая одес-
ситка, как малообеспеченный чело-
век, стояла в очереди за бесплатным 
хлебом, и в какой-то момент не пу-
стила женщину, которая пыталась 
пролезть без очереди. В итоге нем-
ка ударила 74-летнюю женщину и 
со словами: Jude, geh weg! (Поди 
прочь, жидовка!) выгнала старушку 
в конец очереди. 

«От удара сильно болело запястье, 
я сделала рентген, который показал 
наличие трещины на кости, – расска-
зала корреспонденту «Совершенно 
секретно» Митрофанова. – Тогда я 
написала заявление в полицию, про-
ждала полгода, но никаких разбира-
тельств не было, все заглохло. Хоте-

ла обратиться в еврейскую общину 
Бингена-на-Рейне, но меня отгово-
рил знакомый, который ее регулярно 
посещает. Сказал: „Мы – русские ев-
реи – здесь никто и звать нас никак“. 
Бесполезно обращаться, палец о па-
лец не ударят». 

Конечно, история с Митрофано-
вой – это довольно частный случай, 
кажущийся высосанным из пальца. 
Но замечания по поводу герман-
ской еврейской общины, по всей 
видимости, попали в точку. В рас-
поряжении нашей редакции нахо-
дится копия договора на 2018 – 
2023 годы, заключенного между 
Синагогальной общиной Кёльна и 
правительством земли Северный 
Рейн-Вестфалия. Согласно доку-
менту, еврейским земельным объе-
динениям на эти годы из госбюдже-
та выделяется 17 млн евро. И такие 
субсидии предусмотрены во всех 
федеральных землях. После таких 
финансовых инъекций критиковать 
власти и добиваться расследова-
ния антисемитской выходки рука не 
поднимается. «Была бы я немецкой 
еврейкой, за меня бы заступилась 
община, – убеждена Белла Митро-
фанова. – А за русскую еврейку не 
дадут ни пфеннига!»

 «ВЕРНУЛИСЬ В СТАРУЮ 
 НАЦИСТСКУЮ ГЕРМАНИЮ» 

Самая возмутительная история про-
изошла в семье Абрамс – наших быв-
ших соотечественников, эмигрировав-
ших из СССР в Германию в 1988 году. В 
2009 году учительница математики из 
города Эспелькамп (земля Северный 
Рейн-Вестфалия) Хелен Абрамс вышла 
замуж за Уве Юнгблута, который, про-
мотав приданное, превратил жизнь 
жены и родившегося ребенка в ад. Все 
это происходило с непременным анти-
семитским уклоном. Например, он за-
являл, что женился «на старой еврей-
ской служанке» не для того, чтоб иметь 
с ней детей. А в суде откровенно из-
девался над «большим еврейским но-
сом» уже бывшей супруги. После раз-
вода Юнгблуту разрешили встречаться 
с сыном определенное количество ча-
сов в неделю, и он так очаровал по-
казной отцовской заботой сотрудниц 
Югендамта (Jugendamt – ведомство по 
делам молодежи в Германии. – Прим. 
ред.), что они лишили мать опеки над 
сыном.

Родители Хелен Абрамс обратились 
с письмом отчаяния к канцлеру Анге-
ле Меркель (копия имеется в распо-
ряжении «Совершенно секретно»). 
В ответ – тишина. Читать строки этих 
весьма пожилых людей без содрога-
ния невозможно: «Нам 79 и 77 лет, 
у нас самих было очень плохое дет-
ство – из-за наших еврейских корней 
нам обоим пришлось пройти через на-
цистское время, военные беспорядки 
и их последствия. Депортация, конц-
лагеря, голод, очень долгая борь-
ба за выживание. Раны того времени 
до сих пор не очищены. Каждое ма-
ленькое воспоминание, сегодня все 
еще причиняет такую же боль, как и 
74 года назад. Уже 31 год мы живем 
здесь, в Германии. И уже десять лет 
мы чувствуем, что вернулись обратно 
в старую нацистскую Германию». 

Почему Югендамт приняло такое 
решение, в семье Абрамс не пони-
мают. «Для этого не было никаких 
оснований! Поскольку никаких дру-
гих объяснений нет, мы думаем, что 
это связано с нашим еврейским про-
исхождением», — полагают авторы 
письма Меркель. 

Но ладно бы, если отец мальчи-
ка действительно заботился о нем. 

Через некоторое время Адриан по-
пал в детдом, потом в приемную се-
мью, потом в другой детдом. Хелен 
Абрамс передала нашей редакции 
фрагменты своего дневника, кото-
рый она ведет после того, как у нее 
изъяли сына. 

Вот строки из дневника: «Заяв-
ление Андриану в первом детдо-
ме: „Если ты снова будешь плакать 
и говорить, что хочешь вернуться к 
маме, то ты никогда больше ее не 
увидишь“. Во втором детдоме: „Ты 
должен потерять надежду попасть 
когда-либо снова домой к маме“. 
Нечеловеческая атмосфера при об-
щении – совершенно холодный 
конференц-зал, только стол со сту-
льями. Таким образом, базовые ус-
ловия сопровождаемого общения 
становятся невыносимыми с целью, 
чтобы Адриан больше не хотел это-
го. Как мать и ребенок выдерживают 
это так долго? Да, эти двое задают 
себе этот вопрос каждый день. Воз-
можно, это объясняется отрывком 
из дневника Анны Франк (15-лет-
ней узницы Освенцима, скончав-
шейся в феврале 1945 года. — 
Прим. ред.) от 15 июля 1944 года: 
„Это чудо, что я не отказалась от 
всех своих ожиданий, хотя они ка-
жутся абсурдными и невыполнимы-
ми. Тем не менее, я держусь за них, 
несмотря ни на что, потому что все 
еще верю в добро в человеке“. Вы 
спросите, кто эта еврейская мать? 
Это я, Хелен Абрамс».

А вот история Алины Белавски, 
проживающей в германском Рос-
токе и работающей организатором 
свадеб. Налоговая инспекция Гер-
мании, решив, что женщина утаи-
вает доходы, через суд истребовала 
с нашей бывшей соотечественни-
цы серьезную сумму: €27 тыс. плюс 
€10 тыс. ушло на адвокатов (на рус-
ские деньги это более 2,5 млн руб-
лей). Алина, не согласная с таким 
решением властей, опубликовала 
на YouTube разоблачительный ро-
лик, за что поплатилась: суд назна-
чил ей «за клевету в адрес налого-
виков» штраф в размере €600, а в 
случае отказа – тюремный срок на 
три месяца. Подобные репрессии 
Белавски также связывает со своим 
происхождением, с тем, что она – 
русская еврейка (семья Белавски 
переехала в Германию из Узбекиста-
на в 2002 году). 

«Эти шестьсот евро я, разумеется, 
платить не стану, поскольку, хоть я и 
еврейка, но не бесправный унтер-
менш, который будет добровольно 
выплачивать штраф за несуществу-
ющее преступление. Высказывать 
свое мнение и показывать доку-
ментальные доказательства пре-
ступления чиновников только в 
тоталитарных странах является пре-
ступлением. А когда меня, как ев-
рейку, приглашали эмигрировать, 
то Германия намеренно меня ввела 
в заблуждение, что государствен-
ный антисемитизм и тоталитаризм 
остались в прошлом», — рассказала 
«Совершенно секретно» Алина Бе-
лавски.

Со своей страницы в Facebook жен-
щина обратилась к Владимиру Пути-
ну с просьбой о помощи. «Пожалуй-
ста, не дайте фашистам в Германии 
во второй раз совершить Холокост и 
убить меня и мою маму!» – столь эмо-
ционально начинается письмо к рос-
сийскому президенту.

У историй Абрамс и Белавски 
есть одно общее: в обоих случаях 
женщины обращались во множест-
во германских СМИ, но им даже не 
ответили. «Эту информацию зна-

ют практически во всех медиа Гер-
мании, но публиковать ее никто не 
спешит из-за серьезных обвинений 
в адрес Меркель и Штайнмайера, – 
комментирует правозащитник Гар-
ри Мурей. – Свобода слова? Я вас 
умаляю. Свобода слова осталась 
только в России». 

 «ЕВРЕЙСКИЙ ЛИМИТ 
 НА СТРАДАНИЯ» 

Скептический читатель может 
возразить — все эти происшест-
вия не имеют националистического 
окраса. О карательной ювенальной 
юстиции ФРГ уже писано-перепи-
сано, как и о «зверствах» герман-
ских налоговиков (суммарный на-
лог в стране достигает, порой, 65% 
от дохода). Просто, дескать, еврей-
ская душа взывает о своей исклю-
чительности и в итоге выдает же-
лаемое за действительное. Но вот 
как быть, например, с постанов-
лением руководителя налоговой 
инспекции города Росток госпо-
дина Штапельфеля, где он бук-
вально пишет, что необходим арест 
Алины Белавски, иначе она мо-
жет сбежать, потому что Jüdischer 
Zuwanderer (еврейский беженец). 
Дословно фраза из документа зву-
чит так: «Учитывая, что подозре-
ваемая умышленно дала ложные 
сведения, нужно считаться с тем, 
что, узнав о предъявленных об-
винениях, она может скрыться. 
И опасность такого поведения обо-
снуется тем обстоятельством, что 
подозреваемая является граждан-
кой Узбекистана с видом на жи-
тельство с 7 мая 2002 года как ев-
рейка-беженка. Кроме того, из 
документов следует, что у нее очень 
много контактов с Восточной Евро-
пой».

Мы выше цитировали опрос о том, 
что каждый четвертый немец разде-
ляет антисемитские взгляды. Но в том 
социологическом исследовании был 
еще один потенциально опасный мо-
мент. А именно: 39,5% опрошенных 
немцев согласились с утверждением, 
что «многие евреи пытаются сегод-
ня извлечь для себя преимущества, 
опираясь на историю Третьего рей-
ха». То есть в современной Германии 
тихим сапом строится новая идеоло-
гия о том, что, во-первых, существу-
ет «еврейский лимит на страдания», 
а во-вторых, что этот лимит заканчи-
вается. Если такое будущее станет ре-
альностью, то можно будет констати-
ровать, что Россия проиграла в войне 
за память. 

Еврейский народ – единствен-
ное, что еще держит современную 
немецкую нацию от отказа вечного 
исторического покаяния. О заму-
ченных миллионах мирных совет-
ских граждан немцы практически 
забыли, во всяком случае, на тер-
ритории Германии до сих пор нет 
монументального памятника совет-
ским гражданам, умершим от го-
лода, нужды и бесчеловечного об-
ращения в фашистском плену и на 
принудительных работах (только в 
2018 году во Франкфурте-на-Май-
не был открыт подобный обелиск, 
да и то на кладбище, подальше от 
людских глаз. – Прим. ред.). Таким 
образом, все получается у них ло-
гично: «еврейский лимит» можно 
начать выбирать путем нападок на 
русскоязычных евреев, поскольку, 
во-первых, их подавляющее боль-
шинство в стране, а во-вторых, их 
уж точно защищать некому. А там, 
глядишь, и другие евреи поймут, 
что лучше не высовываться. 
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Сегодня, спустя полвека после 
выхода легендарного романа 
Габриэля Гарсиа Маркеса «Сто 
лет одиночества», повседневная 
жизнь колумбийцев становится 
все больше похожей на реалии 
жителей мифического города 
Макондо. 

К
олумбия – расположена на 
северо-западном побере-
жье Южной Америки. Стра-
на граничит с Бразилией, Ве-
несуэлой, Эквадором, Перу и 

Панамой. Визитной карточкой ее инду-
стриально-аграрной экономики стало 
выращивание кофе – Колумбия зани-
мает третье место в мире по объемам 
его производства. 

Наряду с экспортом кофе, страна 
продает нефть, однако печально зна-
менита Колумбия, прежде всего, как 
край марихуаны, кокаина и родина 
всемирно известных наркобаронов, 
«топ» которых возглавляет, конечно 
же, незабвенный Пабло Эскобар. 

Сегодняшний колумбийский народ 
появился в результате смешения не-
скольких рас: европейцев, африкан-
цев, коренного населения Америки и 
даже выходцев из Ближнего Востока. 
Этот плавильный котел культур и мен-
талитетов породил множество деяте-
лей культуры, искусства, но по-насто-
ящему знамениты в мире, пожалуй, 
только нобелевский лауреат по лите-
ратуре Габриэль Гарсия Маркес и ме-
га-звезда Шакира. На родине же их 
почитание не знает границ. 

Умершего в 2014 году Маркеса с 
полным на то основанием считали 
и считают подлинным выразителем 
чувств колумбийского народа. Ведь 
его произведения буквально прони-
заны жизнью и миросозерцанием 
обыкновенных землепашцев, осно-
ваны на фольклорных приданиях и 
отсылках к реальной истории страны.  

Литературоведы отнюдь не случай-
но считают роман «Сто лет одиноче-
ства» не только вершиной творчества 
Габриэля Маркеса и всего направле-
ния магического реализма, но и свое-
образной эпопеей, летописью всего ла-
тиноамериканского континента. Мар-
кес рассказывает о захлебывающемся 
в вечной междоусобице и революциях 
мифическом городе Макондо. И самое 

удручающее, что за полвека эта мета-
фора общественной жизни Колумбии 
не перестала быть актуальной. 

 ВОЙНА БЕЗ НАЧАЛА 
 И КОНЦА 

Со второй половины прошлого века  
в Колумбии не прекращается воору-
женная борьба различных военизи-
рованных групп, преступных синди-
катов и левых партизан за влияние в 
стране. Конфликт за это время унес 
жизни больше 220 тыс. человек, бо-
лее 6 млн людей были вынуждены 
покинуть свои дома. 

Наконец, в сентябре 2016 года, 
после долгих мирных переговоров 
в Осло и Гаване, правительство и Ре-
волюционные вооруженные силы 
Колумбии (ФАРК, от исп. Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Colombia, 
сокр. FARC. – Прим. ред.) заключили 
мирный договор, однако эйфории от 
окончания войны не было. Несмотря 
на этот мир, как предсказывал Мар-
кес, в народе «властвует страх» что в 
любой момент, одна из враждующих 
сторон возьмется за оружие. 

На сегодняшний день ситуация 
мало изменилась. Несогласие по-

давляющей массы населения с ситуа-
цией в стране, борьба групп влияния, 
делают все более реальными много-
летние войны полковника Аурелиано 
Буэндиа. 

В результате мирных переговоров и 
народного давления, Президент Ко-
лумбии Хуан Мануэль Сантос (в по-
следующем лауреат Нобелевской 
премии мира за его активную деятель-
ность в процессе переговоров с по-
встанческими войсками. – Прим. ред.) 
призвал население выразить свое от-
ношение к вооруженному противо-
стоянию в стране. Неожиданно в ре-
зультате плебисцита выяснилось, что 
подавляющее большинство – 50,3% 
населения – проголосовало против 
мирного соглашения между прави-
тельством и повстанцами. 

Правительственные войска вы-
нуждают крестьян и коренных ин-
дейцев покидать свои территории. 
Именно они представляют самую 
уязвимую и угнетенную часть насе-
ления, которая по-настоящему ис-
пытывает на себе все тяготы войны. 
Для этих жертв конфликта присое-
динение к повстанческим войскам 
зачастую становится единственным 
способом выживания. Вооруженное 

противостояние все больше стано-
вится похоже на гражданскую вой-
ну между элитой страны, пользую-
щейся поддержкой правительства, 
и обедневшим народом. 

Колумбийская армия, которой так-
же подчиняется полиция, насчитыва-
ет около 500 тыс. военнослужащих, 
являясь одной из самых больших ар-
мий Латинской Америки. С начала 
2000-х страна получила от Соеди-
ненных Штатов около $10 млрд в ка-
честве военной помощи для борьбы 
с вооруженными формированиями и 
наркоторговлей. Однако нередко во-
енные сами становятся преступника-
ми. Руководство вооруженными си-
лами не раз признавало причастность 
солдат и офицеров к убийствам, пыт-
кам, репрессиям, хищениям и нару-
шениям этнических прав. Согласно 
данным военного ведомства, около 
2 тыс. военнослужащих призна-
ло свою вину перед трибуналами за 
вышеупомянутые преступления. 

 ЛУЧШЕ ЛИ ХУДОЙ МИР? 

В 2017 году, впервые после начала 
конфликта, прошли свободные вы-
боры, где кандидат левого толка до-
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жил до избирательных выборов, что 
уже можно считать частичной побе-
дой гражданского общества в Колум-
бии. Несмотря на это достижение, в 
выборах одержал победу Иван Дуке, 
представитель партии «Демократиче-
ский центр» и правой коалиции. Дуке 
уже во время избирательной кампа-
нии дал понять, что мирные согла-
шения будут серьезно пересмотре-
ны. Он всегда выступал против мира 
с повстанцами и, при этом, политик 
не скрывает, что является ревностным 
защитником интересов колумбий-
ских латифундистов. 

Согласно статистике, в Колумбии 
около миллиона крестьян не име-
ют своей земли, а фазенды с площа-
дью выше 500 гектаров принадле-
жат всего 1% землевладельцев, что 
составляет 85% земель страны. Не-
прекращающаяся война подарила 
латифундистам трофей в виде почти 
7 млн гектаров угодий. 

Судьба членов ФАРК до боли похо-
жа на трагедию соратников полков-
ника Аурелиано из «Ста лет одиноче-
ства». Общественные и политические 
деятели, ратующие за установление 
реальной демократии в Колумбии, 
становятся мишенью угроз со сторо-
ны местной олигархии. 

После подписания мирного согла-
шения прокатилась волна похище-
ний и убийств народных лидеров. 
Только по официальным данным, с 
2016 года было убито 486 общест-
венников и экологических лидеров. 
А в 2019 году, с января по ноябрь, 
Управление по правам человека ООН 
установило 106 случаев, 60 из кото-
рых задокументированы. Ни одно из 
этих убийств не было расследовано. 
Ситуация обостряется. Колумбий-
ское правительство морально готово 
отменить в одностороннем порядке 
мирные соглашения.

Университетское движение про-
являет себя как один из открытых 
фронтов против политики нынешнего 
президента. Одним из основных тре-
бований студентов является увеличе-
ние инвестиций в государственные 
университеты. Число неграмотных в 
стране достигает трети населения. 

Последние соцопросы показы-
вают: уровень неодобрения прези-
дента Дуке вырос до 70% на фоне 
протестов, произошедших в декаб-
ре прошлого года. Жители устали от 
коррупции, безработицы, насилия, 
отсутствия безопасности, разгула 
наркомафии и инфляции.

Сегодня в Колумбии, как в мифиче-
ском Макондо, многие только ждут по-
вода, чтобы снова выступить против 
правительства. Вопрос состоит в том, 
до какого поколения Буэндиа дожи-
вут колумбийцы, чтобы увидеть конец 
войны. Будем надеяться, что Макондо 
никогда не исчезнет и его жители будут 
жить в мире и благополучии, научив-
шись договариваться. И дома мифи-
ческой столицы будут не только синие 
или белые. Другие оттенки тоже имеют 
право на существования, утверждает 
Габриэль Маркес. И добавить к сказан-
ному великим колумбийцем нечего. 

 СПРАВКА 

Габриэль Гарсиа Маркес (полное 
имя — Габриэль Хосе де ла Конкордиа 
«Габо» Гарсиа Маркес / Gabriel José de 
la Concordia «Gabo» García Márquez) – 
латиноамериканский (колумбий-
ский) романист, прозаик, журналист. 
Лауреат Нобелевской премии 1982 
года в области литературы.

Родился 6 марта 1928 в городе Ара-
катака в Колумбии. Уехав в другой го-
род, родители оставили старшего сына 

на воспитание родителей жены. В их 
доме Маркес слышал множество рас-
сказов бабушки и деда – отставного 
полковника, участника гражданской 
войны 1899-1903 годов. Истории, как 
и в целом, атмосфера дома, погружен-
ного в мистические грезы о прошлом и 
настоящем, оказали большое влияние 
на творчество писателя.

С 1936 года будущий писатель учил-
ся в интернате городе Зикапира возле 
Боготы. В 1940–1942 годы – в Бар-
ранкилье в иезуитской школе Сан-Хо-
се, где писал заметки для школьной 
стенгазеты. С 1943 года продолжал 
учебу в национальном колледже Зи-
капиры, увлекался поэзией.

В 1947 году поступил на юридиче-
ский факультет Колумбийского Нацио-
нального университета в Боготе. В этом 
же году в боготской газете El Espectador  
(«Наблюдатель») была опубликова-
на его первая повесть Третий отказ 
(La tercera resignacion), написанная под 
влиянием Кафки; в этом же издании 
в течение 6 лет печатались отдельные 
рассказы Габриэля Маркеса.

Чтобы переждать начавшиеся в Ко-
лумбии гражданские столкновения, 
переехал в 1948 году в Картахену-
де-лас-Индиас, где продолжил юри-
дическое образование и работал в 
газете «Универсаль». В 1950 году уез-
жает в Барранкилью, становится ре-
портером  El Heraldo  – ведет рубри-
ки «Жираф» и заведует редакцией 
еженедельника «Кроника». К этому 
времени относятся первые заметки к 
роману «Дом» – прообразу романа 
«Сто лет одиночества».

Карьеру журналиста продолжил в 
качестве репортера  El Espectador  в 
Боготе, куда переехал в 1954 году. 
В 1955 году в этой газете были на-
печатаны 14 его очерков «Правда о 
моих приключениях, основанных на 
рассказах спасшегося военного мо-
ряка». Поскольку в них вскрывались 
факты перевозки контрабанды ко-
лумбийскими военными кораблями, 
публикация вызвала скандал, впо-
следствии ставший одной из причин 
закрытия газеты в 1956 году, когда к 
власти пришел правый диктатор Ро-
хас Пинилья.

В 1955 году в Боготе на средства 
друзей вышла повесть «Палая лист-
ва» (La hojarasca), в которой он впер-
вые заявил о себе как о серьезном 
прозаике. «Палой листвой» в его род-
ном городке называли людей, кочу-
ющих в поисках заработка и места 
под солнцем. Впервые упоминает-
ся городок Макондо, где впоследст-
вии будут разворачиваться события, 
описанные в его романах и повестях. 
В повести отчетливо звучит тема оди-
ночества – одна из центральных в 
творчестве Маркеса.

С 1955 года находился в Ев-
ропе в качестве корреспондента 
El Espectador, совершил множество 
поездок, занимался на режиссерских 
курсах Экспериментального кинема-
тографического центра в Риме. В Па-
риже узнал о перевороте на родине 
и закрытии  El Espectador. Оставаясь 
в Париже и продолжая работать в 
нескольких газетах, погружается в 
творческие поиски. 11 раз перепи-
сывает повесть «Полковнику никто 
не пишет», добиваясь максимальной 
художественной выразительности – 
к 1957 году работа была завершена.

В 1957 году Габриэль Маркес уез-
жает в Венесуэлу в Каракас, где в это 
время была свергнута диктатура Пе-
реса Хименеса, работает в журнале 
«Моменто», посещает XII Всемирный 
фестиваль молодежи и студентов в 
Мосве, в качестве корреспонден-
та. В 1958 году женится на  Мерсе-

дес Барча – впоследствии у них ро-
дилось двое сыновей. В этом же году 
повесть «Полковнику никто не пи-
шет» была напечатана в малоизвест-
ном мексиканском журнале «Мито». 
В 1959 году Маркес стал корреспон-
дентом кубинского правительствен-
ного агентства новостей «Пренса Ла-
тина» – много путешествует, работает 
в Боготе, на Кубе, в США.

Наибольшую известность и ком-
мерческий успех Маркесу принес ро-
ман «Сто лет одиночества» (Cien anos 
de soledad, 1967 г.), опубликованный 
впервые в Буэнос-Айресе. Оконча-
тельно замысел романа сложился в 
январе 1965 года. После чего писа-
тель на 18 месяцев заперся в каби-
нете, продав машину и переложив 
все заботы по обеспечению семьи на 
жену. Описывая эксцентрические со-
бытия из жизни шести поколений Бу-
андиа, автор показывает, как из жиз-
нерадостных первооткрывателей они 
превращаются в выродившихся нев-
ротиков, из последних сил влача-
щих на земле свое существование. 
В истории рода Буандиа усматрива-
ют аналогию с расцветом, развитием 
и кризисом индивидуализма, лежа-
щего в основе современной культу-
ры. Одиночество, о котором так часто 
идет речь в произведениях Маркеса, 
и есть тот финал, который ожидает 
человека на этом пути. После смер-
ти последнего Буандиа поднявшийся 
ураган сметает с лица земли изъеден-
ный термитами, трухлявый Макондо 
с остатками его жителей.

Роман вызвал, по словам перуан-
ского поэта Варгаса Льосы, «лите-
ратурное землетрясение» – первые 
тиражи расходились за считанные 
недели. Его почти сразу перевели 
на основные европейские языки (на 
русский в 1970 году), он был при-
знан шедевром латиноамериканской 
прозы, положившим начало направ-
лению под названием «магический 
реализм».

Основные черты направления – 
точная, «реалистическая» детали-
зация в описании эксцентрических 
характеров и сверхъестественных 
событий. Маркес признавался, что 
решился «разрушить демаркацион-
ную линию между тем, что казалось 
реальным, и тем, что казалось фан-
тастическим, ибо в мире, который 
я стремился воплотить, этого барье-
ра не существовало». Для его героев 
«христианская мораль», «республи-
канские традиции», «валютный го-
лод», «общественный прогресс» суть 
такие же порождения современного 
магического сознания, как вера в ду-
хов, колдунов и порчу у их предков. 

Роман был награжден многочислен-
ными премиями, писатель стал по-
четным доктором Колумбийского 
университета в Нью-Йорке и пере-
ехал в Барселону.

В 1974 году Маркес основал в Бо-
готе левую газету «Альтернатива» и с 
1975 по 1981 годы, пока у власти на-
ходился чилийский диктатор Пино-
чет, занимался политической журна-
листикой.

В 1982 году Маркес становится 
лауреатом Нобелевской премии по 
литературе «за романы и рассказы, 
в которых фантазия и реальность, 
совмещаясь, отражают жизнь и кон-
фликты целого континента». 

В 2002 году вышел 1-й том мему-
аров «Жить, чтобы рассказывать об 
этом» (Vivir Para Contarla), в 2004 
году – роман «Воспоминания о моих 
грустных подругах» (Memoriade 
misputas tristes). В 2004 году писа-
тель, ранее отказывавшийся сотруд-
ничать с Голливудом, продал право 
на экранизацию своей книги «Лю-
бовь во время холеры».

Многие критики отмечают влияние 
на творчество Гарсиа Маркеса писате-
лей Франца Кафки, Джона Дос Пассо-
са, Вирджинии Вульф, Альбера Камю, 
Эрнеста Хемингуэя и особенно Уилья-
ма Фолкнера: «сказочный мир Макон-
до – это во многом графство Йокнапа-
тофа, перенесенное в колумбийские 
джунгли» (Салман Рушди). Маркес 
виртуозно преломляет их приемы и 
художественный опыт в собствен-
ном творчестве, в котором отчетливо 
проступают экзистенциальные моти-
вы – одиночество, переживаемое как 
«заброшенность в мир», стремление 
противостоять ему, сохраняя чувство 
собственного достоинства или погру-
зившись в магию повседневности.

В произведениях Маркеса – «этих 
фантастических созданиях ма-
гии, метафоры и мифа» (по сло-
вам американского критика У. Мак-
ферсона), отразились основные 
конфликты нашего времени и на-
пряженный поиск возможных спо-
собов их разрешения.

Габриэль Маркес скончался 
17 апреля 2014 года на 88-м году 
жизни в своем доме в Мехико от по-
чечной недостаточности и последо-
вавшего за этим респираторного за-
болевания. До самого последнего 
момента рядом с писателем находи-
лась супруга Мерседес Барча и двое 
сыновей, Гонсало и Родриго.

В связи со смертью писателя влас-
ти Колумбии объявили в стране трех-
дневный траур. 

Фото из архива автора
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История с футболкой на хруп-
ком стане новоиспеченного 
министра культуры Ольги Люби-
мовой, без преувеличения, по-
трясла наше общество. И пусть  
защитники министра приводят 
контраргументы, что майка с 
«Идите на ...» была надета за-
долго до минкультовской ка-
рьеры, что первым вой подняли 
либералы, потому что Любимо-
ва отказалась финансировать 
фильм о русофобствующем Ма-
каревиче и его «Машине вре-
мени», следует констатировать, 
что табу на мат – ключевой и 
вековой духовно-нравственный 
запрет в нашей стране – сегодня 
фактически отменен. Подоб-
ная «свобода слова» вкупе с 
массовым внедрением в нашу 
лексику тюремного жаргона и 
англицизмов уже приводит к 
обнищанию, обмелению рус-
ского языка. Цель – ни много ни 
мало – исчезновение «великого 
и могучего» с планеты Земля. 
А без русского языка не будет и 
русского человека, убежден спе-
циальный корреспондент «Со-
вершенно секретно».

М
атерились в России ис-
покон веков. Крепкое 
словечко заставляло 
работать не то что че-
ловека – машину! Соб-

ственно для этих целей – побуждать в 
экстремальной ситуации, а не демон-
стрировать псевдосвободу – русский 
мат и создан (второе предназначе-
ние – эмоциональная разрядка). 
Сложно себе представить ненорма-
тивную лексику в сокровенной обста-
новке, например, когда ты шепчешь 
своей любимой сладкие слова.

 БРАНЬ НА ПОКАЗ 

Да, матерились, но всегда выси-
лась железобетонная стена между 
внутрицеховым сквернословием 
(условно говоря, от школьников до 
профессоров) и бранью на показ 
– в литературе, искусстве, вооб-
ще в публичной плоскости. О пись-
менном мате не могло быть речи в 
принципе, разве что на заборах и в 
туалетах. И это было не лицемерие, 
как сейчас пытаются убедить иные 
творческие деятели, а уважение как 
к русскому языку, так и к человеку, 
на нем разговаривающему. Напри-
мер, я, воспитанный на таких со-
ветских устоях, до сих пор не могу 
бросить матерного слова в присут-
ствии своих родителей. Хотя мне 
уже сорок пять. Не потому, что это 
неприлично, а потому, что знаю, 
что маме станет неприятно от таких 
сыновьих слов. Точно так же, когда 
какой-нибудь шапочно знакомый 
чиновник тет-а-тет начинает сыпать 
матюками, считаю, что он оскорб-
ляет в первую очередь собеседни-
ка, потому что полагает, что я такой 
же матершинник.

Сегодня очевидно одно: то, что 
считалось недопустимым еще 5–10 
лет назад (не говоря уж о советском 
времени), теперь является нормой, 
представленной «игрой слов», 
«перчинкой» и прочее. Симптома-
тично, что падение культуры про-
демонстрировала нам собственно 
министр культуры с этой дурацкой 
майкой. Это уже символ и диагноз. 
Но, будем честны, кукловодами в 
деле публичного снятия табу на мат 
стали, прежде всего, телекумиры. 
Год назад, например, Иван Ургант 
записал новогоднее юмористиче-

ское шоу под названием «Голубой 
Ургант». Программу показали по 
«Первому каналу», и многомилли-
онная аудитория обратила внима-
ние, что на столе из конфетти и бле-
сток выложены нецензурные слова, 
обозначающие мужские и женские 
половые органы. Подленький кре-
атив был залит на официальный 

YouTube-канал «Вечернего Урганта» 
и был удален только после много-
численных жалоб.

Громадный удар по русскому язы-
ку нанесла индустрия сортирного 
юмора от Comedy Club. Автор этих 
строк лет семь назад общался с на-
родным артистом России, знаме-
нитым юмористом Романом Карце-

вым, который четко указал, откуда в 
Россию пришла эта телепошлятина. 
«Сегодняшний юмор – вот все эти 
„Камеди...“ – пришел из Америки. 
Я бывал там. Там так черные шутят. 
Ниже пояса. В зале стоит жуткий 
хохот. Это смеются тоже черные. 
Сколько раз я говорил молодым 
ребятам – возьмите Жванецко-
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го, возьмите старые вещи. Не мо-
гут потянуть. И не будут играть. Это 
очень обидно. Классический юмор 
исчез. Есть только пошлость», – го-
ворил народный артист.

Есть примеры и в регионах. Не 
так давно эстафету вульгарности 
принял министр культуры и туриз-
ма Калининградской области Ан-
дрей Ермак (вот уж нам повезло с 
министрами культуры). Продвигая 
самый западный российский реги-
он на туристическом форуме в Баш-
кирии, калининградский чиновник 
отметил событие в своем Instagram 
вызывающим хештегом. Форум 
проходил на башкирском горно-
лыжном курорте «Банное», и Ер-
мак сподобился на остроту, выведя 
хештег #сказочное банное, только 
написанным слитно. В результате 
вышла двусмысленность с прочте-
нием словосочетания как матер-
ной фразы. Очевидно, что министр 
культуры скопировал идею одной 
модели-инстаграмщицы, которая 
три года назад, отдыхая на Бали, 
выложила откровенные снимки 
с меткой #сказочное бали (так-
же слитно). В итоге неприличный 
хештег «прославил» девушку до та-
кой степени, что о ней заговорили 
на федеральном канале «Россия». 
О такой сомнительной популяр-
ности, видимо, мечает и калинин-
градский чиновник.

 «ПИПЛ СХАВАЕТ» 

Легитимация мата на первом эта-
пе привела к тому, что на нем стала 
публично разговаривать молодежь. 
«Сегодня удручает ситуация, когда 
мимо идет стайка 14-летних дев-
чонок, которые изъясняются только 
матом. Чему их учат тогда в школе? 
– комментирует «Совершенно се-
кретно» калининградский прозаик 
Юрий Крупенич. – Как филолог я 
полностью не отрицаю мат. В опре-
деленных случаях и при некоторых 
обстоятельствах без него не обой-
тись. К примеру, на корабле, на 
стройке. В советское время первые 
секретари горкомов, райкомов да 
и обкомов могли матернуться без 
проблем. Но когда мат выставля-
ется напоказ, когда им бравируют 
„антиллегенты“ на экране или но-
сят майку с матерщиной, это носит 
антиобщественный характер».

Писатель привел вопиющий при-
мер – лет десять назад на деньги все 
того же министерства культуры Кали-
нинградской области был выпущен 
сборник молодых литераторов «Дети 
подземных ночей», в котором мат в 
рассказах употреблялся в натураль-
ном выражении, без точек. «Причем, 
матерщина в этой „нетленке“ исходи-
ла из женских уст», – подчеркивает 
Крупенич (в последствие Госнарко-
контроль вынужден был изъять из 
калининградских библиотек «Детей 
подземных ночей» из-за пропаганды 
наркотиков. – Прим. ред.).

Зададимся вопросом – чем гро-
зит российской молодежи очеред-
ное «окно возможностей» в виде 
повсеместного употребления мата? 
Прежде чем ответить на этот вопрос, 
предлагаю небольшой экскурс в исто-
рию поэтапного измельчения русско-
го языка. Первую стадию мы прошли 
в 1990-х годах сразу после развала 
СССР, когда с телеэкрана, из магнито-
фонов и газет на нас хлынула тюрем-
ная лексика. На днях, пересматривая 
детектив «Случай в аэропорту» с ве-
ликим Сергеем Бондарчуком в роли 
генерал-майора милиции, я поймал 
себя на мысли, что, слушая в филь-

ме речи уголовников на допросах, 
понимаю эти фразы мгновенно, хотя 
следователь просит не выражаться на 
блатном жаргоне, а говорить по-че-
ловечески. Все эти «лохи» и «брат-
ки», «в натуре» и «ништяк» сегод-
ня мы воспринимаем, как составную 
речь родного языка, не понимая, что 
это является ничтожным языковым 
пластом, носителей которого по сво-
им убеждениям и поступкам, упаси 
Боже, ставить в пример молодому 
поколению.

Вторая стадия разложения русского 
языка длится уже два десятилетия – 
это нашествие англицизмов, которое 
следует разделить на два типа: тупое 
копирование на латинице (этим осо-
бенно грешат магазинные витрины) 
и повальная транскрипция на рус-
ском, когда, скажем, русское теплое 
слово «ежедневник» заменяют без-
душным и бесполым «планингом». 
К 75-летию Победы прокуратура на-
чала бороться с англо- и немецкоя-
зычными вывесками на улицах на-
ших городов. Согласитесь, выглядит 
предательски, когда на Параде По-
беды в Калининграде легендарный 
Т-34, штурмовавший Кёнигсберг, 
грохочет гусеницами, проезжая мимо 
пивного ресторана с надписью по-не-
мецки: Natürlich, sympathisch, frisch / 
«Натуральный, приятный, свежий». 
Это похлеще известного мема «Пили 
бы „Баварское“». Но меры прокурор-
ского реагирования пока напомина-
ют бой Ивана-Царевича с трехглавым 
Змеем Горынычем: вместо одной сня-
той чужеязычной вывески вырастают 
десять. Бизнес упорно твердит, что 
«так лучше продается», игнорируя, 
например, опыт Франции, где тебя 
власти угробят штрафами, если ты 
вздумаешь рекламировать свой то-
вар не на французском. И ничего, все 
в Париже хорошо продается.

Вспоминаю случай из журналист-
ской жизни. Одно время в Калинин-
граде выходил «гламурный» журнал 
(забыл его название), где каждая 
рубрика писалась неизменно по-ан-
глийски. Полистав журнальчик, 
я сразу наткнулся на слово People (т.е. 
«люди»), выведенное на полстрани-
цы. А почему, спрашиваю, не по-рус-
ски написано? Барышня, ответствен-
ная за гламур, отвечает: «Ну что такое 
лю-ю-ди, прости хосподи?! Базарное 
слово какое-то. То ли дело пи-и-ипл».

Кульминацией всего этого безобра-
зия, на мой взгляд, служит фраза 
«Пипл схавает». Тут тебе и англицизм, 
и феня. Как говорится, сливайте воду, 
приехали.

 КЛОНИРОВАНИЕ 
 ЭЛЛОЧЕК-ЛЮДОЕДОК 

Сначала жаргонизмы, затем ино-
странщина, потом мат. Все это – эле-
менты сознательного уничтожения 
русского языка. Так считает ветеран 
калининградской журналистики, 
известный в регионе телеведущий 
Александр Корецкий.

«Вспомните наших борцов за сво-
боду слова – Синявского и Даниэля 
в литературе, Галича в поэзии, Люби-
мова и Эфроса в театре. Все они бо-
ролись за право открыто высказывать 
проблемы, которые их волновали – 
социальные, политические, нравст-
венные. А сейчас борьба за свободу 
слова сводится за право материться, 
показать со сцены зрителю посинев-
шие от холода голые зады или пред-
ставить, скажем, Чацкого нетради-
ционно ориентированным молодым 
человеком! – рассуждает в беседе с 
корреспондентом «Совершенно се-
кретно» Корецкий. – У Жванецкого 

есть замечательный афоризм: „Сво-
бода! Теперь из каждого угла можно 
получить по морде“. Так и сегодня, 
нецензурная вседозволенность яв-
ляется таким ударом, но по мента-
литету русского человека. Поверьте, 
как только будет размыт, замусорен 
русский язык, забыты его традиции и 
нормы, одна из которых главенству-
ющая – не употреблять мат, то очень 
легко будет повернуть пустые мозги 
в нужное русло. Не зря наша класси-
ческая литература дает символ тако-
му безмозглому существу – Эллочка-
людоедка из «Двенадцати стульев», 
которая знала всего 30 слов. Сейчас 
происходит клонирование подобных 
«эллочек». Заметьте, что все протесты 
против защиты русского языка от не-
потребщины активно поддерживает-
ся Западом. Есть масса интервью на 
„Радио Свобода“, где говорится, что 
табу на мат – это удар по свободе сло-
ва. Но, послушайте, если художник 
не может отразить всего многообра-
зия жизни, не используя мат и голые 
телеса, то грош ему цена. Искусство 
никогда не было зеркальным отраже-
нием жизни!»

Автора этих строк всегда удивляли 
диалоги солдат Великой Отечествен-
ной на передовой в книгах о войне. 
Казалось бы, экстремальные ситуа-
ции, кровь, смерть, и ты понимаешь, 
что в такие минуты там стоит мат на 
мате. Но его не встретишь в нашей 
классике ни у Шолохова, ни у Распу-
тина, ни у Бондарева. Пробегитесь по 
страницам незабываемого «Горячего 
снега»: «Ты мне, Черепанов, лазаря 
не пой! – кричал в нервной взвинчен-
ности Деев, срываясь на отчаянные 
нотки. – Я что – не понимаю? Сказа-
но – все! Завяжи пупок тремя узла-
ми – и стой! Артиллерия тебя на пол-
ный дых поддерживает! Не видишь, а 
я вижу! Что плачешься – терпи! Стой, 
как девица невинная, кусайся, цара-
пайся, а держись! Больше не звони с 
этим! Слышать не хочу!..» Советские 
писатели умели так насытить речь 
красноармейцев, что ты, читая, чув-
ствуешь пульс боя и бойцов, но нет и 
в помине лексической грязи.

Александр Корецкий приводит та-
кой пример: «Очень просто пока-
зать в кинематографе смерть. Делай, 
как американском кино — поболь-
ше мяса и крови. Но это не искус-
ство. Представляете, как, исполь-
зуя голливудские стандарты, можно 
разгуляться в сцене убийства ста-
рухи-процентщицы из „Преступле-
ния и наказания“? А вспомните, как 
этот эпизод снят в кулиджановской 
экранизации Достоевского. Ты ви-
дишь лицо Раскольникова, блестя-
ще сыгранного Георгием Тараторки-
ным, и оторопь берет: понимаешь 
весь масштаб вселенской трагедии. 
И не нужно забрызганных кровью и 
мозгами стен и потолка. Другой при-
мер, близкий к теме нашего раз-
говора. Когда Андрей Тарковский 
снимал „Андрея Рублёва“, он хотел, 
чтобы скоморох пел настоящие ча-
стушки того времени. Оказалось, что 
все они пересыпаны отборным ма-
том. Тогда Ролан Быков, игравший 
эту роль, написал для своего героя 
великолепную стилизацию. Получи-
лось настолько органично, что позже 
историки и филологи просили акте-
ра ссылки показать на неизвестный 
им фольклорный источник».

 ДОЖДЕМСЯ ЛИ НОВЫХ 
 ИЛЬФА И ПЕТРОВА? 

Возможно ли остановить процесс 
системного уничтожения нашего 
«великого и могучего»? Понима-

ют ли федеральные министерства 
образования и культуры, а также 
силовики столь глобальную про-
блему? К сожалению, эксперты 
«Совершенно секретно» склоня-
ются к пессимистическому прогно-
зу. Мы переживаем реальное язы-
ковое горе: наша молодежь хоть 
и говорит по-русски, но на смеси 
мата, жаргона и англицизмов. Если 
бы американские подростки завтра 
начали общаться, используя русиз-
мы (к примеру, вместо ok и super, 
стали говорить и писать – horosho 
и otlichno), то, убежден, ЦРУ и Гос-
деп уже заголосили бы о масштаб-
нейшей ментальной катастрофе в 
США, запросив у Конгресса милли-
арды долларов на фактически во-
енную спецоперацию – по борьбе с 
русификацией. Получается, что нас 
обыгрывают на глобальной гео-
политической шахматной доске, 
внедряя в родную речь молодежи 
примитив и матерщину, и ставя, 
выражаясь шахматным же терми-
ном, детский мат. 

В истории России были две об-
щенациональные языковые чумы. 
Первая – в начале XIX века, ког-
да российский высший свет разго-
варивал исключительно на фран-
цузском (символ тому – первые 
строчки бессмертного «Евгения 
Онегина»: Pétri de vanitéil...) Вто-
рая пришлась на начало XX века 
и была уже связана с германиза-
цией России. Да-да, вы не ослы-
шались. Тогда число немецких ко-
лонистов, осевших в деревнях для 
«экономической стабильности», 
было велико. Кроме того, при цар-
ском дворе и в правительственных 
структурах Петербурга была непро-
порционально высокая концентра-
ция немцев (а что вы хотите, если 
супругу Николая II звали по паспор-
ту Виктирия Алиса Елена Луиза Бе-
атриса Гессен-Дармштадтская). Как 
русский народ выздоровел от этих 
двух болезней, мы хорошо знаем. 
Кровью войн (в результате чего по-
следний из Романых вынужден был 
даже переименовать Петербург в 
русский топоним Петроград).

Конечно, не дай Бог, чтобы мы 
беззаветно полюбили русский 
язык, пройдя через горнило новой 
мировой бойни. Роман Карцев ве-
рил, что «все пройдет и вернется 
назад». «Все-таки в России всегда 
был осмысленный юмор, начиная 
с Салтыкова-Щедрина и заканчи-
вая Ильфом и Петровым», – гово-
рил артист. Но есть еще одно не-
маловажное отличие того времени 
от нашего: и в XIX, и в XX «загра-
ничностью» бредила именно элита, 
кастрировавшая таким образом 
свое языкознание. Русский же на-
род хранил родную речь. Сегодня 
русский язык предают как низы, так 
и верхи.

Хотя проблески есть. В середи-
не февраля стало известно, что ар-
тисты МХАТа им. Гoрькoгo обра-
тились в суд на художественного 
руководителя Эдуарда Боякова, 
который додумался «обогатить» 
репертуар театра постановками с 
использованием ненормативной 
лексики на сцене. Мхатовцы Алек-
сей Бирюков, Елена Катышева, 
Юрий Болохов, Ольга Дубовицкая, 
Андрей Зайков, Екатерина Кондра-
тьева, Антон Наумов отказались от 
сомнительного счастья материться 
на сцене, за что поплатились. Боя-
ков занялся примитивной творче-
ской дискриминацией этих арти-
стов. Вот как тут не выматериться. 
Но только в гримерке.
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В середине прошлого века, 
а именно 23 декабря 1947 года, 
американские физики Уильям 
Шокли, Джон Бардин и Уолтер 
Браттейн впервые продемон-
стрировали уникальный прибор, 
который современному чело-
веку больше знаком как тран-
зистор или полупроводниковый 
усилитель. Эта штуковина была 
значительно меньше, прочнее и, 
главное, дешевле доселе исполь-
зуемых радиоламп, которые пот-
ребляли гораздо больше энергии. 
С этого дня началась знаменитая 
Великая кремниевая революция. 
Конечно, за такое изобретение 
разработчики получили свою 
Нобелевку, а Джон Бардин в 1972 
году отхватил еще одну – за со-
здание микроскопической теории 
сверхпроводимости.

Ш
анс отстать от запад-
ных коллег появил-
ся сразу же на стар-
те, когда гонка только 
началась. Тем более 

что правительство несильно разби-
ралось в новых веяниях, и не стре-
милось этот рынок развивать. Все из-
менилось, когда тогдашний министр 
электронной промышленности СССР 
Александр Иванович Шокин решил 
создать отдельный хаб для работы 
по производству микроэлектронных 
компонентов и в начале 1962 года 
провел встречу с Никитой Хрущё-
вым, который поддержал инициато-
ров (правда, пока лишь на словах). 
Чтобы окончательно убедить первого 
секретаря ЦК КПСС в перспективнос-
ти этой идеи, на одном из заседаний 
Хрущёву подарили миниатюрный ра-
диоприемник с ДВ-диапазоном, ко-
торый свободно размещался у него 
за ухом. После этой истории решение 
было принято окончательно положи-

тельное, и встал вопрос, где разме-
щать главный центр российской элек-
троники.

 НАУЧНЫЙ ЦЕНТР 
 МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ 

Начиная с 1958 года, у станции Крю-
ково, которая расположена к северу от 
Москвы, строили так называемый го-
род-спутник. Изначально планирова-
лось, что он будет заточен под легкую 
промышленность. Его проектировали 
так тщательно, что работу архитекто-
ров даже отразили в кино – советской 
комедии 1961 года «Взрослые дети», 
где молодой Александр Демьяненко и 
Лилиана Алёшникова с восторгом рас-
сказывают о работе над городом буду-
щего: «Все сооружения должны быть 
из сборного железобетона с пласти-

ком. Полы, оконные переплеты, бал-
конные решетки – все пластики!»

Новый объект без возражений 
включили в концепцию министерст-
ва о создании Центра микроэлектро-
ники, и уже 8 августа 1962 года было 
подписано Постановление ЦК КПСС 
и Совмина СССР – присвоить новому 
центру статус головной организации 
по микроэлектронике в стране.

Центр начинает бурно развиваться, 
туда приезжают тысячи молодых семей 
– специалистов отрасли, которая счита-
ется очень престижной и прибыльной. 
Из-за большой концентрации научных 
предприятий город получает статус зак-
рытого: туда не пускают иностранцев, 
да и советским гражданам добраться 
до него непросто. В январе 1963 года 
новый город получает официальное 
название «Зеленоград» и его включа-

ют в состав Москвы. Создается и глав-
ный Московский институт электронной 
техники – МИЭТ, где готовят кадры для 
быстрорастущих предприятий микро-
электроники.

Первые зеленоградские микро-
электронные компоненты появи-
лись уже в 1964-м году, когда нача-
лась разработка толстопленочных ги-
бридных интегральных схем «Тропа». 
Кстати ИС «Тропа», на основе которых 
был построен бортовой компьютер 
«Аргон11С» межпланетной косми-
ческой станции «Зонд-7», первыми в 
мире вернулись на Землю из дальнего 
космоса. А первой продукцией мик-
роэлектронной технологии стал тот 
самый приемник «Микро», который 
ранее одобрил Хрущёв еще в стадии 
прототипа. И, несмотря на то, что мик-
росхемы в мире стали изобретать 

Óäàñòñÿ ëè Ðîññèè âåðíóòü 
ñåáå ïåðâåíñòâî íà ðûíêå ìèêðîñõåì?

МАКРОПРОБЛЕМЫ
РОССИЙСКОЙ
МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ

Ирина ДОРОНИНА



№ 03–04 (438–439) февраль 2020

25Н А У К А

давно, «Микро» был первым в мире 
изделием потребительской микро-
электроники.

В процессе разрастания советской 
Силиконовой долины, как многие ста-
ли называть Зеленоград, противопо-
ставляя ее американской, возник за-
прос на особо чистые материалы, 
которые служат базой для полупро-
водниковой электроники. В качестве 
решения этой проблемы в зеленоград-
ском Научном центре был создан НИИ 
материаловедения (НИИМВ) с заво-
дом «Элма». Именно там стали произ-
водиться первые попытки создать на-
стоящие интегральные микросхемы на 
основе кремния, который выращивал-
ся сначала монокристаллом.

В американском журнале  Defence 
Electronics  за 1981 год можно про-
честь: «Зеленоград похож на амери-
канскую Кремниевую долину. Город 
не обозначен ни на одной советской 
карте. Это элитарный город, через ко-
торый не проходят потоки обычного 
транспорта, имеющий много инсти-
тутов. Он является сердцем советской 
электронной промышленности и цен-
тром научно-исследовательских ра-
бот в этой области».

Если сделать средний пересчет на 
доллары, то получается, что в 1990 
году электронная промышленность 
произвела продукции почти на $40 
млрд. Как пишет в своих трудах Но-
белевский лауреат и преподаватель 
МИЭТ Жорес Иванович Алфёров, по 
объему производства электронной 
техники СССР был третьей страной в 
мире, уступая лишь США и Японии. 
К этому времени мы уже получили 
сигналы первого спутника, снимки 
обратной стороны Луны и передали 
на Землю данные об атмосфере Ве-
неры, а советская СВЧ-техника вооб-
ще была лучшей в мире.

 СУМЕРКИ РОССИЙСКОЙ 
 МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ 

К концу 80-х годов прошлого сто-
летия рассвет в отрасли катился к сво-
ему закату, а в 90-е годы прошлого 
века ее тотально разрушили. «Закат 
микроэлектроники начался с не сов-
сем правильного подхода к постро-
ению модели потребления электро-
ники – основная часть электронных 
компонентов изготавливалась не для 
коммерческого использования, – го-
ворит кандидат технических наук, до-
цент кафедры «Телекоммуникацион-
ные системы» НИУ МИЭТ Александр 
Тимошенко. – Был план, и были задачи 
военной отрасли, а потребительскую 
электронику выпускали в меньшем 
объеме, чем требовалось. В результа-
те же перехода к рыночной экономи-
ке, конкуренция вытеснила отечест-
венную продукцию. Отсутствие заказов 
со стороны промышленности, которая 
не развивалась, перепродажи обору-
дования и помещений, отток высоко-
квалифицированных кадров и многое 
другое – все это привело к развалу. Но 
надо учитывать и то, что отрасль была 
не готова к резкой смене вектора раз-
вития страны и возросшим потребнос-
тям общества». Выход оставался толь-
ко один – покупать все микросхемы за 
рубежом.

 СРАБОТАЕТ ЛИ 
 ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ? 

Сегодня в результате колоссальных 
объемов импортных микросхем на 
российском рынке, наши приборы 
оказались полностью зависимыми. 
И даже госучреждения стали сверх-
чувствительны ко всем внешним ри-
скам: кибератакам и внешней изоля-

ции в виде, например, прекращения 
поставок.

Советник генерального директора 
Зеленоградского нано-технологиче-
ского центра (ЗНТЦ) Дмитрий Кожа-
нов выразил надежду, что первенство 
российской микроэлектроники хотя 
бы на внутреннем рынке все-таки 
вернется к российским производите-
лям. «В рамках поставок импортной 
зарубежной базы, если брать в миро-
вом масштабе, Россия, дай Бог, чтобы 
2% занимала. Сейчас задача – вер-
нуть первенство внутри страны, пото-
му что мы покупаем много импортно-
го, забывая об отечественном. Но без 
защиты государства все производства 
практически недейственны. Отече-
ственная микроэлектроника на сегод-
няшний момент в состоянии заменить 
до 50% импортной элементной базы. 
Это – точно массовая связь и Интер-
нет вещей. Часть элементной базы, 
которая идет в Автоматизированную 
систему управления (АСУ) в различ-
ных отраслях: и нефтегаз, и атомная 
энергетика. ЗНТЦ сейчас пытается 
работать по двум крупным направ-
лениям: это разработка унифициро-
ванной элементной базы в интересах 
связи, то есть, мы хотим уйти от им-
портозамещения pin-to-pin, когда, 
полностью копировалась импортная 
микросхема, на создание модулей, 
из которых можно создавать различ-
ную технику. В первую очередь, для 
различных систем АСУ и связи. Оте-
чественные госкорпорации, понимая 
важность этого вопроса, охотно идут 
навстречу».

Эксперт отмечает, что в плане раз-
работок Зеленоград до сих пор оста-
ется на передовой, потому что здесь 
есть и крупная научная база, в виде 
Московского института электронной 
техники, и производства. «Согласи-
тесь, если мы не будем вкладывать 
в фундаментальные научные иссле-
дования, то мы потеряем завтраш-
ний день. Если брать в пример мик-
роэлектронику – все сейчас идет к 
нитриду галлия. А ведь это то, что до 
сегодняшнего дня фундаментальная 
наука разрабатывала пять лет. Нау-
ка – это перспективы».

 ВСЯ НАДЕЖДА 
 НА НАЦПРОЕКТЫ 

Перспективы пока кажутся радуж-
ными, потому что до поворота прави-
тельства в эту сторону – утверждения 
нацпроектов, таких, как, например, 
научно-технологическая инициатива 
(НТИ) или лидирующие инновацион-
ные центры (ЛИЦ), все импортозаме-
щение сводилось к замене одного из-
делия на другое. И это кардинально 
не влияло ни на производство, ни на 
разработку отечественных микросхем. 
«Сейчас идет вопрос о том, что необхо-
димо локализовать до 30% элемент-
ной базы в любых изделиях, которые 
закупаются государством или госкор-
порациями, – поясняет советник гене-
рального директора ЗНТЦ   Дмитрий 
Кожанов. – Без этого мы остаемся тех-
нологически зависимы: от санкций, от 
кибератак. Много недекларированных 
возможностей в импортной элемент-
ной базе. Плюс к этому мы попадаем 
на технологическую зависимость».

Безусловно, в обозримом будущем 
мы вряд ли сможем работать в отрас-
ли микроэлектроники на импорт. Но 
в страны Восточной Европы и азиат-
ского рынка вполне реально наладить 
поставки в ближайшую пятилетку, го-
ворят эксперты, возлагая надежды, 
опять же на нацпроекты: они предпо-
лагают не только содействие в разра-
ботке приборов, но и их последующей 

закупке. Пусть наши микросхемы бу-
дут произведены на зарубежном обо-
рудовании, но за все сразу хватать-
ся нельзя, особенно если речь идет о 
восстановлении утраченного. Постав-
ки оборудования совершенно спо-
койно можно проводить из Восточной 
Азии, Юго-Восточной Азии: Японии, 
Кореи, Тайваня, Китая. Что-то брать из 
Европы. Сосредоточившись на про-
изводстве своей элементной базы, 
мы можем диверсифицировать ри-
ски в масштабах страны. Если же мы 
сейчас начнем производить и станки 
тоже, то элементная база просядет 
совершенно точно. Потому что бюд-
жет нерезиновый, да и, мягко ска-
зать, небольшой.

Правительство, похоже, все понима-
ет и поэтому прислушивается к запро-
сам специалистов, раз уж твердо наме-
рено сократить закупки иностранной 
продукции. Но, по правилам ВТО, мы 
не можем дискриминировать товары 
других стран. Пока решили действо-
вать через представителей государства 
в советах директоров, которые будут 
инициировать переход на отечествен-
ную радиоэлектронику: квотирование 
закупок станет решением самих ком-
паний, а не государства.

«В этом году Российский фонд раз-
вития информационных технологий 
будет выделять субсидии разработчи-
кам отечественного программного обе-
спечения, – рассказал корреспонденту 
«Совершенно секретно» сооснователь 
Postgres Professional Иван Панченко. – 
Они в этом очень нуждаются, поскольку 
их продукты наукоемкие и требуют дол-
гого цикла разработки, и вложения оку-
паются не сразу». Эксперт пояснил, что 
за счет собственных средств компании 
могут производить такие продукты, но 
в небольшом объеме, а чтобы сделать 
рывок и догнать западных конкурентов 
этого объема не хватит. «Есть и другие 
меры господдержки, кроме финансо-
вой, – продолжает Панченко. – Во-пер-
вых, это развитие образования и науки. 
Без них высокотехнологичные отрас-
ли развиваться полноценно не смогут. 
Надо восстанавливать математическое 
образование, которое существенно 
снизило свое качество, по сравнению с 
тем, которое существовало в СССР – на-
чиная со школ и заканчивая вузами и 
вневузовскими формами обучения. Это 
выгодно для государства: чем больше 
оно вкладывается в образование, тем 
больше высокотехнологичных дости-
жений у него будет далее. Как говорили 
современники Бисмарка, Франко-прус-
скую войну выиграл простой школьный 
учитель».

«Утечка мозгов» – проблема колос-
сальная. Те, кто состоялись в микро-
электронике как специалисты, для того, 
чтобы не потерять собственный статус, 
уехали из страны. «Необходимо при-

глашать бывших соотечественников и 
иностранных специалистов, сделать их 
работу здесь привлекательной, – уве-
рен Иван Панченко. – Недавно Мо-
сковский исследовательский центр 
Huawei заявил, что будет возвращать в 
Россию IT-специалистов, предлагая им 
выгодные условия для работы. Было 
бы здорово, если бы этим занимались 
отечественные компании».

 ИДЕИ У НАС ЕСТЬ, У НАС 
 МОЩНОСТЕЙ НЕ ХВАТАЕТ 

В стране, которая вот уже много лет 
живет успехами прошлого, успело вы-
расти поколение, мечтающее покон-
чить с этим раз и навсегда. Но круг за-
мыкается, когда молодой и свежий 
мозг попадает на производство, кото-
рое совершенно не иллюстрирует те 
возможности, о которых он читал в на-
учных иностранных журналах. Поэтому 
он волей-неволей поглядывает за бу-
гор. «Производственных мощностей не 
хватает, – говорит Александр Тимошен-
ко. – ‟«Ангстрем-Т»ˮ так и не стал палоч-
кой выручалочкой. Он лишь пугает тех-
ногенными катастрофами. Заявленная 
два года назад фабрика чипов 28 на-
нометров еще не построена, и это когда 
во всем мире уже используются процес-
соры 7 нанометров. Возможно, что для 
большинства применений достаточно 
и 28 нанометров, но для свежего мо-
лодого ума это сопоставимо с ездой на 
«Ладе» или на «мерседесе».

 СКОЛЬКО СТОИТ ВЕРНУТЬСЯ 
 В ЛИДЕРЫ? 

Сейчас общество, наверное, даже не 
догадывается о том, какие средства го-
сударство тратит на импортозамещение 
в сфере электронной промышленно-
сти, особенно на разработку элемент-
ной базы. Как сообщили «Совершен-
но секретно» в Российской венчурной 
компании (РВК), размер только одного 
гранта на реализацию программы ЛИЦ 
составляет от 224 до 300 млн рублей на 
срок до трех лет. Совокупный же объем 
затрат на эти проекты, с учетом внебюд-
жетных средств, составит целых 3 млрд 
рублей. И ЛИЦ – это только одна из вех 
огромной национальной программы 
«Цифровая экономика РФ», в которой 
целых шесть федеральных проектов, 
общий бюджет которых 1 837,7 млрд 
рублей. Ощутимые результаты нам обе-
щают уже к 2024 году, а пока остается 
лишь ждать. И верить: в то, что в оче-
редной раз все эти деньги не уйдут в пе-
сок, что макропроблемы хотя бы в этой 
области превратятся в микропроблемы 
и в то, что российская микроэлектрони-
ка все-таки вернет себе статус, за кото-
рый потомкам Александра Шокина  бу-
дет не стыдно.

Фото из архива автора

Кстати

Из воспоминаний И.Н. Букреева: «Первая модель – «Микро» – был 

приемник прямого усиления, а второй, чуть больше по размерам, 

уже супергетеродинный. У него была очень острая настройка и, 

так как в СССР радиостанций было тогда на средних и длинных 

волнах совсем мало, это казалось недостатком. Но когда я в 1964 

году привез этот приемник в США на съезд радиоинженеров, он 

произвел там мировую сенсацию! В Нью-Йорке, где было около 

30 местных радиостанций, острая настройка нашего приемника 

пришлась в самый раз. «Микро» продавали потом за валюту также 

во Франции, Англии, и везде там за ним в 60-е годы прошлого века 

очереди стояли. В общем, «Микро» стал первой сенсацией для ру-

ководства. Хрущёв брал их с собой за границу как сувениры, да-

рил Гамалю Насеру, королеве Елизавете...»



26 Р Е П О Р Т А Ж

7 
февраля этого года вече-
ром жители Уханя на пять 
минут погасили свет в сво-
их домах, включили фо-
нарики на телефонах и 

направили их лучи в небо, в сле-
дующие пять минут город огласили 
траурные звуки самодельных свист-
ков. Уханьцы провожали в послед-
ний путь врача Ли Вэньляна. Это 
прощание, как написали китайские 

СМИ, стало в истории Поднебесной 
одним из величайших массовых вы-
ражений народной скорби. 

 ДЕСЯТЬ ТРАУРНЫХ МИНУТ 

Ли Вэньлян, 34-летний офталь-
молог из центральной больницы 
Уханя, первым забил тревогу. 30 
декабря 2019 года он поделился 
в социальной сети WeChat со сво-
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ЭКЗАМЕН 
НА ПРОЧНОСТЬ
Ðóêîâîäñòâî Êèòàÿ ïðîÿâëÿåò ñëàæåííîñòü 
è âûñî÷àéøóþ îðãàíèçîâàííîñòü äåéñòâèé 

ïî áîðüáå ñ êîðîíàâèðóñîì
Светлана СЕЛИВАНОВА, Пекин, специально для «Совершенно секретно»

О коронавирусе, новой напасти на человечество, от 
которого умирают люди, писали все, начиная от бло-
геров в социальных сетях, заканчивая уважаемыми 
иностранными и российскими СМИ. Кажется, что мо-
жет быть еще нового? Мы представляем на суд чита-
теля репортаж нашей коллеги Светланы Селиваной, 
которая сейчас находится в Китае, о том, что на самом 
деле происходит в стране, как начиналась эпидемия 
и как с ней борются.



27Р Е П О Р Т А Ж

ими коллегами по медицинской 
школе подозрениями на появление 
пациентов c вирусной инфекцией. 
Сначала решил, что речь идет о ви-
русе, вызвавшем эпидемию ати-
пичной пневмонии (SARS) в Китае 
и других странах в начале 2000-х 
годов: «Атипичная пневмония под-
тверждена в семи случаях». Чуть 
позже уточнил, что тип вируса еще 
не определен.

А дальше начались бюрократиче-
ские препоны. Чиновники из орга-
нов здравоохранения Уханя сдела-
ли Ли Вэньляну выговор за то, что 
сеет панику, а в полиции, куда его 
дважды вызывали, заставили под-
писать бумагу о нераспростране-
нии будоражащей общество ин-
формации.

И только, спустя почти месяц, 28 
января текущего года, после того 
как новый коронавирус обнаружи-
ли у тысяч человек, Верховный суд 
КНР подверг резкой критике ухань-
ских чиновников и полицию за то, 
что не прислушались к предупре-
ждениям доктора Ли и других его 
коллег. 

Хотя, надо отдать должное меди-
кам, в той же больнице, где рабо-
тал доктор Ли, сведения проверили 
и тут же начали собирать информа-
цию о заболевших и типичных сим-
птомах, то есть о масштабах проис-
ходившего. А уже 31 декабря 2019 
года власти страны проинформи-
ровали Всемирную организацию 
здравоохранения (ВОЗ) о вспышке 
заболевания. 

К сожалению, жертвой нового 
коронавируса стал и сам доктор Ли 
Вэньлян, первый почувствовавший 
его опасность. 8 января 2020 года к 
нему на прием пришла пациентка, 
которую он лечил от глаукомы, ока-
завшаяся носительницей коварного 
коронавируса. 10 января у Ли Вэнь-
ляна появились такие симптомы, 
как кашель и лихорадка, состояние 
стало резко ухудшаться. Он был го-
спитализирован, но спасти его не 
удалось. 6 февраля, вечером, Ли 
Вэньляна не стало. 

 О ЧЕМ РАССКАЗАЛ 
 СИ ЦЗИНЬПИН 

Руководство Китая, озабоченное 
стремительным распространени-
ем коронавируса, приняло меры по 
борьбе с эпидемией. Председатель 
КНР Си Цзиньпин информировал 
и информирует общественность и 
мировое сообщество о шагах, ко-
торые предпринимают китайские 
власти, для нормализации ситуа-
ции. Вот несколько примеров:

«7 января, председательствуя на 
заседании Постоянного комите-
та Политбюро ЦК КПК, я выдвинул 
требования о работе по профилак-
тике и контролю за распростране-
нием пневмонии, вызванной но-
вым типом коронавируса.

20 января, дал специальные ука-
зания по борьбе со вспышкой за-
болевания, где отметил, что следу-
ет уделять повышенное внимание 
эпидемической ситуации, делать 
все возможное для профилактики 
и контроля, требовать от партко-
мов и правительств всех ступеней, 
а также соответствующих ведомств, 
чтобы превыше всего ставили без-
опасность жизни и здоровье на-
рода, принимали надлежащие эф-
фективные меры для сдерживания 
распространения эпидемии. 

22 января, в условиях быстрого 
распространения заболевания, на-
правил четкие указания напрямую 

в провинцию Хубэй о срочной не-
обходимости ввести всеобъемлю-
щий и строгий контроль за выездом 
людей. 

25 января, в первый день китай-
ского Нового года, вновь провел 
заседание Постоянного комитета 
Политбюро ЦК КПК.

Кроме того, за медленное реаги-
рование на вспышку заболевания 
серьезной критике подверглись 
многие официальные лица в Хубэе 
и Ухане. В итоге своих постов ли-
шились секретарь горкома Уханя 
Ма Гоцян, секретарь парткома про-
винции Хубэй Цзян Чаолян, секре-
тарь партийной группы Комитета 
здравоохранения провинции Чжан 
Цзиня и председатель комитета Лю 
Инцзы».

Поражает слаженность и высочай-
шая организованность действий ру-
ководства страны.

 УХАНЬСКИЕ ХРОНИКИ 

22 января текущего года Ухань 
был закрыт, чуть позже жесткий ка-
рантин, вплоть до запрещения жи-
телям выходить из квартир, был 
введен еще в 13 городах провинции 

Хубэй, население которой вместе с 
его центром Уханем составляет в об-
щей сложности около 60 млн чело-
век, – беспрецедентные в мировой 
практике меры для столь огромной 
конгломерации.

Казалось бы, жизнь должна была 
остановиться, народ впасть в пани-
ку. Но ничего этого не случилось. Ни 
на секунду жители не почувствовали 
себя брошенными. Никаких пере-
боев с продуктами, службы достав-
ки работают, как часы, подвозя все 
необходимое к подъездам жилых 
домов, работают сотни волонтеров, 
облаченных в красные защитные 
костюмы – «красные ангелы», как 
называют их благодарные уханьцы, 
состояние людей мониторится регу-
лярно, даже совсем уж фантастиче-
ским образом – с помощью дронов, 
измеряющих температуру прямо 
через открытые окна, улицы и все 
общественные пространства де-
зинфицируются ежечасно, в работу 
включены и машины-роботы, даже 
бывшие в употреблении денежные 
купюры подвергаются специальной 
двухнедельной карантинной обра-
ботке, в город завозятся новые. Но 
самое поразительное – это органи-

зация медицинских и профилакти-
ческих служб. Мир уже изумлял-
ся рекордным сроком, за которые 
с нуля были построены в Ухане две 
новых больницы на 2600 мест, те-
перь возводится третья. 

Вот только несколько последних, 
февральских, фактов из жизни ока-
завшегося сегодня в вынужденной 
блокаде места.

12 февраля этого года, в штабе по 
предотвращению и контролю над бо-
лезнью в Ухане, сообщили, что для 
обуздания распространения корона-
вируса в городе провели крупномас-
штабную поквартирную проверку. 
По состоянию на 11 февраля про-
верили 4,226 млн квартир, охватив 
примерно 10,58 млн человек (почти 
100% населения. – Прим. ред.).

В городе прилагаются все усилия к 
тому, чтобы «четыре категории лю-
дей», а именно: пациенты с под-
твержденным заражением корона-
вирусом, лица с предполагаемыми 
случаями инфицирования, лица, 
находившиеся в тесном контакте с 
больными, а также пациенты с по-
вышенной температурой – своевре-
менно получили лечение или были 
помещены в карантин. 
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В настоящее время в городе действуют 38 
медицинских организаций, способных выполнять 
тесты на подтверждение заболевания. Если 
раньше за сутки можно было выполнить 200 таких 
тестов, то теперь этот показатель превышает 
8 тыс., что позволяет значительно сократить 
сроки выявления заболевания.
К настоящему моменту уже 217 медицинских 
бригад, в составе которых 25633 медицинских 
работника, приехали в провинцию Хубэй для 
оказания медицинской помощи. Эта цифра не 
включает военных врачей, присланных армией.
Из общего числа медиков в город Ухань 
направлены 20374 медработника в составе 181 
медицинских бригад.

“

БОРЬБА С ЭПИДЕМИЕЙ С ПОМОЩЬЮ ВЫСОКИХ  ТЕХНОЛОГИЙ
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На данный момент в городе нача-
ли работать 7 временных госпита-
лей. Более 40 специализированных 
медицинских учреждений прини-
мают больных коронавирусом. Об-
щее количество коек, включая две 
недавно открывшиеся больницы 
«Хошэньшань» и «Лэйшэньшань», 
увеличилось до 12 тысяч. Значи-
тельно повысился уровень диагнос-
тики и лечения пациентов. 

В семи временных медицинских 
центрах сейчас работают почти 
5 тыс. медработников.

В настоящее время в городе дей-
ствуют 38 медицинских организа-
ций, способных выполнять тесты на 
подтверждение заболевания. Если 
раньше за сутки можно было вы-
полнить 200 таких тестов, то теперь 
этот показатель превышает 8 тыс., 
что позволяет значительно сокра-
тить сроки выявления заболевания.

К настоящему моменту уже 217 
медицинских бригад, в составе ко-
торых 25633 медицинских работ-

ника, приехали в провинцию Хубэй 
для оказания медицинской помо-
щи. Эта цифра не включает военных 
врачей, присланных армией.

Из общего числа медиков в город 
Ухань направлены 20374 медра-
ботника в составе 181 медицинских 
бригад.

И трагическая новость: по сообще-
нию от 11 февраля, 1716 китайских 
медицинских сотрудников зарази-
лись коронавирусом, что составляет 
3,8% от общего числа зараженных, 
шестеро из них, к несчастью, сконча-
лись.

«Ангелы в белых халатах» – так на-
звал народ этих подвижников и жер-
твенников.

 ИЗ ПЕКИНСКОГО ДНЕВНИКА 

Я как журналист старой школы веду 
дневник. Да и вообще когда живешь 
в другой стране надо, как говорят 
писатели, делать пометки на полях. 
А от Китая очень много впечатлений: 

культура древняя, для нас европей-
цев своеобразная, страна интересная 
и самобытная. Вот хроника событий, 
записанная мною:

«24.01.2020. Увы, не получится в 
этом году у китайцев полноценного 
праздника. И погода стоит отличная 
– солнечная, сухая, предвесенняя, 
а настроение не то. Уже и пекинцы 
надели маски, хотя случаев зараже-
ния вирусом в городе с гулькин нос. 
И, тем не менее, беспокойство чув-
ствуется. Власти посылают преду-
преждение за предупреждением. 
Уже запрещены массовые гуляния 
в парках, традиционные храмовые 
ярмарки, закрываются рестораны, 
тем, кто заранее заказал семейные 
праздничные банкеты, возвраща-
ются деньги. А какой Праздник ве-
сны, Чуньцзе, без общих посиделок 
с родственниками, без драконьих 
танцев, без криков зазывал, без пе-
сен и плясок?

Но великую праздничную мигра-
цию все-таки не остановить. Вот и 

сейчас уже перевезено около милли-
арда пассажиров. Не повезло толь-
ко уханьцам и тем, кто живет в его 
окрестностях. Город закрыт.

25.01.2020. Пекин пустынен и пре-
красен, вечером захлебывается от 
огней, светятся деревья, сверкают 
фонарики, сияют гирлянды, но... лю-
боваться этим праздничным чудом 
некому. Китай словно застегнули на 
все пуговицы, да еще и капюшоном 
сверху прикрыли. Смотрю на все это и 
думаю, а какая еще страна в мире мо-
гла бы принять столь беспрецедент-
ные меры по борьбе с вирусом? 

Но мир напрягся, Интернет пере-
грет угрожающей информацией, вот 
и в Штатах кто-то вирус подцепил, – 
и тут же: какой кошмар, китайцы всех 
заразят! Ну, что в таком враждебном 
поле должен делать Китай? Весь мир 
на него сейчас смотрит, и любой чих 
с его стороны будет истолкован как 
очередная китайская угроза. 

3.02.2020. Сегодня опять дела по-
гнали на улицу. Первое впечатле-
ние – Пекин будто весь продезинфи-
цирован. А, скорее всего, так и есть. 
Чистота, как в больничном изоляторе. 
Народу почти не прибавилось, в мет-
ро опять пустота, в вагоне нас было 
двое – я и дежурный с красной по-
вязкой на руке. Пока ехала, смотрела 
ролики о том, как защититься от ви-
руса, крутили на небольших ТВ-экра-
нах, которых в каждом вагоне штук 
по десять. 

Заметила на улице много развоз-
чиков на мотобайках с коробками из 
интернет-магазинов. Вот кому тоже 
надо воздать должное: работают на 
износ. Количество интернет-заказов 
в дни эпидемии увеличилось много-
кратно. Люди, вынужденные сейчас 
сидеть дома, предпочитают все полу-
чать онлайн: продукты, готовую еду, 
насущные бытовые мелочи. 

На улицах, чуть ли не через десять 
метров друг от друга, стоят дежурные 
контролеры, наблюдают за поряд-
ком. За два часа моего похода шесть 
раз измерили температуру. Мелька-
ла мысль: а вдруг повышенная? Конт-
рольный градус – 37,3, потом берут 
на заметку (вносят в кондуит) и сажа-
ют на домашний карантин, а если что 
посерьезнее, так сразу и в больницу. 

Вошла в лифт, на стене висит объ-
явление о том, что лифт сегодня 
продезинфицирован. И так каждый 
день! Лифты, лестницы, площадки, 
все общественные пространства, во-
допровод, канализация обрабаты-
ваются постоянно, запах дезинфици-
рующих веществ иногда и в квартире 
ощущается. 

Ну, что на это сказать? Кто-то счи-
тает подобные меры избыточными, а 
по мне, так только восхищение вызы-
вают.

Думаю, когда зараза будет побе-
ждена, китайский опыт борьбы с ви-
русной опасностью станет предметом 
изучения мировых эпидемиологиче-
ских служб и, возможно, даже вой-
дет специальным разделом в меди-
цинские учебники.

А на улице уже в полную мощь во-
шла весна. Когда ехала обратно, в 
проеме между домов вдруг сверкну-
ло заходящее солнце – огромное, по-
чти в полнеба и какого-то необычного 
яркого оранжевого цвета. И, пока-
залось, совершенно отдельного от 
остального мира. Что ему до сегод-
няшних людских бед? За свои милли-
арды лет еще и не то видело!

13.02.2020. На днях пришлось 
часа два ходить в маске. Честно ска-
жу: совсем не просто. Дышать труд-
новато, очки запотевают и вообще 
чувствуешь себя, как в капкане. И вот 

Несмотря на продолжающееся распространение 
коронавируса, к 10 февраля текущего года 
работу возобновили уже 94,6% предприятий 
национального пищепрома, что обеспечит 
достаточное предложение на рынке 
продовольствия. Активизируется деятельность 
в главных экономических центрах страны. По 
сообщениям из Шанхая, к настоящему времени 
в мегаполисе снова встали в строй уже более 
80% предприятий промышленного сектора. 
Причем, многие из них начали разрабатывать 
более гибкие и актуальные бизнес-стратегии. 
Правительство включило регулирующие 
экономические рычаги – от дешевых кредитов 
производителям до снижения налогов и сборов. 
Принимаются и более радикальные меры.

“

ДЕЗИНФЕКЦИЯ УХАНЬСКИХ УЛИЦ
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Справка

По состоянию на 24 февраля 2020 года число жертв вируса 

COVID-19 достигло 78993 человек в 33 странах мира, 2470 умер-

ло, 11569 – в тяжелом и критическом состоянии, 23418 – выздо-

ровело.

Коронавирусная инфекция – острое вирусное заболевание с пре-

имущественным поражением верхних дыхательных путей.

Этиология: РНК-вирус рода Betacoronavirus семейства 

Coronaviridae. Природный резервуар: Неизвестен. Вероятно, ди-

кие животные (летучие мыши и др.)

Источник инфекции: Животные или больной человек.

Пути передачи: воздушно-капельный (выделение вируса при каш-

ле, чихании, разговоре), воздушно-пылевой, контактный.

Факторы передачи: воздух, пищевые продукты, предметы обихо-

да. Инкубационный период: от 2 до 14 суток, чаще 2– 7 суток (точ-

ных данных нет на текущий момент).

Лечение: патогенетическое, симптоматическое.

Восприимчивость и особенности клинического течения: естест-

венная восприимчивость людей высокая, к возбудителю воспри-

имчивы все возрастные группы населения. Наиболее тяжелое 

течение наблюдает у лиц старше 50 лет, имеющих хронические 

сопутствующие заболевания.

Это ключевой момент: на данный период времени смертность 

составляют люди, которые имели уже серьезные хронические 

и другие заболевания (т.е. сниженный иммунитет).

подумала: а как же там врачи, мед-
сестры, весь больничный персонал? 
Особенно в Ухане? Ведь они-то ма-
ски не снимают сутками, да не такие, 
как у меня, облегченные, а самые что 
ни на есть серьезные, герметичные, 
да плюс еще защитные очки и костю-
мы. Читала, что даже есть и пить ста-
раются поменьше, чтобы в туалет бе-
гать реже, – попробуй снять–надеть 
такую амуницию. Женщины добро-
вольно остригают волосы – так лег-
че голове под массивным защитным 
шлемом, на спине, на спецкостюмах, 
пишут свои имена, чтобы узнавать 
друг друга в униформе.

Увидела их фотографии, без масок, 
после окончания дежурств: изборож-
денные чуть ли не кровавыми рубца-
ми лица, воспаленные круги под гла-
зами... Сердце сжалось.

И на фоне этого ежедневного и еже-
часного подвига контрастом выгля-
дят действия гонконгских медработ-
ников, презревших когда-то данную 
ими клятву Гиппократа и объявивших 
недельную забастовку, требуя пол-
ностью перекрыть границы Гонконга 
с континентальным Китаем.

30.01.2020. Прочла только что в 
Ленте.ру интервью с какой-то турист-
кой из России,  внеурочно залетев-
шей в Китай. Плачется, что китайцы 
скрывают информацию о вирусе, ни-
кто ничего не сообщает, вынуждена 
довольствоваться исключительно со-
общениями в соцсетях (по большей 
части фейковыми). А у меня как раз 
включен телевизор, где по китайско-
му центральному каналу трансли-
руется ЕЖЕДНЕВНАЯ 45-минутная 
(в 8 утра и в 3 часа дня) пресс-конфе-
ренция для прессы, организованная 
Китайским национальным комитетом 
по здравоохранению. Информация 
дается исчерпывающая, никто ничего 
не скрывает, что, кстати, подтвержда-
ет и ВОЗ, с которым Китай работает 
в тесном контакте».

 СЛУХИ И ФЕЙКИ 

Однако фейковая информация 
переполняет западные СМИ и со-
циальные сети, да и наши отечест-
венные от них не отстают. Одни за-
головки некоторых публикаций чего 
стоят: «Чума XXI века», «Пандемия 
неизбежна?», «Мы все умрем» и все 
в таком же алармистском духе. Или 
нелепые слухи о том, что можно за-
разиться от китайских бананов или от 
посылок с AliExpress, или что контакт 
с любым человеком, приехавшим из 
Китая, чреват опасностью, и уж сов-
сем запредельное – все китайцы не-
сут потенциальную угрозу заражения 
(тут уже расизмом попахивает). За-
хлебываются соцсети и от конспиро-
логии – плодятся версии, начиная от 
тайных биологических лабораторий, 
выпустивших коварный вирус на сво-
боду, дабы проредить человечество, 
вплоть до эпидемии как механизм 
китайской внутрипартийной борьбы.

Народ, которому изобилие подоб-
ной информации давно поприжало 
мозги и лишило способности к трез-
вому анализу, паникует.

Среди же китайцев особой паники, 
по моим наблюдениям, нет. Вообще, 
надо сказать, чем зловещее ведет себя 
вирус, чем больше фейковых слухов 
распускают зарубежные СМИ, чем же-
стче критикуют «партнеры-враги» ки-
тайские власти (особенно в этом пре-
успевают американцы, которым Китай 
как кость в горле: и вытащить не мо-
гут, и проглотить страшно), тем тес-
нее сплачивается поднебесный народ. 
Эту его особенность к солидарности 
в трудные моменты я заметила еще в 

дни Сычуаньского землятресения. Тог-
да все китайцы объединились в еди-
ном порыве одолеть, победить несча-
стье. Вот и сейчас происходит что-то 
подобное.

Что же касается смертоносности но-
вого коронавируса и глобальной ин-
токсикации от него, то сравните эти 
«страшилки» с данными об эпидемии 
в текущем сезоне (2019–2020 го-
дов) американского гриппа, опубли-
кованными в Twitter Национального 
института аллергии и инфекционных 
болезней США (National Institute 
of Allergy and Infectious Diseases – 
NIAID. – Прим. ред.): заболели около 
6,4 млн человек, госпитализирова-
ны 55 тыс. человек, умерли 2,9 тыс. 
человек, из них 27 – дети. Однако, в 
отличие от Китая, американцы в ВОЗ 
никаких сведений не предоставляют. 

 ВИРУС И ЭКОНОМИКА 

Очень много алармистских прогно-
зов, особенно в западных, да и в на-
ших отечественных СМИ, насчет обру-
шения китайской экономики в связи с 
масштабной эпидемией. Но китайцы, 
хотя и подсчитывают возможные убыт-
ки, тем не менее, смотрят на ситуа-
цию более оптимистично. А, главное, 
уже разрабатывают и принимают дей-
ственные меры для их возмещения. 

Несмотря на продолжающееся 
распространение коронавируса, к 10 
февраля текущего года работу воз-
обновили уже 94,6% предприятий 
национального пищепрома, что обе-
спечит достаточное предложение на 
рынке продовольствия. Активизиру-
ется деятельность в главных эконо-
мических центрах страны. По сооб-
щениям из Шанхая, к настоящему 
времени в мегаполисе снова встали 
в строй уже более 80% предприя-
тий промышленного сектора. При-
чем, многие из них начали разра-
батывать более гибкие и актуальные 
бизнес-стратегии. Правительство 
включило регулирующие экономи-
ческие рычаги – от дешевых креди-
тов производителям до снижения 
налогов и сборов. Принимаются и 
более радикальные меры. Так, Ки-
тайский комитет содействия разви-
тию международной торговли в свя-
зи с эпидемией как обстоятельством 
непреодолимой силы (форс-мажо-
ра) выдал крупным компаниям 1615 
сертификатов на общую сумму кон-
трактов в 109,9 млрд юаней (~$15,7 
млрд). Теперь компании могут пре-
доставлять их в виде гарантии своим 
клиентам для переноса сроков вы-
полнения заказов с освобождением 
от юридической ответственности. 

Как видим, запас прочности у Ки-
тая мощный и мудрости хватает. И, 
тем не менее, окончательные выводы 
делать пока рано. Оставим их до вре-
мени полной победы над эпидемией.

* * *
И, в заключение, скажу то, что, воз-

можно, некоторым покажется стран-
ным: я рада, что нахожусь в эти дни в 
Китае. То, что наблюдаю сейчас, дает 
возможность глубже понять жизнь, в 
которую волею судьбы была вовлечена 
полтора десятка лет назад. И вот какой 
вывод сделала: в лице Китая, мир имеет 
дело с высоко организованной государ-
ственной системой и в высшей степени 
консолидированным обществом. Эпи-
демия явилась для Китая своего рода 
экзаменом на прочность. И он, не пани-
куя, не мечась из стороны в стороны, не 
взывая о помощи, уверенно его сдает.

Фото из архива автора

ПЕКИНСКИЕ УЛИЦЫ
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Ежегодно Всероссийский центр 
изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ) проводит ис-
следование о планах россиян 
на лето. Согласно последнему 
опросу, 39% соотечественни-
ков предпочли бы провести 
отпуск за границей, будь у них 
такая возможность. При этом 
в действительности 44% опра-
шиваемых проведут отпуск 
дома, а еще 26% поедут на дачу. 
Очевидно, что основная причи-
на отказа от поездок кроется в 
деньгах: больше половины из 
тех, кто проводит отпуск в род-
ном регионе, сетуют на недо-
статок финансов. Эта печальная 
тенденция наблюдается уже не 
первый год, но если в 2018 году 
доля невыездных по финансо-
вой причине составляла 43%, 
то в 2019 году выросла уже до 
53%, также снизились и пред-
полагаемые затраты на отпуск 
у тех, кто все-таки собирается 
в дорогу. При этом 44% россиян 
специально откладывают на от-
пуск, оплатить поездку из теку-
щих доходов могут только 22% 
опрошенных, еще 10% надеют-
ся на премию, либо планируют 
взять подработку. Специально 
для тех, кто давно собирался 
куда-нибудь съездить, но пока 
не знает куда, и как на этом 
сэкономить, корреспондент 
«Совершенно секретно» собрал 
очевидные и не самые очевид-
ные способы провести отпуск 
вне дома.

М
нение, что поездка за 
границу упирается в 
необходимость делать 
визу верно только от-
части. И хотя в индек-

се паспортов (классификатор стран 
по принципу свободы передвижений 
их граждан возможности посещения 
других стран без получения въезд-
ной визы или с получением визы по 
прибытию. – Прим. ред.) российская 
«пурпурная книжица», как писал Вла-
димир Маяковский, занимает не са-
мое почетное 51 место из 199, все не 
так уж плохо. И даже если этот спи-
сок безвизовых стран больше похож 
на школьные уроки географии – «Ва-
нуату это вообще где?», – чем на ре-
альные планы необремененного фи-
нансами отпускника, присмотреться к 
нему все равно стоит. Кроме загадоч-
ных Островов Кука, куда еще нужно 
заморочиться, чтобы добраться, есть 
много отличных направлений, где го-
товы встретить туриста, не обреме-
няя его бюрократическими сложнос-
тями. Например, из них у россиян 
особой популярностью на протяже-
нии уже нескольких лет пользуются 
Грузия, Черногория, Турция, Изра-
иль и Таиланд. И хотя не все из этих 
стран могут похвастать приемлемы-
ми для бюджетного туриста ценами, 
но все-таки они идеально подойдут 
на случай, если отпуск не имеет фик-
сированного срока, или подверну-
лись дешевые авиабилеты, а време-
ни оформить визу уже нет.

 КОГДА НА ВИЗУ НЕТ 
 ВРЕМЕНИ 

Отдельное внимание стоит обра-
тить на бывшие союзные республи-
ки. В большинство из них, за исклю-
чением вошедших в Шенгенскую 
зону стран Балтии, а также Туркме-
нистана, у которого свои требования 
к визе, въезд для россиян свободен 

и валютный курс вполне приемлем. 
Гостеприимная Грузия, солнечная Ар-
мения, роскошный Азербайджан, ко-
лоритный Узбекистан... Впечатления 
от путешествий по этим странам могут 
превзойти самые смелые ожидания, 
а для не владеющих иностранным 
языком, но жаждущих самостоятель-
ных путешествий туристов эти на-
правления особенно примечательны 
за счет отсутствия языкового барьера.

Пенсионерка Елена Торопилова 
рассказывает, как несколько лет на-
зад отметила выход на пенсию путе-
шествием по Закавказью. Женщина 
вспоминает, что сначала планиро-
вала посетить только Азербайджан, 
но узнала, что приобрести обратный 
билет на поезд можно только на ме-

сте, так отсутствие планов оберну-
лось свободой перемещения: из Баку 
она поехала в Тбилиси, из Тбилиси в 
Ереван. Путешественница останавли-
валась в хостелах, покупала продук-
ты на местных рынках, много ходила 
пешком и очень удивлялась, почему 
она боялась выезжать куда-то рань-
ше. Ее приятно удивили доброжела-
тельность местных жителей, русский 
язык на каждом шагу и цены. Три сто-
лицы и десять дней отпуска уложи-
лись почти в 20 тыс. рублей. «Могла, 
наверное, еще больше сэкономить, – 
шутит она, – но и отдохнуть по-чело-
вечески в свой законный отпуск тоже 
хотелось». К слову сказать, на пенсию 
Елена Торопилова так и не вышла, а 
продолжает работать: «Как ни эко-

номь, но на одной пенсии далеко не 
уедешь».

 НЕ ПОКИДАЯ ГРАНИЦ 

Однако наличие загранпаспорта у 
пенсионеров – скорее исключение, 
чем правило. По данным «Левада-
центра» действующий загранпаспорт 
есть только у четверти российских 
граждан. В Москве с основным доку-
ментом для выезда за границу дела 
обстоят намного лучше – наличи-
ем загранпаспорта могут похвастать 
56% жителей столицы. На вопрос – 
«Бывали ли вы когда-нибудь за гра-
ницей?» – положительно ответили 
только треть россиян и две трети мо-
сквичей. При этом, по данным Рос-
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стата, выездной туристический поток 
растет с каждым годом: в 2015 году 
из страны выехало 34,4 млн человек, 
а в 2018 году – уже 42 млн. Но дело в 
том, что эта статистика учитывает по-
ездки, а не туристов. Получается, что 
если один человек выезжал за гра-
ницу два раза, то его и посчитают за 
двоих, а если три раза – за троих, и 
так далее. При этом за туриста посчи-
тают любого, кто выезжает из страны 
вне зависимости от его целей. Поэто-
му понять, сколько в действительнос-
ти россиян выезжают за границу с це-
лью отдыха, а не работы, учебы или 
лечения, действительно сложно. Но 
ясно одно – реальное количество от-
дыхающих гораздо меньше, чем ука-
зано в статистических данных. Такое 
уточнение к официальной статистике 
вполне коррелирует с результатами 
опроса ВЦИОМ: по их данным за лето 
2019 года только 8% респондентов 
побывали за границей, а 43% пред-
почли отдых в России.

В неизменном топе популярных на-
правлений для отдыха значатся Крас-
нодарский край, Крым, Санкт-Пе-
тербург и Москва. Заядлые туристы, 
конечно, любят поспорить о разни-
це сервиса курортов Краснодарско-
го края и  All inclusive  где-нибудь на 
турецком берегу, да и Крым уже не 
пользуется былой популярностью у 
соотечественников, но все же при-
знают, что внутренний туризм – это 
тоже хорошая идея.

По данным туристического портала 
ТурСтат (http://turstat.com/), в рей-
тинг лучших городов для путешествий 
по России вошли Санкт-Петербург, 
Москва, Сочи, Ялта, Казань, Кали-
нинград, Нижний Новгород, Ростов-
на-Дону, Ярославль, Екатеринбург. 
Также в списке популярных направ-
лений для рекреационного туризма 
отметился регион Кавказских Мине-
ральных Вод, излюбленные места па-
ломничества – монастыри Русского 
Севера. При этом за Санкт-Петербург, 
как лучший туристический город Рос-
сии, отдали свои голоса большинство 
опрошенных.

Инженер Николай Бондарев рас-
сказывает, что к опыту самостоя-
тельных путешествий по России его 
сподвигла смена работы, а точнее 
– возникшее вместе с ней ограниче-
ние права на выезд за границу. Пре-
жде мужчина, не мудрствуя лукаво, 
покупал у туроператора пакетные 
туры в Турцию и Египет, пока тот еще 
не был закрыт для российских тури-
стов, и проводил отпуск, по собствен-
ному выражению, «между шведским 
столом и бассейном». Специфика но-
вой работы не изменила его страсти к 
путешествиям, но очень повлияла на 
привычные для него маршруты. Ни-

колай Бондарев признается, что пер-
вые пару лет на новом месте трудился 
без отпуска, а в качестве отдыха ме-
нял обстановку на выходные, выез-
жая по знакомым с детства местам 
родной Ленинградской области, а то 
и открывая для себя новые: «Выборг, 
Петергоф, Гатчина, Приозерск, Шлис-
сельбург, Репино, Комарово... Столь-
ко интересных мест, оказывается, у 
меня тут под боком!». Николай шу-
тит, что до сих пор, не уверен, видел 
ли он всю Ленинградскую область, 
которая неожиданно оказалась «та-
кой большой и интересной», но уже 
совершает вылазки выходного дня в 
соседнюю Карелию и Великий Новго-
род, а вместо долгожданного отпуска 
на море всерьез приценивается к по-
ездке на Байкал. «Просто по-другому 
посмотрел на путешествия, – гово-

рит он. – Больше никакого тюленин-
га! (преимущественно однообразный 
пляжный отдых. – Прим. ред.)».

Впрочем, поездку на Байкал, как 
и любой другой внутренний туризм 
в России, может омрачить не толь-
ко сервис, но и отсутствие удобных 
межрегиональных сообщений, а по-
просту – обязательные пересадки в 
столице, либо несколько дней пути 
на поезде. Одним словом, все снова 
упирается в деньги и время, причем 
больше, конечно, в деньги.

 ПО ВОЗДУХУ, ПО СУШЕ, 
 ПО ВОДЕ 

Бывалые путешественники знают 
не один способ сэкономить на покуп-
ке билетов, но и здесь есть свои ню-
ансы. Например, распространенное 

мнение, что планировать отпуск луч-
ше заранее, а покупать билеты за-
благовременно упирается в веский 
довод, что некоторые авиакомпании 
«выбрасывают» горящие билеты на-
кануне поездки. Но в чем сходится 
большинство самостоятельно пла-
нирующих поездку туристов, так это 
в необходимости использовать ре-
жим инкогнито в браузере при покуп-
ке авиабилетов, либо, как вариант, 
почистить cookies, чтобы система не 
запомнила, куда именно вы искали 
билет, и не завысила цену на интере-
сующий вас рейс. Увы, но практика 
показывает, что слишком настойчи-
вый поиск авиабилетов может вне-
запно поднять цену на них на пару 
тысяч. Брать билеты «туда-обратно» 
выгоднее, чем по отдельности, а са-
мым благоприятным временем для 
покупки считается ночь со вторника 
на среду – по необъяснимой причине 
в это время цена на них минималь-
ная. Кроме того, большинство агрега-
торов позволяет искать нужные биле-
ты через календарь низких цен, либо 
задавать возможность поиска по са-
мому дешевому месяцу, поскольку, 
очевидно, что «в сезон» поездки всег-
да обойдутся дороже. Еще один чисто 
агрегаторский лайфхак – задать по-
иск только по дате, а в направлении 
указать «куда угодно». Так на момент 
написания этой статьи в качестве са-
мых дешевых вариантов агрегатор 
предлагает встретить осень в Мине-
ральных Водах за 2561 рубль за би-
лет в одну сторону, либо отправиться 
на Черноморское побережье Болга-
рии в Бургас в самый разгар бархат-
ного сезона всего за 2571 рубль.

Еще один чисто местный лайфхак – 
мониторить билеты с вылетом из 
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Ежегодно Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) проводит 
исследование о планах россиян на 
лето. Согласно последнему опросу, 39% 
соотечественников предпочли бы провести отпуск 
за границей, будь у них такая возможность. 
При этом в действительности 44% опрашиваемых 
проведут отпуск дома, а еще 26% поедут на 
дачу. Очевидно, что основная причина отказа 
от поездок кроется в деньгах: больше половины 
из тех, кто проводит отпуск в родном регионе, 
сетуют на недостаток финансов.

“
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соседнего города. Самые дешевые, ко-
нечно, попадаются с вылетом из Мо-
сквы, а петербуржцам, наоборот, вы-
годнее летать через Прибалтику или 
Финляндию, где хорошо развиты лоу-
кост-компании. Если не пренебрегать 
правилами провоза багажа и другими 
требованиями лоукостеров, то можно 
здорово сэкономить на авиабилетах, 
даже с учетом курса валют. Билеты с 
пересадкой, особенно на дальние рас-
стояния, наоборот, окажутся дешевле 
прямых рейсов, а саму пересадку мож-
но спланировать так, чтобы успеть по-
смотреть еще один город.

При покупке билетов на поезд вы-
бирать, конечно, не приходится из-
за монополии РЖД, однако и здесь 
есть возможность сэкономить. В от-
личие от авиабилетов, билеты на 
поезд нельзя купить заранее: обыч-
но они поступают в продажу только 
за 45 дней до отправления поезда, 
на некоторые направления – за 90 
дней. Только появившиеся в продаже 
билеты стоят значительно дешевле, 
чем купленные ближе к дате поезд-
ки: цены на билеты растут постепенно 
уже с десятого дня продажи в зави-
симости от популярности направле-
ния, сезона и количества свободных 
мест – РЖД называет это «динами-
ческим ценообразованием». Кроме 
того, у РЖД нередко действуют акции, 
когда можно купить место в купе по 
цене плацкарта, а СВ – по цене купе. 
Получить скидку могут и определен-
ные категории граждан.

Кроме того, удачно купленный би-
лет на поезд – это еще и возможность 
добраться до европейских лоукосте-
ров. Так на форумах путешественни-
ков уже несколько лет ходит лайфхак 
про так называемый «нестеровский 
поезд», оценить который, судя по все-
му, успели уже немало путешественни-
ков. Дело в том, что международный 
тариф априори дороже внутрирос-
сийского. Калининградская область 
«оторвана» от России, поэтому чтобы 
попасть туда на поезде нужно сначала 
проехать Белоруссию и Литву, но при 
этом билет до Калининграда обойдет-
ся дешевле билета до Вильнюса из-за 
разницы тарифов. Нестеров – неболь-
шой город в Калининградской обла-
сти недалеко от границы с Литвой. 
Можно купить билеты до Нестеро-
ва по внутрироссийскому тарифу, но 

со спокойной совестью не доехать до 
него и при действующей визе выйти 
в Вильнюсе. Разница в стоимости би-
летов существенна, например, на мо-
мент написания этой статьи плацкарт 
до Вильнюса на конец апреля обошел-
ся бы в 4733 рубля, а до Нестерова – 
всего в 2096 рублей, итого в два раза! 
Этим своеобразным «багом» от гео-
графии легко пользуются туристы, чьи 
маршруты лежат в европейские го-
рода: большинству из них нужно не в 
сам Вильнюс, а в его аэропорт, откуда 
летают европейские лоукостеры. По-
рой стоимость билетов Wizz Air (вен-
герская авиакомпания) и Ryanair (ир-
ландская авиакомпания) по Европе не 
превышает €10. Банковский служа-
щий Светлана Горяева вспоминает, как 
в студенческие годы они с подругой 
самостоятельно составили маршрут по 
Европе, опираясь только на самые де-
шевые предложения от лоукостеров. 
И хотя она признается, что повторить 
такое европутешествие с рюкзаками в 
ручной клади сейчас она отважилась 
бы едва ли: «Все-таки с возрастом хо-

чется больше комфорта», – но то при-
ключение вспоминает с восторгом.

Еще один не самый очевидный для 
отечественного туриста транспорт – 
паром. Не самый очевидный пото-
му, что у большинства соотечествен-
ников паром ассоциируется с этаким 
примитивным плавсредством, что за 
отсутствием моста соединяет один 
берег с другим, например, самые рас-
пространенные в России паромы пе-
ремещаются вдоль натянутого троса. 
Между европейскими столицами – 
Хельсинки, Таллином и Стокголь-
мом – тоже ходят паромы. Только на-
звать эти паромы плавсредством даже 
как-то неловко – настоящие много-
палубные суда с каютами разной сте-
пени комфортности. Самый дешевый 
вариант – билет в четырехместную ка-
юту экономкласса формата купе, толь-
ко без окон, теснее и с ванной комна-
той – обойдется от €12. Гораздо более 
комфортный вариант – просторные 
двухкомнатные каюты на палубах со 
своим балконом на море – стоит в 5–7 
раз дороже стандартных. 

Однако паромы популярны еще и 
потому что отдых на них, в отличие от 
изматывающих переездов или утоми-
тельных перелетов, начинается уже с 
момента отправления: обычно две-
три палубы отведены под развлечения, 
например, ночные клубы и площад-
ки, где выступают музыканты, а так-
же бары, кафе и рестораны; для детей 
предусмотрены игровые комнаты, а 
для взрослых – Duty Free, спа-салон, 
сауна с джакузи, в зависимости от типа 
парома есть небольшой бассейн. В хо-
рошую погоду за отдельное и, что не-
маловажно, бесплатное развлечение 
сойдет и открытая палуба. Отправле-
ние парома всегда похоже на неболь-
шой ритуал – все собираются на па-
лубе, смотрят, как удаляется город, и 
машут пассажирам встречных судов.

 ПОСТОРОННИМ ВХОД 
 РАЗРЕШЕН 

Еще одна существенная статья рас-
ходов, с которой неизменно сталки-
вается бюджетный турист – жилье. В 
рамках заданной темы обсуждать эко-
номию на пятизвездочных отелях не 
приходится, а потому перейдем сразу 
к «тяжелой артиллерии» – хостелам и 

другим дешевым, а иногда и бесплат-
ным местам для размещения. Логично, 
что койко-место в хостеле всегда де-
шевле, чем отдельный номер, а апар-
таменты – выгоднее отелей. Причем 
эта выгода не всегда подразумевается 
в прямом выражении. Обычно оста-
навливаться в апартаментах с кухней 
предпочитают семьи с детьми и просто 
пары: наличие кухни позволяет здоро-
во сэкономить на походах в кафе, а ве-
чер с сыром и бутылкой вина обойдет-
ся дешевле ужина в ресторане.

Что касается хостелов, то к счастью 
туристов, они уже давно переросли 
формат студенческих общежитий или 
сдаваемых на время каникул школ. 
Просторные комнаты с двухъярусными 
или капсульного типа кроватями, тум-
бочки на замке, а также кухня со всем 
необходимым, душевая и туалет на эта-
же – такой стандарт современных хос-
телов. Тем интереснее, что большин-
ство из них старается выходить за рамки 
стандарта, и предлагают своим гостям 
дополнительные опции, например, 
аренду велосипеда за символическую 

ВИД НА ТАЛЛИН С ПАРОМА

ГОРОД-КУРОРТ КИСЛОВОДСК
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Гостеприимная Грузия, солнечная Армения, 
роскошный Азербайджан, колоритный 
Узбекистан... Впечатления от путешествий по 
этим странам могут превзойти самые смелые 
ожидания, а для не владеющих иностранным 
языком, но жаждущих самостоятельных 
путешествий туристов эти направления особенно 
примечательны за счет отсутствия языкового 
барьера.

“

плату, бесплатную экскурсию с местным 
гидом, утренние занятия йогой для всех 
желающих, welcome-завтрак, настоль-
ный хоккей и Твистер (подвижная на-
польная игра для активной компании. – 
Прим. ред.) в гостиной по вечерам. 
Кроме того, некоторые хостелы сами по 
себе являются достопримечательностя-
ми, если они размещены в старинном 
особняке, доме на дереве, маяке на бе-
регу, даже в бывшем здании военной 
тюрьмы или любом другом необычном 
месте. Хостельная культура претерпе-
ла настолько качественные изменения, 
что даже самыми предвзятыми туриста-
ми не воспринимается как нечто марги-
нальное. «Ой, это тоже самое, что ехать 
плацкартом!» – делятся впечатлениями 
от многоместных номеров путешествен-
ники на форумах, и советуют обращать 
внимание только на отзывы при брони-
ровании, да и то выборочно. Шумных 
соседей, например, можно и не встре-
тить, а вот частые жалобы на качество 
уборки – уже повод для сомнений.

Еще один необычный способ сэ-
кономить на проживании – каучсер-
финг (CouchSurfi ng). Крупнейшая 
гостевая сеть объединила на чистом 
энтузиазме более 14 млн человек по 
всему миру. Но каучсерфинг – это 
больше, чем желание сэкономить 
деньги и напроситься на бесплатный 
ночлег. Идея проекта в межкультур-
ном обмене и общении людей из раз-
ных стран, культур и национальностей 
в неформальной обстановке. Вот по-
чему участие в гостевой сети сводится 
к определенным правилам, а их не-
соблюдение грозит потерей репута-
ции вплоть до отказов в дальнейшем 
размещении. В своих путевых замет-
ках путешественница, блогер, автор 
Telegram-канала @katyakatit Катя Ни-
колаева рассказывает, как исколесила 
всю Латинскую Америку, используя 
каучсерфинг: «Мы часто пекли блин-
чики для хостов или готовили что-то 
еще из русской кухни, рассказыва-
ли о себе и своей стране – это важ-
ный момент обмена в каучсерфинге. 
Правда, как-то в Аргентине случилась 
не очень приятная история. Мы ехали 
из одного города в другой, но с пере-
садкой между автобусами в пятнад-
цать часов. Нас согласился приютить 
один аргентинец, но дело в том, что 
мы чувствовали себя крайне неваж-
но, сил на общение просто не было. 
В итоге мы получили плохой отзыв: 
„Они пользуются другими людьми 
и не придерживаются ценностей ка-
учсерфинга“. Нам, конечно, было 
обидно, но объективно он был прав: 
мы действительно пришли, перено-
чевали и ушли, а это не по правилам».

 ГЛАВНЫЙ ПОВОД 
 ОТПРАВИТЬСЯ 
 В ПУТЕШЕСТВИЕ 

По подсчетам ВЦИОМ, средний от-
пускник потратил примерно 39942 
рубля на отпуск в прошлом году, а в 
позапрошлом эта сумма была на 2% 
больше. Однако подробные резуль-
таты исследования говорят не о то-
тальной экономии, а о рациональном 
подходе. Около 80% отдыхающих не 
обращались в туристические фирмы, 
а организовали свой отдых самосто-
ятельно. И хотя затраты на дорогу и 
проживание по-прежнему остают-
ся самой затратной частью отдыха, 
существенно сократились расходы 
на кафе и рестораны за счет покуп-
ки продуктов, от сувениров же мно-
гие и вовсе отказались, посчитав, что 
самым лучшим воспоминанием о по-
ездке являются впечатления.

Фото из архива автора

НАБЕРЕЖНАЯ В БАКУ

НОЧНОЙ ВИД НА СТАРЫЙ И НОВЫЙ БАКУ
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«Место встречи изменить нель-
зя» – кино, где Высоцкий с Кон-
киным ловили бандитов, без 
всяких скидок можно назвать 
народным. Точно так же, как 
и «Белое солнце пустыни» или 
«С легким паром!..» Уже один 
факт того, что его в среднем по-
казывают по три-четыре раза в 
году, подтверждает очевидное. 
Ну, а реплики из сериала («Вор 
должен сидеть в тюрьме», «Ды-
рку ты от бублика получишь, а 
не Шарапова!», «Нет у вас мето-
дов против Кости Сапрыкина!», 
«Дурилка картонная» и т.д.) 
давно стали чем-то наподобие 
фольклора. В этой связи до-
статочно вспомнить питерских 
«митьков», которые общаются 
между собой только с их помо-
щью. Казалось бы, все ясно с 
этим пяти серийным шедевром, 
тем не менее, уже новые поко-
ления киноманов продолжают 
задавать вопрос: были у глав-
ных героев картины реальные 
прототипы? Отыскалась ведь на 
необъятных просторах страны 
внучка водителя «Фердинан-
да». При этом основная масса 
зрителей с легкостью ей повери-
ла, даже, несмотря на то, что ав-
торы романа «Эра милосердия» 
Аркадий и Георгий Вайнеры не 
раз говорили, что практически 
все герои книги выдуманы. Тем 
не менее, находятся люди, био-
графии которых во многом на-
поминает действующих героев 
фильма. Подтверждением ска-
занному может служить судьба 
псковича Станислава Андрееви-
ча Меньшикова.

Н
е так давно, решив наве-
сти порядок в своей жур-
налисткой фонотеке, ваш 
покорный слуга наткнулся 
на диктофонную запись, 

интервью с участником семи (!) пара-
дов Победы, включая исторический – 
7 ноября 1941 года. Сделанная в на-
чале двухтысячных, она плохо со-
хранилась – кое-где магнитный слой 
просто осыпался. Тем не менее, та 
часть, где мой герой вспоминал служ-
бу в органах внутренних дел, дает 
основание полагать, что некоторые 
факты во многом похожи на сценар-
ные коллизии персонажа Владими-
ра Конкина (Владимира Шарапова). 
Опуская военные годы лишь скажу, 
что после демобилизации Станислав 
Андреевич попал на… другой фронт, 
необычный. На этот раз его против-
никами стали уголовники, недобитые 
фашистские прихвостни, дезерти-
ры, которые сбившись в шайки, на-
водили страх на мирное население. 
Именно тогда, в первые послевоен-
ные годы, и пошла гулять в народе 
мрачная легенда о «Черной кошке» – 
неуловимой банде, с которой не мог-
ла справиться даже милиция. Более 

поздние исследования убедительно 
доказали, что поводом для создания 
этих, как теперь говорят, незаконных 
вооруженных формирований стала… 
неудачная шутка московских под-
ростков не чуждых воровской ро-
мантике. Тем не менее, дурной при-
мер оказался заразительным, и такая 
шайка объявилась в конце сороковых 
на Дальнем Востоке. Именно в ней 
и пришлось моему герою «порабо-
тать» вором-рецидивистом.

 КРАПЛЕНАЯ КОЛОДА 

…В 1946 году, когда 54-й отдель-
ный артиллерийский полк был пе-
реведен из Харбина в Хабаровск, а 
затем и расформирован, двадцати-
трехлетнему капитану в отставке 
Станиславу Меньшикову предло-
жили пойти на службу в «убойный» 
отдел МВД края. О том, какая тог-
да была оперативная обстановка, 
говорит численность этого подраз-
деления – 75 человек! Должность, 
с которой начинал Станислав Ан-
дреевич, была достаточно скром-
ная – помощник оперуполномо-
ченного. Забегая вперед, скажу, что 
через несколько лет именно Мень-
шиков возглавит все подразделе-
ние. При устройстве на работу его 
сразу предупредили, что жить он 
будет на конспиративной кварти-
ре, а задания получать только от 
связного. В самом управлении ему 
было категорически запрещено по-
являться, и у такой предосторож-
ности были основания. Дело в том, 
что сразу после войны  в Хабаровс-

ке и его окрестностях хозяйничала, 
так называемая, банда «Трех ва-
летов». Ее привлекали в основном 
китайские старательские артели, 
которые мыли золото в таежных ре-
чушках. После налетов уголовники 
не оставляли в живых никого: уби-
рая свидетелей, они не щадили ни 
старых, ни малых. Даже вырезали 
у трупов глаза. В общей сложности 
на их счету было более 70 убийств. 
Для воровского форсу, как потом 
говорил в фильме герой Владими-
ра Высоцкого – Глеб Жеглов, бан-
диты на месте преступления остав-
ляли три карты – три валета, откуда 
и пошло название группировки. 
В управлении знали, что чаще все-
го шайка скрывалась в тайге, но пе-
ред налетом она выходила из леса 
и расползалась по Чердымовке – 
окраине Хабаровска, которая сла-
вилась воровскими притонами. 
Первое задание Меньшикова было 
такое: выяснить место дислокации 
банды, проникнуть в нее, выда-
вая себя за вора-одиночку, узнать 
адрес очередного налета. И глав-
ное – успеть сообщить об этом в 
управление. Так Меньшиков стал 
зэком, который по легенде сбежал 
из лагеря, что под самим Питером, 
но во время войны сумел добраться 
до Хабаровска, а кличкой его была 
– Славка Пушок. Чтобы вжиться в 
образ пришлось приобретать блат-
ные манеры, болтаться по воров-
ским «малинам», а если надо, то и 
подпевать знаменитую «Мурку», не 
говоря уже о других и вовсе срам-
ных напевах. 

 ЖИВЫМИ НЕ БРАТЬ 
По оперативным данным, глава-

ря банды «Три валета» Владимира 
Мальцева, очень хорошо знал один 
из здешних кидал (карточный шу-
лер), который постоянно околачи-
вался в Чердымовке. С его помощью, 
на какой-то блатхате и произошло 
знакомство Славки Пушка с «авто-
ритетом». Чтобы войти к нему в до-
верие, Станиславу Андреевичу даже 
пришлось с ним «поработать» в паре. 
Однако слежка за Меньшиковым на-
чалась буквально сразу, как только 
он попал в эту среду. Постоянно, где 
бы он ни находился – на конспира-
тивной квартире, где для отвода глаз 
устраивались пьяные сабантуи, в ре-
сторане, где по неписаным правилам 
уголовного мира должен прожигать 
деньги фартовый вор – за ним шло 
наблюдение. Задача же оперативни-
ка Меньшикова заключалась в том, 
чтобы не дать ворам заподозрить не-
ладное. Поэтому он без меры сорил 
деньгами – не многие знали, что пач-
ки купюр, которые порой шикарным 
жестом доставал из галифе Славка 
Пушок, были хорошо сработанны-
ми «куклами». Лихо пил водку гра-
неными стаканами – официант, ко-
торый подавал, тоже был секретным 
сотрудником, поэтому порой в гра-
фин он наливал простую воду. Да, и 
визжащие девицы за столиком тоже 
были подсадными. Наконец, бан-
диты поверили, что новый человек 
не «мусор», а поверив, предложи-
ли пойти на «дело». Так Меньшико-
ву пришлось стать налетчиком и даже 
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принять участие в ограблении мага-
зина. Вместе с напарником он вошел 
в магазин, где по их расчетам уже ни-
кого не должно было остаться – вре-
мя было выбрано обеденное, как 
вдруг дверь распахнула какая-то слу-
чайная покупательница. Увидев во-
оруженных людей, она бросилась 
вон с криками: «Караул, грабят!». На-
летчикам пришлось ретироваться, 
зато Славка Пушок оказался вне по-
дозрений. На очередное дело пош-
ла уже почти вся банда. Там-то на 
складе, который планировалось ог-
рабить, их ждала засада. При этом 
у милиционеров был приказ: нико-
го живым не брать. В тот же день, на 
воровской «малине», взяли и глава-
ря – Владимира Мальцева. Такая же 
участь постигла и его двоих помощ-
ников. Тоже, к слову, Владимиров, 
бывших уголовников – потому и «Три 
валета».

 КОГДА СЛИШКОМ МНОГО 
 СОВПАДЕНИЙ 

А дальше предоставим слово само-
му Станиславу Андреевичу (дикто-
фонная запись). 

– Почему вы решили, что дело 
«Трех валетов» легло в основу зна-
менитого фильма о «Черной кош-
ке»?

– Слишком много совпадений. 
Первое: в обоих случаях действовал 
специальный оперативный работник. 
Второе: он был в прошлом офице-
ром-разведчиком. Добавлю, что до 
демобилизации я привлекался для 
работы в контрразведке – шла борь-
ба с харбинским отделением, так на-
зываемого, БРЭМа – Бюро русской 
эмиграции, агенты которого выпол-
няли шпионские задания японского 
командования. Но главное, практи-
чески полностью, совпадает фабула. 
Конечно, наивно искать прямые ана-
логии с художественным произведе-
нием – кино и есть кино. И все-таки, 
некоторое сходство с реальными со-
бытиями есть. Это говорит о несом-
ненном таланте авторов, которые 
смогли в одной, пусть даже приду-
манной истории, емко и образно по-
казать срез криминальной истории 
страны. Тем более, что жизнь порой 
закручивает такие (!) сюжеты, о кото-
рых не догадается ни один сценарист. 
Во всяком случае, у моей истории 
оказался куда более лихой конец, чем 
в фильме: Мальцеву уже после выне-
сения приговора… удалось бежать. 

– Как это произошло? 
– Камера смертников старой хаба-

ровской тюрьмы располагалась на по-
следнем, четвертом этаже. «Сидель-
цев» было много, все время шумно и 
под этот шумок «главный валет» алю-
миниевой ложкой расковырял стену, 
проделал лаз наружу, а потом, свя-
зав располосованный матрас, спу-
стился вниз. Важная деталь: бежать 
с ним не решился никто – все пода-
ли кассационные жалобы и наде-
ялись на помилование. Поэтому 
Мальцев рванул один. Он перелез че-
рез стену, и, претворившись пьяным, 
чтобы не вызывать подозрения охра-
ны, спокойно ушел. Если бы он сразу 
попытался перебраться через (нераз-
борчиво. – Прим. ред.) или двинулся 
в тайгу, то его вряд ли бы нашли. Од-
нако главный «валет» решил переси-
деть у своей знакомой, которая через 
несколько дней, сказав, что ей нужно 
в магазин, сообщила в милицию, где 
скрывается бандит. Его взяли, и толь-
ко тогда он узнал, что был единствен-
ным из камеры смертников, который, 

подав прошение о помиловании, по-
лучил амнистию, как человек, побы-
вавший на фронте. После же этого 
побега, ни о каком снисхождении, 
конечно, речи быть не могло. Перед 
расстрелом мне удалось посмотреть 
в глаза этому зверю, который, поняв, 
что терять нечего рассказал, поче-
му они так жестоко расправлялись со 
своими жертвами.

Хотели перещеголять знаменитую 
«Черную кошку» – признался он на по-
следнем допросе. Надо было видеть 
разочарование бандита, когда он уз-
нал, что в Хабаровске никогда не было 
банды с таким названием – людская 
молва сочиняла такие небылицы, кото-
рым верили даже матерые уголовники.

– Если поверить в то, что история 
о «Трех валетах» стала основной 
сценария, то кого из вашего окру-
жения можно назвать прототипом 
Глеба Жеглова?

– Повторюсь, будет ошибкой искать 
прямые аналогии. Тем не менее, че-
ловек, который действительно считал, 
что «вор должен сидеть в тюрьме», в 
нашей группе был. Это Павел Фёдоро-
вич Фомин – заместитель начальника 
отдела по борьбе с организованной 
преступностью. В правоохранитель-
ные органы он пришел еще в семнад-
цатом году, поэтому был значительно 
старше своего возможного кинопер-
сонажа, но именно Фомин разраба-
тывал всю операцию, участвовал в за-
хвате. А то, что это был человек крутого 
нрава, говорит всего один факт. Когда 
оперативники ворвались на склад, за-
валенный трупами бандитов, кто-то, 
осматривая поле боя, сказал: «Кажет-
ся, никого нет в живых…» И тут с пола 
поднялся один из членов банды, кото-
рый с началом перестрелки упал, при-
творившись  мертвым.

– Почему нет? – сказал он, – Я жи-
вой! 

– Мертвые не говорят, – ответил 
ему Фомин и, вытащив маузер, и вы-
стрелил бандиту прямо в голову. При-
каз «живых не брать» был выполнен.

…Трудно было избавиться от магии 
фильма, поэтому во время той па-
мятной встречи прозвучал и такой во-
прос: чем для вас закончилось исто-
рия с бандой «Трех валетов»?

– Дома меня никто не ждал, – был 
ответ. – Да и дома как такого не было 
– конспиративная квартира с очень 
скромной обстановкой: керосинка, 
стол, кровать, а со своей будущей 
женой я познакомился значительно 
позже. Что касается награды, то это 
была почетная грамота с формули-
ровкой «За образцовое выполнение 
оперативного задания по ликвида-
ции вооруженного формирования».  

 ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 
И все-таки, можно ли считать Ста-

нислава Меньшикова прототипом 
романа «Эра милосердия»? На него 
и ему подобные один из авторов ро-
мана «Эра милосердия» Аркадий 
Вайнер отвечал позже так: в основе 
сюжета лежала типичная ситуация 
того времени. Все описанные собы-
тия происходили в Москве, где на 
самом деле существовали четыре (!) 
банды под названием «Черная кош-
ка». Если судить по газетным публи-
кациям того времени, в 10 областях 
страны (на Украине, на Урале, в Си-
бири) тоже были шайки под таким 
же названием. Из четырех столич-
ных «кошек» одна была совершенно 
безобидной, мальчишеской, почти 
игрушечной шайкой. Однако наря-
ду с ней существовала и брутальная 
братва, которая беспощадно убива-
ла свои жертвы. Единственное в чем 
нельзя сомневаться, так это в том, 
что по признанию самого писателя о 
том, что происходило в Хабаровске, 
Аркадию Александровичу рассказал 
родной дядя (!), который в то время 
занимал пост заместителя начальни-
ка Управления госбезопасности Ха-
баровского края. Этот факт можно 
считать пусть косвенным, но все-та-
ки подтверждением того, что история 
Станислава Андреевича неким обра-
зом нашла отражение на страницах 
знаменитого романа. Смущает лишь 
одно обстоятельство: имя почетного 
гражданина до сих пор не увекове-
чено в родном городе. Несколько лет 
назад главная газета региона «Псков-
ская правда» поднимала вопрос о 
том, чтобы установить на доме, где 
в последние годы жил ветеран, хотя 
бы мемориальную доску. Однако эти 

усилия не увенчались успехом: и пра-
воохранительные органы, и капита-
ны местного туристического бизнеса 
обошли эту тему гробовым молчани-
ем. Что до некоторой степени мож-
но считать странным: город, который 
входит в проект «Серебряное оже-
релье России», где прилагают нема-
ло усилий, чтобы привлечь к себе 
гостей, если не зарубежных, так хотя 
бы своих соотечественников, мог бы 
при желании раскрутить бренд ро-
дины легендарного Шарапова. Такой 
уникальный шанс посылается судь-
бой не каждому субъекту Федерации. 
В этой связи можно привести немало 
примеров, как из зарубежной, так и 
отечественной практики, когда даже 
мимолетное упоминание классика 
населенного пункта, становится по-
том его главной туристической при-
манкой. А уж про фейки и говорить 
нечего! Взять хотя бы крейсер «Авро-
ра», чьи благородные останки в сере-
дине 80-х годов прошлого века были 
затоплены (а вы не знали?) в Фин-
ском заливе, а то, что сегодня пока-
зывают многочисленным туристам ни 
иное, как корабль, отстроенный за-
ново. В этом отношении огурцы, ко-
торые предлагают многочисленным 
туристам в Изборском заповеднике, 
куда в начале президентской карье-
ры приезжал Владимир Путин, бо-
лее правдоподобны, чем этот и ему 
подобные современные памятники. 
В сравнении с ними имя ветерана, 
который принимал участие в Параде 
Победы 1945 года на Красной пло-
щади, вне всякого сомнения, достой-
но нашей памяти. Жаль, что его по-
томки об этом не догадываются. Или 
уже забыли… 

Фото из архива автора
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Справка

Полковник запаса Станислав Андреевич Меньшиков (1922–2011). 

Закончил артшколу, затем автобронетанковое училище. После По-

беды – юридический институт. 

Воевал на Центральном, Западном, Первом Прибалтийском и Бе-

лорусском фронтах. Начинал войну с должности воентехника вто-

рого ранга. Закончил – начальником штаба дивизиона «Катюш». 

Кавалер 11 боевых орденов, в том числе и Богдана Хмельниц-

кого. После демобилизации служил в органах внутренних дел. 

С 1951 года – сотрудник Комитета государственной безопасности. 

С 1979 – 1987 гг – первый секретарь посольства СССР в Польше. 

За образцовое выполнение ряда специальных заданий неодно-

кратно награждался почетными грамотами. 

Почетный гражданин города  Пскова.



36

Ровно 80 лет назад – 12 марта 
1940 года – был подписан мо-
сковский Мирный договор меж-
ду СССР и Финской Республикой, 
который остановил длившую с 
декабря 1939 года войну между 
двумя странами. Эту войну поэт 
Александр Твардовский назвал 
«незнаменитой». И действи-
тельно в официальной совет-
ской историографии и народной 
памяти она как бы прошла не-
замеченной. О ней не любили 
вспоминать.

О 
Советско-финляндской 
войне вспомнили в эпоху 
перестройки. Тогда в эпо-
ху разоблачения и само-
уничижения стало мод-

ным говорить, что СССР немотивиро-
ванно напал на мирную Финляндию 
и отнял у нее значительную часть тер-
ритории. Якобы если бы не это напа-
дение, то финны не вступили бы в во-
йну против СССР в 1941 году.

Но что было на самом деле?

 «У СВОЛОЧИ КРЕМЛЕВСКОЙ 
 СНОВА ДЕЛО 
 ДО ТЕБЯ...» 

Именно так описывала популярная 
финская песня советско-финлянд-
ские отношения конца 1939 года. 
Заметим, что данная песня под пате-
тическим названием «Нет, Молото-
фф!» до сих пор весьма популярна в 
Финляндии и не только. Этот хит име-
ет успех у петербургских либералов 
и левых, которые несколько лет под-
ряд выходят под него на первомай-
скую демонстрацию с антивоенными 
и проукраинскими лозунгами.

Так почему же у тогдашних со-
ветских руководителей появились 
мысли в стиле «стоит нам на танки 
сесть – будем через сутки в Хельсин-
ки мороженое есть!»? Анализ объ-
ективной ситуации показывает, что 
к 1939 году обе стороны – и Москва, 
и Хельсинки – имели все основания 
для недовольства друг другом.

В Москве хорошо понимали, что 
заключенный в 1920 году под дав-
лением обстоятельств Тартуский мир-
ный договор создавал угрозу для без-
опасности СССР. Ведь граница между 
двумя странами проходила в 30–35 
км от Ленинграда. А Финляндия не 
была такой уж мирной нейтральной 
страной. В политических и военных 
кругах этой страны существовали не 
просто антисоветские, а антироссий-

ские настроения. Значительная часть 
финской элиты и общества выступали 
за создание «Великой Финляндии» и 
озвучивали территориальные пре-
тензии к СССР.

С приходом к власти в Германии 
Адольфа Гитлера и ремилитаризации 
этой страны появилась реальная опас-
ность превращения Финляндии 
в германскую военную базу. Это оз-
начало, что вторая столица – Ле-
нинград – находится под угрозой. 
В этой ситуации вопрос о пересмо-
тре Тартуского договора стал вопро-
сом времени, а форма его пересмо-
тра – вопросом договоренности или 
ее невозможности между Москвой 
и Хельсинки. Справедливости ради 
стоит отметить, что наиболее даль-
новидные финские политики (госу-
дарственный советник Юхо Пааси-
киви, будущий маршал Карл Густав 
Маннергейм) понимали, что рано 
или поздно Тартуский договор при-
дется пересматривать.

Такое «рано или поздно» наступи-
ло весной 1938 года, когда военная 
опасность стала все явственней ощу-
щаться в Европе. В марте 1938 года 
начались переговоры между вто-

рым секретарем посольства СССР в 
Финляндии Борисом Ярцевым (на 
самом деле – сотрудником совет-
ской внешней разведки) и фински-
ми должностными лицами. Ярцев 
объясняет, что СССР ожидает войны 
с Германием и считает, что одно из 
направлений удара будет со стороны 
Финляндии. Предметом перегово-
ров становятся гарантии вступления 
Финляндии в войну на стороне СССР, 
строительство военных укрепле-
ний на Аландских островах, а так-
же аренда военных баз на острове 
Гогланд. Весной 1939 года на пере-
говорах обсуждался вопрос о совет-
ской аренде островов Гогланд, Ла-
авансаари, Тютярсаари, Сейскари. 
В обмен финской стороне предлага-
лись земли в Восточной Карелии. То 
есть первоначально территориаль-
ных претензий к Финляндии практи-
чески не предъявлялось. Более того, 
ей даже предлагались компенсации. 
Однако в апреле 1939 года перего-
воры были сорваны.

23 августа 1939 года был подпи-
сан пакт Молотова-Риббентропа, по 
которому Финляндия была отнесена 
к советской зоне интересов.

17 сентября советские войска пе-
решли советско-польскую границу и 
начали занимать Западную Украину и 
Западную Белоруссию.

28 сентября СССР и Германия под-
писывают Договор о дружбе и гра-
нице.

С 28 сентября по 5 октября СССР за-
ключает договоры о взаимопомощи 
с тремя Прибалтийскими странами. 
Условия договора – предоставления 
территории под советские военные 
базы. При этом Литва получила от 
СССР территорию Виленской обла-
сти, которую она оспаривала у Поль-
ши с 1920-х годов.

Таким образом, советско-финлянд-
ские отношения находились в общем 
контексте советской внешней поли-
тики конца 1930-х годов. СССР имел 
все основания опасаться за свою во-
енную безопасность со стороны Фин-
ляндии. И не только со стороны ее. 
Именно для ликвидации такой опас-
ности заключался советско-герман-
ский пакт, вводились войска в укра-
инские и белорусские земли Польши, 
принуждались к переговорам При-
балтийские страны. При этом и поль-
ский поход Красной Армии, и дого-
воры с Прибалтикой прошли мирно, 
без кровопролития.

5 октября 1939 года – после урегу-
лирования вопросов с балтийскими 
соседями –  Москва пригласила фин-
скую делегацию на переговоры «по 
конкретным политическим вопро-
сам». И в Москве были все основания 
считать, что переговоры с Финлянди-
ей будут успешны. Однако, как при-
нято говорить в молодежной среде, 
«что-то пошло не так».

 «ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА 
 И ИСПОЛНИТЕЛИ 

Советско-финляндские переговоры 
прошли в три серии в Москве: 12–14 
октября, 3–4 и 9 ноября. С финской 
стороны переговоры вели государст-
венный советник Паасикиви, к кото-
рому во втором и третьем раунде пе-
реговоров присоединился министр 
финансов Таннер. Основной предмет 
переговоров: перенос границы от Ле-
нинграда на 90 км, создание совет-
ских военных баз за счет аренды фин-
ских островов. В качестве ответной 
меры советская сторона предлагала 
передать часть своей территории.

Однако все предложения блоки-
ровались финским правительством. 
И блокировались вопреки позиции 
основных переговорщиков и марша-
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ла Маннергейма, которые требовали 
принять условия советского компро-
мисса. Маннергейм четко объяснил 
финским парламентариям, что в слу-
чае военного столкновения с СССР 
армия его страны долго не продер-
жится.

Однако парламент и глава МИД 
Финляндии Юхо Эркко стояли на 
своем: никаких компромиссов 
с Советской Россией. При этом, как 
указывали источники, для такого 
развития событий было две причи-
ны. Во-первых, Паасикиви и Ман-
нергейм хорошо знали Россию и в 
отличие от своих оппонентов пред-
ставляли себе, с кем и с чем они бу-
дут иметь дело. Кстати, конфликт 
Маннергейма с Эркко и другими 
можно дополнить и этническими 
деталями. Маннергейм был пред-
ставителем той группы в финской 
элите, которую составляли выходцы 
из шведской аристократии. И эта 
группа всегда свысока относилась 
к собственно финнам типа Эркко, 
большая часть которых была вы-
ходцами из низов. Во-вторых, Эр-
кко и его сторонники считали, что 
Финляндия находится в очень хо-
рошей международной ситуации. С 
одной стороны, Финляндия – союз-
ница нацистской Германии. А с дру-
гой, союзниками Финляндии были 
другие Скандинавские страны и за-
падные противники Германии. И в 
этой ситуации у значительной части 
финской элиты была уверенность, 
что Москва не посмеет решиться на 
военные акции.

Однако в Москве не понимали всех 
этих нюансов и начали играть на по-
вышение ставок. 3 ноября в ходе пе-
реговоров с финнами глава совет-
ской внешней политики Вячеслав 
Молотов сказал: «Мы, гражданские 
люди, не достигли никакого прогрес-
са. Теперь слово будет предоставлено 
солдатам». Если бы финские эмисса-
ры имели бы интерес и следили бы 
за советской прессой, то утром того 
же дня они могли прочитать в «Прав-
де» пассаж следующего содержания: 
«Мы отбросим к черту всякую игру 
политических картежников и пойдем 
своей дорогой, несмотря ни на что, 
мы обеспечим безопасность СССР, не 
глядя ни на что, ломая все и всяче-
ские препятствия на пути к цели»

Но в Хельсинки не хотели слышать 
никаких сигналов из Москвы. И это 
была главная ошибка финского по-
литического руководства. Однако и 
в Москве сделали роковую ошибку. 
Дело не в том, что в Москве решили 
развязать военно-политический узел 
силовым путем, а в том, что это ре-
шили сделать самым неправильным 
образом. 

 ЗЛОЙ ГЕНИЙ СТАЛИНА, 
 УЧИТЕЛЬ АНДРОПОВА 

Официально Советско-финлянд-
ская война началась после май-
нильского инцидента 26 ноября 
1939 года, когда с финской терри-
тории была обстреляна территория 
советская.

30 ноября Cоветская армия вошла 
на территорию Финляндии. Совер-
шенно очевидно, что ее и так не ста-
ли бы встречать там цветами. Однако 
сразу же после этого советское руко-
водство сделало шаг, который ухуд-
шил обстановку.

1 декабря советская пресса сооб-
щила о создании Финляндской де-
мократической республики (ФДР), а 
2 декабря Правительство СССР при-
знало ее и заключило с ней дого-
вор. ФДР также признало Монголия 

и Тува. И вот этот шаг стал роковым 
для СССР. До декабря 1939 года в 
своих территориальных конфлик-
тах с соседями Правительство СССР 
не апеллировало к теме экспорту 
революции. Идеология «освободи-
тельного похода» была применена к 
занятию белорусских и украинских 
земель Польши. И она была мотиви-
рована не «пролетарской солидар-
ностью», а необходимостью «защи-
ты соотечественников, оказавшихся 
на территории распавшейся Поль-
ши». Осенью 1939 года СССР не 
предъявлял никаких ультимату-
мов по части смены политического 
строя в государствах Балтики.  Более 
того, советская сторона поставила в 
трех Прибалтийских странах свои 
базы, но никак не вмешивалась в их 
внутренние дела.

Ультиматумы с подобными тре-
бованиями появились  лишь летом 
1940 года – с 14 по 16 июня. При-
чем связано это было явно не с идео-
логическими, а сугубо военно-поли-
тическими причинами: 14 июня пал 
Париж. С этого момента стало понят-
но, что Германия либо нанесет удар 
по Британии (что маловероятно), 
либо начнет готовиться к кампании 
на Востоке.

Создание марионеточного фин-
ского социалистического государства 
обозлило не только самих финнов, но 
и вызвало негативную реакцию на За-
паде. СССР был исключен в декабре 
1939 года из Лиги Наций, а Фран-
ция и Британия всерьез рассматри-
вали возможность военной помощи 
Финляндии. Ни занятие Восточной 
Белоруссии и Восточной  Украины, ни 
вхождение в Прибалтику такой реак-
ции не вызвало.

Зачем же в финской истории по-
надобился «призрак советизации»? 
Судя по всему, Сталин не хотел ввя-
зываться в длительный военный кон-
фликт и хотел бы иметь аргумент для 
шантажа финского руководства. Та-
ким аргументом вполне могла быть 
угроза построения социалистиче-
ской Финляндии. А с другой стороны, 
в окружении Сталина был человек, 
который хотел получить от всей этой 
истории дивиденды. Им был самоз-
ванный глава ФДР и функционер Ко-
минтерна Отто Куусинен.

Куусинен видел себя полити-
ком европейского масштаба. И ему 
было скучно находиться на вторых 
ролях в Москве. Кроме того, над Ку-
усиненом постоянно висела опас-

ность уничтожения. Среди его дру-
зей было полно людей «неблагона-
дежных» типа Радека и Бухарина, 
а часть его родственником сидела 
в тюрьме. Куусинена спасала толь-
ко его особая миссия: как функцио-
нер Коминтерна он отвечал за связи 
с европейской социал-демократией 
и либеральным масонством. Для от-
личавшейся прагматичностью тай-
ной сталинской дипломатии и такие 
связи были нужны. Однако сегодня 
ты нужен, а завтра нет. И Куусинен 
понимал, что крупный проект типа 
советизации Финляндии мог стать 
для него своего рода «охранной 
грамотой». В такой ситуации Кууси-
нен не просто подталкивал Сталина 
к войне, но и лоббировал советиза-
цию этой страны. Война и советиза-
ция становились личным проектом 
Куусинена.

Отметим, что почти такой же поли-
тический маневр совершил и ученик 
Куусинена – Юрий Андропов. В 1979 
году шеф КГБ настоял на вводе со-
ветских войск в Афганистан и свер-
жении диктатора Хафизуллы Амина. 
И целью Андропова была советиза-
ция Афганистана как личный поли-
тический проект, повышавший роль 
как возглавляемого им КГБ, так и его 
личную роль в советской политике. 
Правда, в случае с Андроповым ко-
нечные цели были более масштаб-
ные: на кону стоял вопрос о преемни-
ке Брежнева.

И также как и в 1939 году в слу-
чае с Куусиненом последствия анд-
роповской авантюры были катастро-
фическими. СССР вошел в конфликт 
с исламским миром, находясь од-
новременно в конфликте с Израилем. 
Более того, этой ситуацией восполь-
зовались США, устроив самый жест-
кий акт холодной войны. Даже даты 
роковых решений Куусинена и Анд-
ропова похожи: 1939 и 1979.

 ПЕЙЗАЖ ПОСЛЕ БИТВЫ 

Заставив военным путем пойти на 
уступки Финляндию, СССР получил 
в марте 1940 года обширные терри-
тории: северную часть Карельского 
перешейка с городами Выборг и Со-
ртавала, ряд островов в Финском за-
ливе, часть финской территории с 
городом Куолаярви, часть полуостро-
вов Рыбачий и Средний. Ладожское 
озеро стало внутренним озером СССР. 
Также в аренду был получен остров 
Ханко. Советизатор Финляндии Куу-

синен получил утешительный приз в 
виде отдельной Карело-Финской ССР.

Цена, которую СССР заплатил за 
это, действительно оказалась намно-
го более высокой, чем та, которую 
наша страна заплатила за вхождение 
Западной Украины и Западной Бело-
руссии и за военные базы в Прибал-
тике. И вопрос не только в военных 
потерях. Вопрос еще и в том, что в ре-
зультате авантюрных идей Куусинена 
о советизации Финляндии СССР чуть 
было не оказался перед опасностью 
военного столкновения с Англией и 
Францией. Более того, именно страх 
перед «советской опасностью» за-
ставил финские элиты пойти на та-
кой шаг, как разрешение герман-
ского военного транзита в Норвегию 
осенью 1940 года. А такой транзит 
предполагал ввод германских войск 
на территорию Финляндии. И имен-
но вопрос о выводе этих войск стал 
одним из «камней преткновения» в 
ходе переговоров Вячеслава Моло-
това с германской верхушкой в ноя-
бре 1940 года.

Одним словом ошибок при начале 
и во время зимней войны 1939–1940 
годов было очень много. Возможно, 
что их даже было слишком много, а 
кое-какие из них вообще можно на-
звать фатальными. Огромной ошиб-
кой стало задействование фактора 
советизации Финляндии. Но не мень-
шей ошибкой стала и недооценка 
противника. Советское руководство 
считало, что финское руководство со-
стоит из разумных и рациональных 
людей типа Паасикиви и Маннергей-
ма, которые хорошо понимают раз-
ницу в потенциалах сторон. Однако 
оказалось, что мейнстрим финской 
политики определяют вовсе не они, 
а совсем другие люди. Люди, дале-
кие от военной прагматики и очень 
зацикленные на весьма призрачных 
дипломатических рассчетах.

Однако не стоит описывать дейст-
вия СССР как действия страны-агрес-
сора. Финляндия действительно вела 
себя по отношению к СССР крайне 
двусмысленно. И советское руковод-
ство имело все основания полагать, 
что в лучшем случае Финляндия даст 
согласие на прохождение через свою 
территорию враждебных войск, а в 
худшем – сама станет частью антисо-
ветской коалиции.

В этом смысле военное решение 
финской проблемы осенью 1939 – 
весной 1940 годов – несмотря на все 
ошибки – не имело альтернативы.
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Не так давно в сопредель-
ной Эстонии торжественно 
отметили столетний юбилей 
Тартуского мирного договора 
заключенного между дву-
мя странами, которые на тот 
момент считались диплома-
тическими париями. В сов-
ременной России его считают 
документом, не имеющим 
юридической силы. При этом 
ни одна из сторон не дала себе 
труд вспомнить, «какой ценой 
было завоевано счастье».

И
стория не имеет сосла-
гательного наклонения, 
однако если допустить, 
что Красная гвардия под 
командованием Троцко-

го одержала победу в т.н. «осво-
бодительной» войне и водрузила 
красный флаг над Таллином, то Эс-
тония, скорей всего, так и осталась 
западной провинцией большевист-
ской империей. По-своему, не то-
ропясь, провела коллективизацию, 
а потом начала строить «чего-то 
железного». Но вышло по-друго-
му: 100 лет назад 2 февраля1920 
года был подписан Тартуский мир, 
который эстонская сторона, как и 
прежде, считает чем-то священным 
и краеугольным. Недаром посоль-
ство Эстонии в России регулярно, 
всем составом отмечает годовщи-
ну его подписания памятными ме-
роприятиями на могиле Адольфа 
Иоффе – дипломата, который от 
имени большевистской России вел 
переговоры, скрепив своей под-
писью итоговый документ. В «лав-
ровском» МИДе его считают утра-
тившим силу – сиречь, ничтожным. 
Однако, что-то не складывается в 
этом политическом пазле, а все по-
тому, что ценой Тартуского догово-
ра стало предательство, которое не 
хочет вспоминать никто.

 МЕЧТАЯ 
 О «ВЕЛИКОЙ ЭСТОНИИ» 

Не вдаваясь в детали обстанов-
ки, которая сложилась на россий-
ско-эстонской границе к середине 
1918 года, следует отметить, что 
тогдашние геополитические ре-
алии были таковы, что большевист-
скую верхушку в упор не замечала 
ни одна из цивилизованных стран 
мира. Поэтому в погоне за любым 
международным дипломатическим 

актом признания она была готова 
поступиться принципами, терри-
ториями, заплатить любую конт-
рибуцию. Примерно в таком же по-
ложении находилась и Эстония, 
чья легитимность, как государства, 
возникшего, как черт из табакерки 
на окраинах Российской империи 
24 февраля 1918 года, была тоже 
сомнительна. Кровь из носу, Тал-
лину нужна была Россия – могучая 
сырьевая база с ее поистине без-
донным рынком сбыта. Если быть 
совсем точным, экспортировать 
наши соседи тогда вряд ли что мог-
ли, пожалуй, кроме спирта, произ-
водство которого велось в промыш-
ленных масштабах, но уже тогда 
были политики, которые наяву гре-
зили о «великой Эстонии». Меж-
ду тем Великобритания, Франция 
и США отводили этому новообра-
зованию (т.н. «лимитрофу») роль 
пограничного кордона, который 
должен был предотвратить рас-
пространение «вируса коммуниз-
ма» в страны Европы, не рассмат-
ривая его, как значимый субъект 
международного права. Однако, 
в Эстонии были свои, далеко иду-
щие планы, которые подразуме-
вали, в том числе, присоединение 
части Псковской, Новгородской и 
(нынешней) Ленинградской обла-
сти. Там тоже думали о некой бу-
ферной территории. Псковская 
область идеально подходила для 
этих проектов. Одним из «генера-
торов» великодержавной политики 
выступал эстонский главнокоман-
дующий Йохан Лайдонер. Может 
быть, поэтому его армия выступи-
ла союзником Северо-Западной 
группировки под командованием 
Юденича, где, впрочем, не счита-
ли себя вправе решать территори-
альные вопросы до той поры, пока 
не будет свергнуто большевистское 
правительство. Там предлагали 
вернуться к этой щекотливой теме 
после взятия Петрограда и форми-
рования легитимных органов влас-
ти. Тем не менее, 26 мая 1919 года 
Псков был занят частями 2-й эстон-
ской дивизии В. Пускара. Сразу же 
был создан т.н. Общественный гра-
жданский совет, переименованный 
позже в Управление. «Военным ми-
нистром» оккупированного края 
был назначен атаман Булак-Бала-
хович. Кое-кто склонен был видеть 
в этих шагах прообраз будущего 
русского правительства, которое 
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утвердится после победы над боль-
шевиками во всей России. Меж-
ду тем фактическая власть в реги-
оне на тот момент оставалась в ру-
ках у эстонцев, которые никогда не 
упускали случая показать, кто ре-
альный хозяин положения. Начи-
ная с вывоза колоссальных запасов 
льна, которые скопились в Пскове 
за годы Первой мировой войны (в 
простонародье это обычно назы-
вается «воровством») и, заканчи-
вая приказом, в котором напеча-
танные в городе денежные знаки 
признавались недействительными 
на территории Эстонии – коман-
дованию эстонского корпуса было 
важно юридически закрепить ста-
тус подчиненной территории. По-
вторимся, фактически речь шла о 
создании еще одного политиче-
ского новообразования. Увы, но 
«Псковской республике» под про-
текторатом Эстонии не была сужде-
на долгая жизнь. В конце августа 
1919 года, части эстонской армии 
не без сожаления, покинули город 
с надеждой вернуться, а подарила 
ее (надежду) соседям Северо-За-
падная армия, которая 28 сентября 
1919 года начала второе, и, как 
тогда казалось, окончательное на-
ступление на Петроград. 

 ДНИ ПОБЕД 
 И ПОРАЖЕНИЙ 

Имея в своем составе четыре бро-
непоезда, броневики, танки ан-
глийского производства, вместе с 
эстонскими войсками она прорва-
ла оборону Красной Армии: 2-го 
октября пал Ямбург, а вслед за ним 
были взяты Луга, Гатчина, Красное 
село, Царское, Павловск. В считан-
ные дни, преодолев более сотни 
километров, пятидесятитысячная 
группировка оказалась в пригоро-
дах северной столицы. Выдающий-
ся писатель Александр Куприн, ко-
торый одно время редактировал 
газету «Приневский край», изда-
вавшуюся штабом Юденича, писал, 
что «страшная стремительность, с 
которой Север-Западная армия ри-
нулась на Петербург, действительно 
вряд ли имела примеру в мировой 
истории, исключая разве легендар-
ные суворовские марши». Следую-
щим шагом должно было стать бло-
кирование Николаевской железной 
дороги. Однако захватить конт-
роль над этой стратегической маги-
стралью не удалось. Это позволило 
Троцкому перебросить подкрепле-
ния под Петроград, создав много-
кратное превосходство красных. 
Отсутствие резервов и растянутость 
фронта Северо-Западной армии по-
зволили Красной Армии 21 октяб-
ря остановить наступление белых, 
а 22 октября прорвать их оборону. 
После ожесточенных боев под Крас-
ным Селом, начинается медлен-
ный, но постепенно нарастающий 
откат на запад. Это был не разгром, 
как потом писали в советских учеб-
никах истории: армия организо-
ванно отходила вдоль железнодо-
рожной линии Петроград-Нарва, 
измотанная, ослабленная, нуждав-
шаяся в перегруппировке и отды-
хе, но не потерявшая управление. 
Тут же следует отметить, что вме-
сте с нею на запад двинулось более 
40 тыс. беженцев, включая жен-
щин и детей – в основном жителей 
Петроградской и Псковской губер-
ний. Замедляло движение колонн и 
10 тыс. пленных красноармейцев, 
среди которых оказался брат На-
дежды Крупской – шурин Ленина. 

При этом командование русской 
армии полагало, что отход всего 
лишь временное отступление. Еще 
оставались надежды на тех же ан-
гличан, которые обещали военную 
помощь. Вместе с тем продолжение 
наступательной операции, повто-
римся, было признано нецелесо-
образным. Об этом Юденич лично 
уведомил генерала Лайдонера – 
союзника и главнокомандующего 
Эстонской армией.

«На крайне тесном пространстве 
между фронтом и эстонской гра-
ницей в непосредственном тылу 
войск, скопились обозы, запас-
ные, пленные, беженцы, что до 
крайности стесняет маневрирова-
ние войск. Это может привести к 
катастрофе и гибели всей армии. 
Необходимо… перенести все тыла 
на левый берег Наровы. Предви-
жу возможность и даже неизбеж-
ность отхода армии», – телеграфи-
ровал Юденич своему эстонскому 
коллеге, однако ответа получено 
так и не было. И тому была вполне 
веская причина: большевики, уже 
тогда прощупывая почву для за-
ключения мира, в качестве «кости» 
кинули эстонскому правительству 
значительные политические и тер-
риториальные уступки. Сработа-
ло, потому что уже 11 ноября пра-
вительство Эстонской Республики 
приняло решение о «нежелатель-

ности присутствия Белой армии на 
территории Эстонии и о разоруже-
нии тех частей, которые предпри-
мут попытки перейти на левый бе-
рег Наровы». Этот демарш можно 
считать началом предательства Бе-
лого движения. Мгновенно было 
позабыто, что Северо-Западная ар-
мия формировалась на территории 
Эстонии, ее части принимали ак-
тивное участие в обороне Ревеля от 
отрядов Эстлядской трудовой ком-
муны в январе-феврале 1919 года, 
не говоря уже о том, что русские ба-
тальоны защищали эстонские гра-
ницы вдоль всего Причудья. Чтобы 
понять и оценить двусмысленную 
политику большевистского прави-
тельства приведем один, по-свое-
му уникальный документ, а именно 
– стенограмму заседания Полит-
бюро ЦК ВКП(б) от 6 ноября 1919 
года, где было принято решение «в 
случае, если эстонцы пустят к себе 
Юдинича» незамедлительно на-
чать наступление Красной Армии 
на территорию республики, о чем 
было проинформировано тогдаш-
нее правительство Эстонии. Это и 
стало началом конца армии, кото-
рая оказалось между двух огней. 
Красная Армия теснила ее с одной 
стороны, а в спину Белой армии 
были направлены эстонские пуле-
меты, которые имели приказ откры-
вать огонь на поражение, в случае 

если будет предпринята попытка 
перейти границу. По воспомина-
ниям очевидцев, положение бе-
лых частей оказалось поистине 
катастрофическим: на узкой полос-
ке земли (всего 10–15 км) вдоль 
правого берега реки Наровы ско-
пились тысячи людей, включая бе-
женцев. Усугубляло их и без того 
трагическое положение – эпидемия 
тифа. Лишь 16 ноября по настоя-
нию представителей Антанты гра-
жданским лицам и раненым разре-
шили перейти границу, но боевых 
частей этот приказ не коснулся. 
Имея рыцарское представление о 
союзническом долге, генерал Юде-
нич пытается спасти армию и 28 
ноября телеграфирует Лайдонеру, 
«если до вечера не будет разрешен 
переход… катастрофа неизбежна». 
При этом герой Первой мировой 
войны, последовательный против-
ник большевизма не мог поверить, 
что его армия обречена на гибель 
«благодаря» согласованным дейст-
виям советского и эстонского пра-
вительств с… молчаливого одобре-
ния Антанты. 

 ТАЛАБСКАЯ ГВАРДИЯ 

Как говорят в мутной воде всег-
да удобно ловить рыбу, и этой при-
сказкой воспользовались власти 
Эстонской Республики. Пока части 
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100 лет назад 2 февраля 1920 года был 
подписан Тартуский мир, который эстонская 
сторона, как и прежде, считает чем-то 
священным и краеугольным. Недаром посольство 
Эстонии в России регулярно, всем составом 
отмечает годовщину его подписания памятными 
мероприятиями на могиле Адольфа Иоффе – 
дипломата, который от имени большевистской 
России вел переговоры, скрепив своей 
подписью итоговый документ.

“
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белых на узкой полоске русской 
земли берега Наровы от Ропши до 
Усть-Чернево отбивали атаки на-
седавших красных, которые вдвое 
превосходили силы оборонявших-
ся, генерал Лайдонер, видимо па-
мятуя о том, как в Пскове были раз-
граблены склады льняной биржи, 
отдал приказ «прихватизировать» 
продовольствие и обмундирова-
ние, принадлежащие армии Юде-
нича. Как следствие в той же Нарве 
было присвоено 120 вагонов с ме-
дикаментами, табаком, одеждой, 
личным имуществом офицеров. 
При этом становилось понятно, что 
город становился разменной моне-
той в уже начавшихся переговорах 
о мире между Эстонией и Росси-
ей. Если Нарва будет взята красны-
ми, то противная сторона пойдет 
на серьезные уступки. Не возь-
мут – уже эстонцы будут диктовать 
условия мира. Несколько раз части 

под командованием Троцкого пы-
тались штурмовать Нарву у дере-
вень Криуши и Усть–Жердянка, но 
были отбиты поистине железными 
батальонами Северо-Западной ар-
мии. Последнюю попытку форси-
ровать Нарову они предпринима-
ют 17 декабря и снова безуспешно. 
Поле боя и на этот раз остается за 
Белой гвардией. Если бы делега-
ция во главе с Иоффе на самом 
деле пеклась о нерушимости гра-
ниц государства, то это обстоятель-
ство могло заставить эстонских пе-
реговорщиков пойти на серьезные 
уступки. Однако в данном случае 
руководством к ее действиям ста-
ла телеграмма наркома иностран-
ных дел Георгия Чичерина пойти 
на существенные территориальные 
уступки – речь в данном случае шла 
о передаче значительного участ-
ка Псковских и Принаровских зе-
мель, на которых проживало до 60 

тыс. коренного русского населения. 
Главное же требование, которое 
выдвигали большевистские дипло-
маты, было таким: полное уничто-
жение армии Юденича.

«Мы сделали ряд территориаль-
ных уступок, которые не вполне со-
ответствовали строгому соблюде-
нию принципа самоопределения 
наций, – говорил по этому поводу 
Ленин. – Мы делом доказали, что 
вопрос о границах для нас вопрос 
второстепенный».

Большая политика потребова-
ла жертв, которыми стали те, кто 
до конца исполнил свой воинский 
долг. Мелкими группами солда-
ты и офицеры уходили на эстон-
скую территорию. Там их ловили, 
разоружали, грабили, вплоть до 
нательных крестов. Бывшие союз-
ники не стеснялись снимать с лю-
дей обмундирование. В записках 
уцелевших участников тех событий 

упоминаются случаи, когда части 
оказывались под перекрестным ог-
нем эстонцев и «красных русских». 
В частности, так почти полностью 
погиб легендарный Талабский 
полк, сформированный из рыба-
ков, которые проживали на остро-
вах Талабского архипелага Псков-
ского-Чудского озера – на тот 
момент его считали своего рода 
гвардией армии. До нашего вре-
мени дошли воспоминания чудом 
спасшегося офицера в переска-
зе писателя Юрия Шумакова, что 
обезоруженных, раздетых почти 
донага людей загнали в ледяную 
воду, которые были расстреляны из 
пулеметов одновременно с право-
го и левого берегов реки Нарвы. О 
массовой гибели беженцев, вклю-
чая детей, на морозе писали тогда 
многие издания. В воспоминаниях 
Александра Родзянко о Северо-За-
падной армии, в частности, гово-
рится: «тех, кому удавалось про-
никнуть на территорию Эстонии, 
тоже ждала тяжелая участь».

«Измученных, больных голод-
ных, их не впускали в жилые поме-
щения, а загоняли в леса и болота, 
где они находились по несколько 
суток. При этом с военными были 
их семьи, женщины и дети бежен-
цев. Множество людей при этом за-
мерзало, умирало от истощения».

Выходящая в Ревеле газета «Сво-
бодная Россия» писала в начале 
1920 года: «Почему люди не придут 
на помощь? Остановитесь, поду-
майте – ведь мы же люди, никто 
из нас не застрахован от несчастий 
в гражданской войны… Помогите, 
граждане, свободной Эстонии, рус-
ским страдальцам – будущая Рос-
сия оценит вашу помощь и не забу-
дет ее!»

«Картина такова, что если бы это 
случись с армянами, а не русски-
ми, вся Европа  содрогнулась бы от 
ужаса», – сообщалось в секретном 
докладе «О причинах неудач борь-
бы с большевиками на Северо-За-
падном фронте». 

 ПАКТ 
 ПОСКИ-ИОФФЕ 

«На помощь!» – вызывали рус-
скоязычные газеты, но… подобные 
обращения были поистине гласом 
вопиющего в пустыне, потому что 
31 декабря 1919 года был подпи-
сан договор о приостановке огня, 
который вступал в силу с 12 часов 
3 января 1920 года. Через месяц, 
2 февраля 1920 года на Тартуской 
мирной конференции главы деле-
гаций Эстонии – Яан (Иван) Поска 
и России – Адольф Иоффе подпи-
сали договор, по которому Совет-
ская Россия отказывалась от всех 
территориальных претензий (про-
щай Ништадский мир), первой в 
мире признав де-юре Эстонскую 
Республику, как субъект государ-
ственного права. Это был первый 
мирный договор, заключенный Со-
ветской Россией в ходе Граждан-
ской войны, при этом сам документ 
большевистской верхушкой  вос-
принимался как прорыв междуна-
родной блокады Советской России. 
ВЦИК Советской России не стал тя-
нуть с его ратификацией, что и про-
изошло 5 февраля 1920 года. То же 
самое проделало (13.02.1920 г.) 
и Учредительное собрание Эстон-
ской Республики. При этом сто-
роны обязались не допускать на 
своей территории деятельности 
враждебных другой стране сил. 
С учетом того, что к моменту подпи-

По Тартускому миру Эстония освобождалась 
от каких-либо обязательств перед РСФСР, от 
долгов царского правительства, получала из 
золотого запаса России 11,6 т золота – 15 млн 
рублей золотом. Плюсом к тому они получили 
в концессию 1 млн десятин леса. Отметим, что 
первоначально требования Эстонии достигали 
80 млн рублей золотом, но в ходе переговоров, 
во время которых им вспомнили вывезенный 
из Пскова общероссийский запас льна, цена 
вопроса снизилась до 15 млн. Кроме того по 
договору Эстонии отошли вновь образованная 
волость Нарва – включающая населенную ижорой 
и ингерманландцами территорию на правобережье 
реки Нарва, т.н. Эстонскую Ингерманландию 
(ныне в составе Кингисеппского района 
Ленинградской области); волости Козе (позднее 
переименована в Пийри) и Скарятино (позднее 
переименована в Райа).

“

ТАРТУСКИЙ МИРНЫЙ ДОГОВОР



№ 03–04 (438–439) февраль 2020

41И С Т О Р И Я

сания договора в Эстонии Северо-
Западная армия Юденича была уже 
интернирована, РСФСР впоследст-
вии распустила воевавшую на Юж-
ном фронте дивизию Эстонских 
красных стрелков. Таким образом, 
проживавшие в РСФСР, и русские 
в Эстонии получали возможность 
вернуться на родину. По Тартуско-
му миру Эстония освобождалась 
от каких-либо обязательств перед 
РСФСР, от долгов царского прави-
тельства, получала из золотого за-
паса России 11,6 т золота – 15 млн 
рублей золотом. Плюсом к тому 
они получили в концессию 1 млн 
десятин леса. Отметим, что перво-
начально требования Эстонии до-
стигали 80 млн рублей золотом, но 
в ходе переговоров, во время ко-
торых им вспомнили вывезенный 
из Пскова общероссийский запас 
льна, цена вопроса снизилась до 
15 млн. Кроме того по договору Эс-
тонии отошли вновь образованная 
волость Нарва – включающая насе-
ленную ижорой и ингерманландца-
ми территорию на правобережье 
реки Нарва, т.н. Эстонскую Ингер-
манландию (ныне в составе Кинги-
сеппского района Ленинградской 
области); волости Козе (позднее 
переименована в Пийри) и Ска-
рятино (позднее переименована 
в Райа). А также населенное этни-
ческими русскими правобережье 
Нарвы от устья реки Щучка до Чуд-
ского озера (ныне в составе Слан-
цевского района Ленинградской 
области России); населенный рус-
скими и сету Печорский край (ныне 
Печорский район Псковской обла-
сти России), включая Печоры и Ста-
рый Изборск. Так сделка, имя кото-
рой сегодня – «Юрьевский мирный 
договор», состоялась. Истори-
ческое же значение «пакта По-
ски – Иоффе» заключается в том, 
что политическая элита тогдаш-
ней Эстонии, по мнению ряда эк-
спертов, легализовала преступную 
группировку, захватившую власть 
в России. По факту это была во-
оруженная банда, которая разогна-
ла слабое, но законно избранное 
Учредительное собрание, а Эстон-
ская Республика стала первой, где 
сказали, что это не преступники, но 
субъекты международного права. 
Насчет «преступников» тут, пожа-
луй, трудно ошибиться: Сталин был 
профессиональным «медвежатни-
ком» и грабил банки, Котовский 
– чистил поезда. Свердлов был 
просто убийцей, поэтому Ленин в 
сравнении с вышеперечисленными 
криминальными авторитетами мог 
считаться относительно порядоч-
ным гражданином, который жил на 
деньги германского Генерального 
штаба. 

Между тем (повторюсь) сегод-
ня в Эстонии к Тартускому договору 
относятся с нескрываемым почте-
нием, начиная с политиков верх-
них эшелонов власти и кончая пра-
возащитниками, которые счита-
ют, что Освободительная война 
эстонской народной армии против 
красных отрядов под командова-
нием Льва Троцкого (28.11.1918–
3.01.1920), как и сам договор – не-
оспоримое свидетельство рождения 
эстонской государственности. При 
этом по ту сторону границы стара-
ются не вспоминать, что, пожалуй, 
главной действующей силой той 
же самой Освободительной войны 
была русская Северо-Западной ар-
мия, которая, отстояв Нарву, пода-
рила победу Эстонии, но была ею 
же и предана. 

 С ЧИСТОГО ЛИСТА? 
В этой связи странно было слы-

шать от руководителя пресс-службы 
МИДа г-жи Захаровой пассаж отно-
сительно того, что Тартуский дого-
вор утратил свою историческую зна-
чимость и теперь, это перевернутая 
страница истории. При этом Мария 
Владимировна забывает, что имен-
но этот документ прорвал блокаду 
большевистского государства, по-
дарив ему шанс на спасение, кото-
рый был на 100% реализован. Если 
бы было наоборот, то г-жа Захаро-
ва должна была разделить пози-
цию члена Конституционного суда 
РФ г-на Арановского, который в 
«особом мнении» по одному из ре-
шений КС назвал СССР «незаконно 
созданным государством», пред-
ложив не считать Россию его пра-
вопреемницей. При этом эстонская 
политическая верхушка, беспощад-
но критикуя СССР, как империю зла, 
требует репараций и возвращения 
захваченных земель, тоже лукавит: 
свой суверенитет фактически она 
получила из рук большевистских 
вождей, в немалой степени, будучи 
обязанной Северо-Западной армии 
под командованием генерала Юде-
нича. Интересно, есть ли в мировой 
истории дипломатии еще примеры, 
когда ради идеологической выгоды, 
жертвуют своими историческими 
территориями? В этой связи можно 
лишь согласиться с мнением   Юрия 
Алексеева, директора Фонда «До-
стоверная История», который убе-
жден, что «Тартуский (юрьевский) 
мир – это краеугольный камень не 
только эстонской, но и советской го-
сударственности».

«По своему значению он (Тарту-
ский мир) превосходит договор о 
разграничении территорий меж-
ду РСФСР и Эстонией, которое про-
изошло в 1944 году, когда Эстония 
уже стала частью СССР. В противном 
случае мы не должны считать себя 
правопреемниками Союза. Одна-
ко, если Тартуский договор на самом 
деле ничтожен, то следует аннулиро-

вать его де-юре и начать писать нашу 
общую историю с чистого листа». 

И последнее… Председатель Сов-
наркома Ленин называл Тарту-
ский договор событием «всемир-
но-исторического значения». Если 
учесть, что сразу после его под-
писания был освобожден из нар-
вской тюрьмы его шурин – това-
рищ Н. Крупский (это было одно из 
главных условий, на котором осо-
бо настаивала российская сторо-

на) и первым же транспортом пе-
реправлен в Советскую Россию, то 
в этом смысле Владимир Ильич не 
ошибся.

Автор выражает 
благодарность коллективу 

псковской Центральной 
городской библиотеки 

за методическую помощь в 
подготовке этого материала.

Фото предоставлены 
сайтом Wikipedia.org 
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Как известно, Наполеон Бона-
парт мечтал о величии. И он, без 
сомнения, вошел в историю. Но 
как? Как великий полководец, 
как завоеватель, как верши-
тель судеб других народов, как 
решительный перекраиватель 
карты Европы. Да что там Ев-
ропы… Всего мира! Но вот вну-
тренние дела Франции его, по-
хоже, интересовали не слишком 
сильно.

С 
приходом Наполеона к вла-
сти (а он совершил государ-
ственный переворот в 1799 
году) проблема огромно-
го государственного дол-

га, накопленного Францией со вре-
мен Старого Режима и Директории, 
достигла своего апогея. В 1793 году 
государственный долг превысил 
3 млрд ливров. Все налоги были по-
трачены на три-четыре года вперед, 
и королю пришлось брать частные 
кредиты у евреев-ростовщиков. По-
скольку вернуть разом такую сумму 
было невозможно, предлагалось по-
жизненно выплачивать кредиторам 
годовых 5%, не возвращая основной 
вложенный капитал. Директория по-
шла еще дальше, убрав часть дол-
га при помощи пресловутого «банк-
ротства на две трети», в результа-
те чего пропали 2/3 задолженности 
кредиторам. Последние, однако, по-
лучили пожизненное начисление 5% 
от оставшейся трети.

 ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДОЛГ 
 ПРИ НАПОЛЕОНЕ 

Следует признать, что наследст-
во от Директории Наполеон получил 
самое плачевное: экономика в стра-
не не развивалась, а инфляция была 
просто чудовищной.

Встав во главе страны, Наполеон, 
вроде бы, старался не увеличивать 

государственный долг. Один из 
его принципов заключался в том, 
чтобы не делать государственных 
заимствований, но ему явно не 
хватало налоговых поступлений, 
и он пользовался краткосрочны-
ми частными займами. Так он еже-
годно получал от 400 до 500 млн 
франков. 

Банк Франции был учрежден в 
1800 году. Безусловно, Наполеон 
понимал опасность, связанную с 
появлением в стране центрального 
банка. Он говорил: «Рука дающая, 
выше руки берущей. У денег нет 

родины, у финансистов нет патрио-
тизма и нет порядочности: их един-
ственная цель – это прибыль». Пра-
вильно, кстати, говорил…

Банкир Майер Амшель Ротшильд 
предложил Наполеону стать его кре-
дитором, но тот отказался. Чтобы 
быть независимым от Ротшильдов, 
он все-таки принял решение создать 
национальный банк, но находящий-
ся под его жесточайшим контролем. 
Естественно, он ввел в правление 
банка своих родственников, а с 1806 
года стал лично назначать управляю-
щего и его заместителей.

А еще 16 июля 1806 года Напо-
леон инициировал создание так на-
зываемой «Кассы обслуживания» 
(Caisse de service), в которой кли-
енты могли возмещать вложенные 
средства за счет военных контри-
буций. Понятно, что только по мере 
их поступления. Плюс с 1806 года 
начали выпускаться облигации: это 
были краткосрочные займы (капи-
тал возвращался через два года) на 
общую сумму в 444 млн франков.

Вот только вопрос: а горели ли дер-
жатели капитала желанием одалжи-
вать деньги наполеоновскому режи-
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му? Особенно с того момента, когда 
войны резко изменили свой харак-
тер? Всем же было очевидно уже в 
1807 году, что Наполеон не остано-
вится на мире, подписанном с рус-
ским императором Александром I. И 
все понимали, что война вредна для 
бизнеса, что она выгодна только тор-
говцам оружием и военным снаря-
жением.

Вопреки уверениям Наполеона, 
война и в самом деле дорого об-
ходилась государственным финан-
сам, принося ничтожную экономи-
ческую выгоду. Безусловно, часть 
функционирования армий обеспе-
чивалась за счет оккупированных 
стран, но первоначальные инве-
стиции (рекрутский набор, снаря-
жение, вооружение сотен тысяч 
человек) практически никогда не 
окупались завоеванием. В общей 
сложности, лишь примерно 40% 
расходов на войны компенсирова-
лись контрибуциями, а остальные 
60% (а это около 1,8 млрд фран-
ков) ложились тяжелым бременем 
на государственную казну. В 1814 
году Империя имела почти 500 млн 
франков неоплаченных военных 
долгов, что было эквивалентно по-
ловине госбюджета, который вырос 
до 1 млрд франков.

Будущее для деловых людей 
Франции всегда казалось неопре-
деленным. Доказательством тому 
служит провал выпуска облигаций 
в 1812 году: из запланированных 
100 млн франков было размеще-
но только 12 млн. Для сравнения: 
доверие к Англии направило сотни 
миллионов франков в Лондон. По 
оценкам, Альбион в период с 1792 
по 1814 годы смог занять 29 млрд 
франков, что в 5–6 раз превышало 
мировую денежную массу. 

 НАЛОГИ ПРИ БОНОПАРТЕ 

Государственные расходы при На-
полеоне постоянно повышались: 
с примерно 700 млн франков в 1805 
году до почти 1 млрд франков, на-
чиная с 1811 года. За весь период 
военные расходы составили 67% 
от общих расходов. Для сравнения: 
военный бюджет до 1789 года со-
ставлял 40% всех расходов и 65% – 
к концу Директории.

Для обеспечения доходов Напо-
леон сохранил введенные во время 
Революции прямые налоги и создал 
большое количество косвенных нало-
гов (на въезд в города, на алкоголь-
ные напитки, на соль и табак, тамо-
женные пошлины и т.д.).

Налоговое бремя при Директории 
почти вернулось к уровню до 1789 
года. С 1807 года оно выросло на 

50%, а с 1811 по 1813 годы – ста-
ло вдвое больше, чем было до Ре-
волюции. 

 ДОЛГИ, БАНКРОТСТВА, 
 ДЕФИЦИТ…. 

Монополия на эмиссию бумажных 
денег при Наполеоне осуществля-
лась через Банк Франции, частное 
учреждение, действовавшее под 
контролем государства. В 1803 году 
в обращение был введен сереб-
ряный франк весом в 5 г, свобод-
но обменивавшийся на бумажные 
деньги. 

Был введен наполеондор – золо-
тая монета достоинством в 20 фран-
ков, содержащая 5,8 г чистого зо-
лота. Чеканились также двойные 
наполеондоры (в 40 франков), 1/2 
наполеондора (в 10 франков) и 1/4 
наполеондора (в 5 франков).

При этом при Наполеоне Франция 
имела высокий дефицит, особен-
но из-за военных расходов, про-
изведенных в течение последних 
двух лет. А в последние месяцы каз-
на Империи вообще практически 
перестала функционировать. Нео-
плаченные расходы по состоянию 
на 1 апреля 1814 года составили 
503 млн франков. 

Экономические кризисы следова-
ли один за другим: 1803 год, 1806 
год, 1810 год…

В 1810–1811 годы разорились 
парижские банки Лаффита, Фула, 

Туртона. Жак Неккер, отец знамени-
той мадам де Сталь, хранил в бан-
ках только половину своих денег, а 
то и меньше. Количество банкротств 
росло. «Все рынки Франции, Герма-
нии и Италии пришли в упадок», – 
сообщалось в донесении полиции. 
В Лионе число шелкоткацких стан-
ков сократилось вдвое, мануфак-
туры Руана потребляли лишь треть 
нормального для себя количества 
сырья…

Удивительно, но Наполеон ис-
пытывал врожденную неприязнь 

ко всему, что связано с торговлей 
и поставками. Он называл это спе-
куляцией и даже бросил в тюрьму 
известного предпринимателя Габри-
эля-Жюльена Уврара, занимавшего-
ся военными поставками и открыто 
говорившего о том, что Континен-
тальная блокада отрицательным об-
разом сказывается на делах.

После Ватерлоо наполеоновский 
баланс резко ухудшился. Одни толь-
ко расходы на содержание оккупа-
ционных сил на территории Фран-
ции составили 328 млн франков. 
Плюс со всей Европы стали посту-
пать требования о компенсации от 
частных лиц, пострадавших в напо-
леоновских войнах. 

По словам историка Пьера Бран-
да, авантюра с возвращением Напо-
леона с острова Эльба действитель-
но составила сто дней – «сто самых 
дорогих дней в истории Франции».

 ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА 
 «МАЛЕНКОГО КАПРАЛА» 

Конечно же, Наполеон был осве-
домлен об экономическом и фи-
нансовом положении страны. Ми-
нистр финансов Мартен Мишель 
Шарль Годен и директор государст-
венного казначейства Франсуа Бар-
бе-Марбуа регулярно передавали 
ему подробные отчеты. Император 
в 1812 году создал Министерство 
мануфактур и торговли – первое в 
истории Министерство экономики. 
Но вот имел ли он при этом свою 
экономическую политику?

Прежде всего, Наполеон счи-
тал, что деятельность государст-
ва должна быть сосредоточена на 
трех областях: стратегия развития, 
внешняя торговля и удовлетворе-
ние потребностей населения. Так 
что сегодня Наполеон выглядел бы 
скорее «либералом».

Во Франции Наполеон поощрял 
альтернативные культуры (напри-
мер, сахарную свеклу) для устра-
нения проблем, связанных с утра-
той колоний и Континентальной 
блокадой. 

Кстати, ситуация с сахарной 
свеклой весьма интересна. В 1789 
году на одного француза приходи-
лось в среднем около 1 кг сахара 
в год. Во времена Директории во 
Франции уже было не менее 25 са-
харных заводов, и поставляли они 
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на рынок чуть ли ни 1/5 всего ев-
ропейского запаса сахара.

Наступил 1800 год, и производ-
ство сахара начало сокращать-
ся. «Почему нет сахара?» – воз-
мущались французы. Конечно же, 
во всем обвинили Англию, вечно 
строившую французам козни, бла-
годаря своему контролю над моря-
ми и океанами. Английский флот 
блокировал французские корабли, 
груженные сахаром. В Лондоне вы-
нашивали планы, которые вынуди-
ли бы Францию вообще все коло-
ниальные товары покупать только у 
Англии.

С провозглашением Империи и 
установлением Континентальной 
блокады, ситуация стала еще хуже. 
Континентальную блокаду или си-
стему экономических и политиче-
ских мероприятий, направленных 
против Англии, объявил Наполеон. 
Его декрет запрещал вести торговые, 

почтовые и другие сношения с Бри-
танскими островами; блокада рас-
пространялась на все подвластные 
Франции, зависимые от нее или со-
юзные ей страны. Со своей стороны, 
Англия ответила на Континентальную 
блокаду контрблокадой, широким 
развертыванием морской торговой 
войны и контрабандной торговли, с 
которой организованная француз-
скими властями и их союзниками та-
моженная охрана была не в состоя-
нии справиться. 

Короче говоря, проблем возник-
ло масса. Что же касается сахара, то 
тут положение вообще стало ката-
строфическим: Франция оказалась 
отрезанной от Вест-Индии, постав-
лявшей этот сладкий продукт, про-
изводившийся из сахарного трост-
ника.

И тут на помощь Наполеону и 
всем французам пришел потом-
ственный банкир Делессер, изо-

бретший метод экстракции сахара 
из сахарной свеклы.

Жюль Поль  Бенжамен  Делессер 
родился 14 февраля 1773 года в Ли-
оне. Его отец Этьенн Делессер был 
человеком деловым, создавшим 
сеть банков и страховых компаний. 
С детства Бенжамен увлекался наука-
ми и изобретательством, был знаком 
с Адамом Смитом и Джеймсом Ват-
том. Окончив артиллерийскую шко-
лу, он быстро стал капитаном Наци-
ональной гвардии (Garde Nationale). 
Потом он служил в Бельгии под на-
чалом генералов Пишегрю и Киль-
мена, причем у последнего он был 
адъютантом.

В 1795 году отец возложил на Бен-
жамена руководство банком, и он 
стал впоследствии одним из создате-
лей французской сети сберегатель-
ных касс, которой он сам управлял 
почти 20 лет, а потом передал под 
контроль государства. Кстати сказать, 
в год его смерти эта сеть насчитыва-
ла 350 сберкасс, аккумулировавших 
более 400 млн франков. 

В 1801 году, будучи человеком 
весьма не бедным, Делессер осно-
вал первый завод по производству 
сахара в Пасси, а потом еще деся-
ток подобных заводов в различных 
районах Франции.

После провозглашения Континен-
тальной блокады дела Делессера 
пошли плохо, и он в спешном поряд-
ке занялся поиском новых способов 
получения сырья для производства 
сахара. Таким образом, он и изобрел 
промышленный метод экстракции са-
хара из сахарной свеклы. 

Строго говоря, появление нового 
альтернативного тростнику сахаро-
носа историки науки связывают с от-
крытием немецкого ученого-химика 
Андреаса Сигизмунда Маргграфа, 
умершего, когда Делессеру было 
всего 9 лет. Он первым в 1747 году 
выделил твердый сахар из свеколь-
ного сока. Полученный сахар, как 
утверждал Маргграф, по своим вку-
совым качествам не уступал трост-
никовому, однако сам он не увидел 
широких перспектив практического 
применения своего открытия.

Дальше в исследовании и изуче-
нии данного открытия пошел ученик 
Маргграфа Франц-Карл Ахард. Он с 
1784 года активно взялся за усовер-
шенствование, дальнейшую разра-
ботку и внедрение в практику откры-
тия своего учителя. Ахард прекрасно 
понимал, что одним из важнейших 
условий успеха нового, весьма пер-
спективного дела, является улучше-
ние сырья-свеклы, то есть повыше-
ние ее сахаристости. Уже в 1799 году 
труды Ахарда увенчались успехом. 
Появилась новая ветвь культурной 
свеклы – сахарная. В 1801 году в 
своем имении в Силезии Ахард даже 

построил первый в Европе завод, на 
котором он освоил получение сахара 
из свеклы. Но и тогда выработка са-
хара из свеклы была сочтена нерен-
табельной.

Но Бенжамен Делессер, к сча-
стью, был не просто ученым, а бан-
киром, и на многие вещи он смо-
трел совершенно иначе. Поняв, что 
Франция осталась без сахара из 
тростника, он стал искать не спо-
соб переработки на сахар сахарной 
свеклы (он был известен), а именно 
новую технологию промышленного 
производства сахара. Вкладывая в 
это деньги, он увидел в развитии 
новой отрасли возможность одно-
временного развития сельского хо-
зяйства и промышленности. Ну, и 
конечно, он увидел в этом возмож-
ность собственного обогащения. 
Очень часто именно такой подход 
оказывается эффективнее много-
летних опытов и ожиданий «оза-
рения», характерных для большин-
ства ученых-теоретиков.

Делессер внимательно следил за 
деятельностью Ахарда, причем не 
просто следил, а совершенствовал 
его методы.

Тем временем, Наполеон тоже не 
сидел, сложа руки. Идея получения 
сахара из свеклы пришла в голову и 
ему. В 1808 году он обратился к сво-
им академикам с вопросом: что они 
думают о сахарной свекле. Ученые 
долгое время тянули с ответом, а по-
том выдали заключение, что свекла 
самой природой предназначена для 
кормления скота, и в промышленно-
сти ее значение равно нулю. 

Крайне негативно реагировали 
на подобный вариант и знатные па-
рижане. Известное дело: сахар – 
это сахар, а свекла – это свекла. Не 
пить же, в самом деле, кофе со свек-
лой? Если так дело пойдет, то за-
втра вместо хлеба предложат есть 
сено…

Наполеону оставалось только тер-
пеливо собирать донесения поли-
ции по поводу «свекольной» бури, 
охватившей Париж, и просвещен-
ные мнения членов академии. 

А тем временем, в XVI-ом окру-
ге Парижа, в Пасси, Бенжамен Де-
лессер вовсю экспериментировал 
со своей установкой по производ-
ству сахара методом Ахарда. Один 
из министров Наполеона был хи-
миком по образованию и оказал-
ся в курсе опытов Делессера. Он 
сообщил императору о скромном 
сахарном заводике. В результате, 
2 января 1812 года Наполеон посе-
тил предприятие Делессера в Пас-
си, все тщательно осмотрел, выслу-
шал объяснения хозяина и остался 
очень доволен. На прощание он 
снял со своего мундира орден По-
четного легиона и прикрепил к лац-
кану сюртука Делессера, а потом 
сделал его и бароном Империи.

В тот же день император издал 
декрет о выделении 80 тыс. акров 
земли для выращивания сахарной 
свеклы, подготовке специалистов 
и строительстве заводов для по-
лучения сахара из свеклы, а также 
выделил значительные субсидии 
для стимулирования крестьян, вы-
ращивавших свеклу, и освободил 
производителей от налогов. 

К 1814 году сахар из свеклы про-
изводили уже 40 небольших заво-
дов в нескольких странах. 

Огромное содействие развитию 
сахарной промышленности оказал 
граф Империи Жан-Антуан Шап-
таль, долгие годы бывший мини-
стром внутренних дел Наполеона. 
В 1812 году именно ему было офи-

16 июля 1806 года Наполеон инициировал 
создание так называемой «Кассы 
обслуживания» (Caisse de service), 
в которой клиенты могли возмещать 
вложенные средства за счет военных 
контрибуций. Понятно, что только по 
мере их поступления. Плюс с 1806 года 
начали выпускаться облигации: это были 
краткосрочные займы (капитал возвращался 
через два года) на общую сумму в 444 млн 
франков.

“
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циально поручено патронировать ис-
следования по производству сахара 
из свеклы. Уйдя из большой политики, 
Шапталь – друг и последователь вели-
кого химика Бертолле – занимался на-
укой и созданием заводов по произ-
водству соды, сахара, серной кислоты 
и т.д. Фактически, именно Шапталя 
можно назвать основателем химиче-
ской промышленности Франции.  

Результатом столь активной дея-
тельности Делессера и Шапталя ста-
ло перепроизводство сахара и рост 
его потребления. Если в 1789 году, 
как уже говорилось, на одного фран-
цуза приходился 1 кг сахара в год, то 
в 1880 году потребление сахара во 
Франции составило 8 кг на человека, 
а 20 лет спустя – 30 кг на человека.

Но сахар – сахаром, а вот в дру-
гих отраслях промышленности На-
полеон был менее активен (если 

это не была военная промышлен-
ность или отрасль, хоть как-то свя-
занная с его военными потребно-
стями). Например, толчок получила 
ткацкая промышленность, и в зна-
чительной мере это было связано 
с военными предприятиями Напо-
леона (обмундирование армии). 
С другой стороны, в экономике в 
целом царил волюнтаризм одного 
человека, а Наполеон считал нуж-
ным прибегать к высоко покрови-
тельственным, а порой и прямо 
запретительным таможенным тари-
фам. Вывозная торговля Франции 
при Наполеоне падала (в 1805–
1807 годы вывоз в среднем состав-
лял 402 млн франков, а в 1808–
1810 годы – 343 млн франков). 
При этом ввоз, затрудняемый тари-
фами и политическими соображе-
ниями, сильно колебался из года в 

год, но тоже падал (в 1802 году – 
465 млн франков, в 1812 году – 
257 млн франков).

 ДО ВСЕГО У ИМПЕРАТОРА 
 ПРОСТО НЕ ДОХОДИЛИ 
 РУКИ 

Государство при Наполеоне стано-
вилось заметным, лишь благодаря 
крупным работам, в которых Фран-
ция остро нуждалась после Револю-
ции (строительство дорог, мостов, 
каналов, обустройство портов, а так-
же восстановление дворцов и обще-
ственных зданий). За 15 лет правле-
ния Наполеона на это было потрачено 
820 млн франков.

Во внешней торговле Наполеон 
был явным протекционистом. Конти-
нентальная блокада, как он считал, 
должна была вынудить всю француз-

скую промышленность развиваться. 
Но этого не происходило. Напротив, 
процветала контрабанда, а, начиная 
с 1810 года, тройной кризис (финан-
совый, промышленный и хлебный) 
выбросил на улицы десятки тысяч ра-
бочих. 

Как отмечает российский и совет-
ский историк Евгений Викторович 
Тарле, сановники Наполеона докла-
дывали ему, что «покоренные стра-
ны слишком разорены, и что до их 
покорения французские товары сбы-
вались в большем количестве, чем 
после их покорения». Наполеону 
говорили, что народ голодает, что 
потребление внутри страны круто 
сократилось... Наполеон давал суб-
сидии, но не смягчал блокады.

В 1811 году Наполеон прибег к ги-
гантским заказам за счет казны: он 
произвел закупки шерстяных тканей 
для армии, дал большие заказы ли-
онским шелковым и бархатным ману-
фактурам для дворцов, приказывал 
всем подвластным ему европейским 
дворам делать закупки в Лионе…

Наполеон часто говорил, что един-
ственная революция, которая может 
быть опасна, – это «революция пу-
стых желудков». Он боялся народных 
восстаний, вызванных отсутствием 
хлеба. Для него, по его словам, про-
ще было бы провести сражение про-
тив армии в 200 тысяч человек.

Это удивительно, но, если говорить 
прямо, то Наполеон буквально угро-
бил страну своими амбициями, но во 
Франции он до сих пор – националь-
ный герой.

Казалось бы, к 1812 году наполео-
новская Франция была на пике своей 
военной мощи, но... оказалась пол-
ным банкротом. И вся проблема в 
том, что у императора до всего про-
сто не доходили руки. Как говорил 
Шарль де Голль, «если бы Наполе-
он мог взять себе хотя бы годик пе-
редышки, его судьба сложилась бы 
иначе».

Фото предоставлены 
сайтом Wikipedia.org

Жюль Поль  Бенжамен  Делессер родился 14 февраля 
1773 года в Лионе. Его отец Этьенн Делессер 
был человеком деловым, создавшим сеть банков и 
страховых компаний. С детства Бенжамен увлекался 
науками и изобретательством, был знаком с 
Адамом Смитом и Джеймсом Ваттом... В 1795 году 
отец возложил на Бенжамена руководство банком, 
и он стал впоследствии одним из создателей 
французской сети сберегательных касс, которой 
он сам управлял почти 20 лет, а потом передал 
под контроль государства. В 1801 году, будучи 
человеком весьма не бедным, Делессер основал 
первый завод по производству сахара в Пасси, а 
потом еще десяток подобных заводов в различных 
районах Франции.

“
ФРАНЦ-КАРЛ АХАРД ЖЮЛЬ ПОЛЬ БЕНЖАМЕН ДЕЛЕССЕР
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Я 
спокойно спал. Наверное, 
мне снилось что-то очень 
приятное, но при этом до-
вольно странное, похожее 
на остров, затерянный по-

среди океана, с какими-то одно-
ногими топ-моделями, но, как и в 
большинстве снов, точно вспомнить 
невозможно. В любом случае, я был 
уверен, что спал. И спал очень даже 
глубоко. Настолько, что я сначала ни-
чего не услышал.

Сначала, потому что потом, да, я, 
конечно же, услышал: «Не двигайся, 
сволочь!» Это кричал парень, нахо-
дившийся в двух сантиметрах от моей 
правой барабанной перепонки.

Накануне я провел ужасный день 
в бесконечных математических 
упражнениях, проводя малопонят-
ные расчеты и выслушивая пропове-
ди преподавателей. Подготовитель-
ные курсы – это были форменные 
джунгли. Вечером я просто нашел 
время, чтобы перечитать свои запи-
си, сделать еще несколько упражне-
ний, а затем – спать, спать, спать...

Знаете такие моменты, когда вы 
раскинулись, словно морской слон, 
на своих одеялах? Моменты, когда 
вы воображаете себя, как в рекламе 
стирального порошка, который аро-
матизирует ваши простыни лавандой 
и розовым цветком гибискуса, застав-
ляя забыть, что вы вообще не стирали 
две недели, и что на самом деле ваши 
простыни несут на себе сильный за-
пах пота и кукурузных хлопьев… Я был 
именно в таком состоянии. Это был 
экстаз, апофеоз полнейшего счастья, 
это было прекрасно. Через пять минут 
я уже спал, как младенец.

И как раз в этот момент в мою дверь 
вломился этот парень из Группы не-
медленного реагирования Нацио-
нальной жандармерии Франции. 

Он мог бы позвонить или даже по-
стучать и спросить меня своим ме-
лодичным голосом: «Простите, мо-
лодой человек, вы случайно не тот 
опасный преступник, которого мы 
разыскиваем?» На что я, конеч-
но же, ответил бы: «Ах, вы, должно 
быть, ошибаетесь, я всего лишь сту-
дент-математик. Но обещаю, если я 
когда-нибудь запланирую взорвать 
половину Бретани, я обязательно по-
звоню вам!»

Но нет, он выбил мою дверь резким 
ударом и ворвался ко мне посреди 
ночи вместе с десятью своими прия-
телями, пока я спокойно спал.

Шум разбудил меня, но я ничего 
не понял. Я говорю о том моменте, 
когда они набросились на меня, ткнув 
свои пистолеты мне в висок. Именно 
в этот момент один из них и проорал 
мне на ухо: «Не двигайся, сволочь!»

Я лежал на полу, лицом вниз, не по-
нимая, почему мне не снится больше 
мой приятный и странный сон.

В подобной ситуации в голове вмиг 
пролетают сотни мыслей. В моем слу-
чае, это были скорее глупые мысли.

Моим первым предположением 
было: «Это, должно быть, преступная 
сеть, и меня захватывают, чтобы сде-
лать секс-рабом какого-то миллиар-
дера». Затем я перешел на уровень 
выше: «Они пришли за моими почка-
ми, я уверен, что это торговцы внутрен-
ними органами, а потом две девушки, 
совершая утреннюю пробежку по лесу, 
случайно наткнутся на мое растерзан-
ное тело». Так что да, я стал перебирать 
варианты, и это было очень глупо.

Только когда я оказался на заднем 
сиденье машины, в наручниках и с 
темным мешком на голове, я начал 
что-то понимать. Мне зачитали мои 
права. Это было весьма поучительно.

Мы куда-то ехали несколько часов, 
а потом меня вытащили из машины, 
завели в какое-то здание и усадили 
на стул, причем сделано это было с 
деликатностью двухметрового рег-
биста. Потом какой-то тип снял с меня 
мешок, и я попыталась открыть глаза.

Именно тогда я столкнулся нос к 
носу с электрической лампой, какие 
продаются в обычных хозяйствен-
ных магазинах, и эта лампа начала 
буквально насиловать мне глазные 
яблоки.

– Пожалуйста, представьтесь.
– Простите?
– Ваши имя и фамилия.
– Тома Галино.
– Фамилия: Галино?
– Я только что сказал вам. Что я тут 

делаю?
– Я проведу первый допрос. Вы 

должны понимать, что все, что вы 
скажете, будет записано и может быть 
использовано против вас.

За моей «подругой-лампой» сто-
ял мужчина лет шестидесяти, с седой 
бородой и конским хвостом на за-
тылке. Рядом с ним сидела женщина, 
печатая что-то на своем компьютере. 
Она едва смотрела на клавиатуру.

В комнате, в которой я находился, 
пахло гарью и нафталином. Это был 
крошечный кабинетик, заполненный 

деревянными полками и шкафами, 
из которых торчала меховая одежда. 
На потолке висела допотопная лю-
стра. И это ни в коем случае не могла 
быть обычная комната для допросов. 
Обратите внимание, я так говорю, 
хотя понятия не имею, как должна 
выглядеть комната для допросов.

– Вы знаете, почему вы здесь?
– Я совершенно не понимаю, что 

происходит… Я ничего не делал, я 
просто спал, а меня схватили и при-
тащили сюда. И что я тут делаю?

Я был потерян, я заблудился в этом 
кабинете «вне времени» с этими не-
понятными мужчиной и женщиной, 
которые стреляли в меня взглядами. 
В одном углу комнаты лежала картон-
ная коробка, из которой виднелась 
половина головы жирафа. Надеюсь, 
это было чучело.

– Ах вот как? Значит, ты хочешь 
все представлять именно так? Жест-
ко? Будешь делать вид, что ничего не 
знаешь?

Старик поднялся со стула и стукнул 
по столу обеими руками, сплошь по-
крытыми татуировками.

– Видишь этот шрам? Да, этот, чуть 
ниже моего локтя. Мне сделали это 
в тот день, когда я арестовал неза-
конных торговцев в парке Каматоре. 
И поверь мне, это ничто по сравне-
нию с тем, что от меня получили они. 
Поэтому я советую тебе не упорство-
вать. А если ты все еще веришь во 
всю эту чушь о защите личности, о 
праве вызова адвоката и так далее, то 
ты в полном дерьме. Здесь подобное 
не работает.

Чем больше он злился, тем крупнее 
становился. Я совершенно не знал, 
что ему ответить.

– Я абсолютно ничего не знаю...
– Но я тебе...
– Альбер! Подумай о своем сердце.
Это до сих пор невозмутимая жен-

щина открыла рот для моего спасе-
ния. При этих словах бородатый ве-
ликан успокоился, провел рукой по 
волосам и успокоился.

– Очень хорошо. Мы будем дей-
ствовать по старинке. Тома Галино, вы 
официально подозреваетесь в уча-
стии в преступной организации, свя-
занной с незаконной торговлей жи-
вотными. 

Он замолчал, чтобы увидеть мою 
реакцию. 

– Вас обвиняют в том, что вы воз-
главляете несколько групп браконье-
ров, свирепствующих в Кении, Танза-

нии, Мозамбике, а также на Борнео, 
Филиппинах и с недавних пор на Су-
матре. Вы обвиняетесь в следующих 
преступлениях: незаконное хранение 
и перепродажа животных, контра-
банда, браконьерство, жестокое об-
ращение с дикой природой… Плюс 
торговля слоновой костью и убийства 
слонов, торговля рогами носорога, 
торговля мехом, организация под-
польных боев на Борнео.

– Ах, и всего-то...
По горящему ненавистью взгляду, 

устремленному на меня, я понял, что 
сейчас не самое подходящее время 
для иронии по поводу сложившейся 
ситуации. На самом деле, меня ох-
ватила страшная паника. При одном 
только упоминании о преступлени-
ях, в которых меня обвиняли, силь-
ный позыв к рвоте овладел мной. 
Добавьте к этому поведение стояще-
го передо мной человека, который 
произносил все эти ужасы, не мор-
гнув и глазом, но чья яремная вена 
билась так сильно, что можно было 
подумать, будто она порывается уда-
рить меня. Короче, я был на волосок 
от обморока.

Он наклонился ко мне.
– Ты облажался, парень. И знаешь 

почему? Потому что тебя сдали.
Сказав эти слова, он встал и вышел 

из комнаты, оставив меня наедине с 
женщиной. Она неутомимо продол-
жала печатать на компьютере. Воца-
рилась тяжелая тишина.

Через пять минут Альбер вернулся 
с сигаретой во рту. Его сопровожда-
ли два солдата в униформе. Он сде-
лал небрежный жест в мою сторону. 
Меня подняли со стула и вывели из 
кабинета.

Затем я прошел через целый лаби-
ринт серых коридоров, похожих на 
комнату для допросов. Там лежало 
чудовищное количество картонных 
ящиков и пачек исписанной бумаги. 
Кроме того, там были шкафы со сте-
клянными дверями, в которых хра-
нились охотничьи ружья и какие-то 
трофеи, привезенные со всех концов 
света. Покрытые резьбой рога, шку-
ры гепардов и предметы, похожие 
на орудия пыток, сопровождали мое 
мрачное путешествие.

Вскоре мы оказались перед де-
ревянной дверью. Один из солдат 
открыл ее, другой втолкнул меня 
внутрь. Комната была погружена в 
темноту. Меня снова насильно уса-
дили на стул, после чего оба солдата 
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вышли, оставив меня одного в тем-
ноте.

Это была действительно дерьмовая 
ночь.

Внезапно на потолке загорелся нео-
новый свет. Я вскрикнул.

Передо мной сидел человек. При 
первом появлении света я увидел 
только его глаза, уставившиеся на 
меня. Только после того, как полу-
мрак рассеялся, я смог начать на-
блюдать за ним. Как и я, он держал 
руки за спиной, и они были скованы 
наручниками. На нем была клетча-
тая рубашка, аккуратно застегнутая на 
шее, а также старые шерстяные брю-
ки. Его лицо было мне совершенно 
незнакомо. Я только успел заметить, 
что у него отвисла челюсть.

– А ты кто такой?
– Я...
Я не знал, что ответить. Я был со-

вершенно растерян. Может быть, это 
был тот человек, который донес на 
меня? Он – причина моего жестоко-
го пробуждения? Незнакомец что-то 
пробормотал на еле слышном фран-
цузском.

– Какого черта ты здесь делаешь? 
Ты кто такой? Еще один тип, который 
будет меня допрашивать? Но я все 
равно ничего не знаю.

– Ну, так нас тут двое таких. Я тоже 
не понимаю, почему я здесь нахо-
жусь.

Он издал едкий смешок.
– Раз уж ты здесь, то, наверное, 

обидел своего хомячка. Или отбро-
сил кошку к стене. Эти люди боль-
ные, они повсюду видят зло. Ты не 
можешь дотронуться до зверя, а они 
уже хватают тебя за горло. Но не вол-
нуйся, у них никогда ничего не быва-
ет просто так.

– Постойте, вы тот тип, которого об-
виняют?

– Что?
Мое лицо вздрогнуло. Я смотрел 

на этого человека, сидящего передо 
мной, с его облысением и сдвинутой 
челюстью, и я чувствовал одно лишь 
отвращение. Все преступления, про 
которые говорил Альбер, были не 
моими, а его.

– Вы чудовище.
– Что?
– Вы чудовище. Вы убили сотни 

животных, вы замучили их исключи-
тельно ради своей выгоды.

– Эй, успокойся. Я ничего не сде-
лал. У тебя нет доказательств, чтобы 
обвинять меня. И потом, кто ты такой?

Его поза изменилась. Он выпря-
мился на стуле и хмуро уставился 
на меня. Если поначалу у него был 
несимпатичный вид, то теперь он 
смотрелся как настоящая пакость.

Со своей стороны, я не мог не ду-
мать об услышанных мною ужасах, и 
не мог не связывать их с этим чело-
веком. На какое-то мгновение я на-
прочь забыл остаток вечера, мате-
матику, сон про остров и одноногих 
топ-моделей, стиральный порошок, 
группу немедленного реагирования, 
электрическую лампу и возмущение 
Альбера. Все это было где-то далеко. 
А передо мной сидела сама жесто-
кость в облике маленького бледного 
человечка, возбужденно ерзавшего 
на стуле.

– Но как... Как вы можете делать та-
кие вещи? Убийства слонов, торговля 
рогами носорога, организация под-
польных боев животных…

– Я сказал тебе, успокойся. Доказа-
тельств нет.

– Вы ужасны. Вы не допускаете, что 
эти твари тоже страдают?

– Я вообще не понимаю, о чем ты 
говоришь.

– О, по-моему, вы прекрасно все 

понимаете. Вы ведь браконьер, вер-
но? Как те, кого нам показывают по 
телевизору, когда их арестовывают 
при попытке загнать контрабандные 
черепа бабуинов.

– Заткнись, сопляк. Доказательств 
этому нет, я знаю свои права!

– Вы действительно сволочь, как 
можно так обращаться с животными? 
Ничтожество.

Он злился все больше и больше. 
Я тоже.

– Но, черт возьми, кто ты такой, 
чтобы мне это говорить? Информа-
тор? Полицейский?

– Я? Никто. И это самое страшное. 
Я здесь по ошибке, потому что они 
думают, что я связан с тем, что вы тво-

рили. Только вот нет! Единственный 
монстр в этой комнате – это вы.

– Я сказал тебе заткнуться, ты не 
знаешь, к кому обращаешься.

– К кому? К законченному придур-
ку? К типу, который ничего не стоит? 
Во всяком случае, я не боюсь вас. Вы 
– ничтожество!

– Ты думаешь, что можешь напу-
гать меня? Ты не полицейский и не 
один из этих уродов, так что я могу 
говорить все, что захочу, и это ничего 
не изменит. Ты знаешь, кто я? Я чело-
век, который контролирует всех жи-
вотных на этой планете. Знаешь, по-
чему больше нет носорогов? Из-за 
меня. Знаешь, почему плохие парни 
платят большие деньги за рога и на-

битые опилками чучела? Потому что я 
так решил…

– Полнейшее дерьмо!
– Попробуй-ка, повтори, и мы по-

смотрим.
Он вскочил со стула и бросился на 

меня. Он боднул меня головой. Я упал 
на пол. Но тут дверь распахнулась, и в 
помещении появилась женщина, ко-
торая десять минут назад записывала 
мой допрос. Она подскочила к напав-
шему на меня, нанесла ему удар ку-
лаком в грудь, а потом придавила его 
к полу.

Через двадцать минут все пришло в 
порядок. Только я в буквальном смыс-
ле слова не мог прийти в себя. Пре-
ступника, напавшего на меня, уве-
ли, и теперь я сидел на стуле, а Аль-
бер держал пакет со льдом у моего 
лба.

– Как дела, малыш? Я должен дать 
тебе кое-какие объяснения.

– Кроме шуток?
– Сегодня ты нам очень помог.
У меня немного болел череп, но си-

туация, казалось, постепенно прихо-
дила в норму, если только забыть о 
том, что я все еще нахожусь в комна-
те, набитой охотничьими трофеями, 
а не в своей постели.

– Тебя включили в новый метод 
проведения допроса. Мы все это ор-
ганизовали, чтобы ты почувствовал 
себя возмущенным и вынудил подоз-
реваемого признаться в своих престу-
плениях.

– Новый метод допроса? А вы не 
сошли с ума?

– Если бы ты только знал… Извест-
но, что люди, воображающие себя 
высшими существами, склонны хва-
статься, когда чувствуют себя в недо-
сягаемости. Мне жаль, что ты получил 
рану, Анук немного запоздала с вме-
шательством.

Молодая женщина поставила ря-
дом со мной чашку горячего шокола-
да с зефиром.

– Держи, тебе понравится, – сказа-
ла она. – Извини, что так получилось. 
Но мы теперь сможем выдвинуть 
против него еще одно обвинение.

Я сделал глоток. Напиток был вос-
хитительным.

– Контрабанда какао-бобов, мы 
недавно захватили целый склад.

Она подмигнула мне. И невозмож-
но было понять, шутит она или нет. 
Я повернулся к Альберу.

– Но почему именно я?
– Из-за твоего психологического 

профиля, умения действовать и...
– Тебя нашли совершенно случайно 

в базе данных, – подтвердила Анук, 
широко улыбаясь.

– В любом случае, большое спа-
сибо за оказанную помощь. И если 
ты когда-нибудь захочешь вернуться 
и еще раз посодействовать нам, не 
смущайся. Мы – это Правительствен-
ная ассоциация по устранению конт-
рабанды.

Он протянул мне свою визитную 
карточку.

– ПАУК? Могли бы придумать что-
нибудь получше…

Когда я вернулся домой в брони-
рованном грузовике (это было очень 
стильно!), у меня оставался всего час 
до отправления на занятия. Я при-
лег на кровать, широко раскрыв гла-
за. Подготовительные курсы не име-
ли ничего общего с джунглями, и моя 
жизнь была наполнена какой-то не-
вероятной легкостью. Хорошо, что 
время от времени в ней появляются 
такие вот пауки, чтобы вернуть нас на 
грешную землю.

Перевод с французского 
Сергея Нечаева
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пострадал от действий своего подчиненного

Беспрецедентный 

международных 

террористический 
акт, оставшийся 
без последствий 
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КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
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Дело Арашуковых – 

антикоррупционный 

сигнал элитам разных 

уровней, силовикам 

и бизнесменам…

с. 22–23
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КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
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КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
12–25.02.2019  #3 (419)              

              
 

Дело Арашуковых – 

антикоррупционный 

сигнал элитам разных 

уровней, силовикам 

и бизнесменам…

с. 22–23

СИЛОВИКАМ ЯМАЛА ВСЕ ВРЕМЯ ДЕНЕГ МАЛО

постр
адал 
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йстви

й сво
его п
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енног
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отношений 
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ПОКУПАТЬ ИЛИ 
ПРОДАВАТЬ?

ЧТО НЕ ТАК С НОВЫМ ГОДОМ В РОССИИ?
29.01–11.02.2019  #2 (418)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 8–9

Далеко не все 
изменения 

в законодательстве, 
заработавшие 
в начале 2019 

года, оказались 
эффективными, 

читайте в материале 
«Совершенно 

секретно»

Судьба легендарного xранителя 
Музея-заповедника «Михайловское»с. 10–11

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХ
Обзор самых популярных горнолыжных направлений Обзор самых популярных горнолыжных направлений 

 В этом 
году рынок 
недвижимости 
ждет много 
новшеств. 
Как извлечь 
выгоду из этих 
перемен… 
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«ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО «ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО «ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО 
НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»

«ДОБИТ ШТЫКОМ В ШЕЮ...»

ЛИШНИЕ ТРИ ПРОЦЕНТА

26.02–11.03.2019  #4 (420)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 4–5

с.  10-11

Почему тарифы ЖКХ растут быстрее обещанного? Ответ найдете в материале «Совершенно секретно»

Юридические конторы на «один раз» или развод клиентов на деньги

16+

с. 22–23

с. 14–15

БЕЗ ДИАГНОЗА

Как редкие врачебные ошибки становятся буднями отечественной медицины

50 лет назад состоялась агрессия Китая против Советского Союза 
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